
СОБЫТИЕ Владимир Путин выступил с Посланием 
Федеральному Собранию

Помочь тем, кому 
труднее

У
важаемые члены Со-
вета Федерации и де-
путаты Государст-
венной Думы! Ува-
жаемые граждане 
России!

Послание Феде-
ральному Собранию 
впервые оглашается 

в самом начале года. Нам нужно 
быстрее, не откладывая, решать 
масштабные социальные, эко-
номические, технологические 
задачи, перед которыми стоит 
страна. 

Их содержание и ориентиры 
отражены в национальных про-
ектах, реализация которых тре-
бует нового качества государст-
венного управления, работы 
Правительства, всех уровней 
власти, прямого диалога с гра-
жданами.

Сегодня в нашем обществе 
четко обозначился запрос на пе-
ремены. Люди хотят развития и 
сами стремятся двигаться впе-
ред в профессии, знаниях, в до-
стижении благополучия, готовы 
брать на себя ответственность 
за конкретные дела. Зачастую 
они лучше знают, что, почему и 
как надо менять там, где они жи-
вут, работают — в городах, райо-
нах, селах, по всей стране. 

Темпы изменений должны 
нарастать с каждым годом, с 
ощутимыми для граждан ре-
зультатами по достижению дос-
тойного уровня жизни. И, по-
вторю, с их активным участием. 

Уважаемые коллеги!
Судьба России, ее историче-

ская перспектива зависит от 
того, сколько нас будет (хочу со-
держательную часть начать 
именно с демографии), зависит 
от того, сколько детей родится в 
российских семьях через год, 
через пять, десять лет, какими 

они вырастут, кем станут, что 
сделают для развития страны и 
какие ценности будут для них 
опорой в жизни.

Сегодня нас почти 147 мил-
лионов человек. Но мы вступи-
ли в сложный, очень сложный 
демографический период. Его 
особенность в том, что благода-
ря мерам, которые мы приняли 
начиная с середины 2000 годов, 

нам удалось добиться положи-
тельных результатов в демогра-
фии. И даже выйти на естествен-
ный прирост населения. Потому 
и школьников у нас становится 
все больше. 

Но семьи-то сейчас создают 
малочисленные поколения 90-х 
годов. Число рождений вновь 
падает. Вот в чем напряжен-
ность демографического перио-
да, через который проходит се-
годня Россия. 

Такой ключевой показатель, 
как суммарный коэффициент 
рождаемости, то есть число ро-
ждений, приходящихся на одну 
женщину, в 2019 году составил, 
по предварительной оценке, 1,5. 
Много это или мало? Для нашей 
страны — мало. Да, это пример-
но то же самое, что и во многих 

европейских странах. Но для на-
шей страны — мало.

Для сравнения: 1,3 было в 
1943 году, во время Великой 
Отечественной войны. Правда, 
еще хуже было в 90-х годах. В 
1999-м, например, 1,16 всего. 
Хуже, чем во время Великой 
Отечественной войны. Семьи с 
двумя детьми тогда были редко-
стью, а то и вовсе люди выну-

жденно откладывали рождение 
ребенка.

Повторю: существующие 
сейчас негативные прогнозы не 
могут нас не настораживать. 
Наша историческая обязан-
ность — ответить на этот вызов. 
Не только выбраться из демог-
рафической ловушки, но и к се-
редине наступающего десятиле-
тия обеспечить устойчивый 
естественный рост численности 
населения страны. В 2024 году 
коэффициент рождаемости дол-
жен быть 1,7. 

Демография — это сфера, где 
нет какого-то универсального, 
тем более узковедомственного 
решения. Каждый наш шаг, но-
вый закон, государственную 
программу мы должны оцени-
вать прежде всего с точки зре-

ния высшего национального 
приоритета — сбережения и 
приумножения народа России. 

Выстраивая долгосрочную 
политику поддержки семьи, 
нужно идти от конкретных жиз-
ненных ситуаций, разбираться, 
с какими трудностями сталки-
вается молодая, многодетная 
или неполная семья. 

Так, важнейший, чувстви-
тельный вопрос — возможность 
устроить ребенка в ясли. Мы вы-
делили средства из федерально-
го бюджета, чтобы помочь реги-
онам до конца 2021 года создать 
255 тысяч новых мест в яслях. 
Однако за 2018—2019 годы вме-
сто девяноста тысяч таких мест 
создано 78 тысяч. Из них реаль-
но могут быть предоставлены 
малышам 37,5 тысячи мест. На 
остальные до сих пор просто не 
получена образовательная ли-
цензия. Значит такие ясли не го-
товы принять детей.

Уважаемые главы субъектов 
Федерации, дорогие мои колле-
ги, нельзя так работать. Ну вы 
чего? Это значит, что мы созда-
ли 77,7 тысячи, да и то не в пол-
ноценном режиме, имею в виду, 
что половина из них не может 
работать, а к 2021 году нужно 
создать 177,3. Я вас прошу сде-
лать все, хотя это уже очень 
сложно, тем не менее это нужно 
сделать — нужно наверстать 
этот пробел. Повторю, мы долж-
ны работать по всем направле-
ниям поддержки семьи.

Но есть острейшая пробле-
ма, которая является прямой уг-
розой нашему демографическо-
му будущему, — это низкие дохо-
ды значительной части наших 
граждан, семей.

Причем, по разным оценкам, 
порядка 70 — 80 процентов се-
мей с низкими доходами — это 

именно семьи с детьми, вы это 
хорошо знаете. Часто, даже ког-
да работает не один, а оба роди-
теля, доход такой семьи очень 
скромный. 

Какие решения мы уже при-
няли? С января текущего года 
семьи, чьи доходы не превыша-
ют двух прожиточных миниму-
мов на человека, будут полу-
чать ежемесячные выплаты на 
первых и вторых детей. Причем 
не до полутора лет, как прежде, 
а до трех. Размер выплаты зави-
сит от прожиточного минимума 
ребенка в конкретном регионе. 
В среднем по стране это более 
одиннадцати тысяч рублей на 
одного ребенка в месяц. Еще раз 
хочу сказать: в среднем это за-
висит от региона.

Кроме того, при поддержке 
федерального бюджета нача-
лись выплаты на третьего или 
последующих детей в 75 субъек-
тах Федерации — теперь вклю-
чая все регионы Урала, Сибири 
и Дальнего Востока. 

Все это существенная поддер-
жка. Но вот я о чем подумал, и, 
думаю, вы это тоже понимаете: 
когда ребенку исполнится три 
года, установленные выплаты 
прекращаются, и, значит, семья 
сразу же может попасть в слож-
ную ситуацию с доходами. Это, 
собственно говоря, и происхо-
дит. Этого нельзя допустить. Тем 
более хорошо понимаю, что, 
пока дети не пошли в школу, 
маме зачастую трудно совме-
щать работу и уход за ребенком. 

Мы с вами хорошо 
знаем по своим детям, 
по своим внукам. 

А К Ц Е Н Т

Опираясь на устойчивый макроэкономи-
ческий фундамент, нужно создать 
условия для существенного повышения 
реальных доходов граждан. Вновь 
подчеркну, что это важнейшая задача 
правительства и Центрального банка

Австралийский доллар 42,2965
Азербайджанский манат 36,2115
Армянский драм** 12,8252
Белорусский рубль 28,9177
Болгарский лев 34,9368
Бразильский реал 14,8640

Венгерский форинт** 20,5002
Вон Республики Корея*** 53,0744
Гонконгский доллар* 78,9970
Датская крона* 91,4451
Доллар США 61,4328
Евро 68,3747

Индийская рупия** 86,7449
Казахстанский тенге** 16,2060
Канадский доллар 47,0137
Киргизский сом** 87,8622
Китайский юань* 89,2024
Молдавский лей* 35,2556

Новый туркменский манат 17,5773
Норвежская крона* 69,1507
Польский злотый 16,1759
Румынский лей 14,2937
СДР 84,8154
Сингапурский доллар 45,5834

Таджикский сомони* 63,3981
Турецкая лира 10,4155
Узбекский сум**** 64,3225
Украинская гривна* 25,6510 
Фунт стерлингов 79,9548
Чешская крона* 27,1694

Шведская крона* 64,8443
Швейцарский франк 63,5293
Южноафриканский рэнд* 42,6557
Японская иена** 55,8836

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 16.01.20

«Мусорный вопрос» 
власти на местах стали 
решать без участия 
граждан 

Вернуть часть денег, 
потраченных на покупку 
любого лекарства, можно 
будет в ближайшее время — 
до 13 процентов от стоимости
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Нынешнее Послание Владимир 
Путин сосредоточил на долгосроч-
ной политике поддержки семьи 
и достижении достойного уровня 
жизни. 

Новая чемпионка мира 
по шахматам взойдет 
на королевский 
«трон» 
в Приморье

Минздрав — молодым врачам: 
хочешь 
в ординатуру? 
Поработай 
в поликлинике!

Кира Латухина, Татьяна Замахина

П
резидент внес в Госдуму кандидатуру 
на должность председателя прави-
тельства. Это глава Федеральной на-

логовой службы Михаил Мишустин.
Владимир Путин провел рабочую встре-

чу с Михаилом Мишустиным, где сделал со-
ответствующее кадровое предложение, со-
общили в пресс-службе Кремля. Мишустин 
согласился, и тогда президент внес его кан-
дидатуру на рассмотрение нижней палаты 
парламента.  Другие подробности встречи в 
Кремле не сообщили.

После внесения кандидатуры Михаила 
Мишустина в Госдуму Совет нижней пала-
ты собрался на внеочередное заседание. В 
здание на Охотном Ряду для встречи с депу-
татами прибыл сам кандидат. Как проин-
формировали по итогам заседания в дум-
ской пресс-службе, было решено внести 
коррективы в ранее утвержденный порядок 
работы палаты на 16 января. То есть уже на 
сегодняшнем заседании Госдума рассмо-
трит кандидатуру на пост председателя пра-
вительства.

До пленарки Мишустину предстоит от-
дельная встреча с фракциями. Члены Сове-
та, согласно сообщению пресс-службы ГД, 
договорились о порядке рассмотрения и 
предварительных консультациях по канди-
датуре. В 9 утра соберется «Единая Россия», 
затем ЛДПР, КПРФ, «Справедливая Рос-
сия». И после этого кандидат придет на пле-
нарное заседание.

Лидер «Справедливой России» Сергей 
Миронов уже сообщил, что фракция под-

держит кандидатуру. «Это профессионал», 
— охарактеризовал он главу ФНС. Глава Ко-
митета Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков назвал кандидата в пре-
мьеры современным и эффективным руко-
водителем, который хорошо понимает эко-
номические задачи, стоящие перед страной. 
В КПРФ пока нет решения по Мишустину, 
но на посту главы ФНС он зарекомендовал 
себя как профессионал, заявил ТАСС зам-
пред ЦК КПРФ Дмитрий Новиков. 

Глава думских «единороссов» Сергей 
Неверов заявил, что депутатам необходимо 
максимально оперативно утвердить пред-
седателя правительства, которому предсто-
ит сформировать кабинет министров. «Все 
задачи, которые были обозначены прези-
дентом в Послании, требуют скорейшего 
решения, — напомнил он журналистам. — В 
частности, необходимы поправки в феде-
ральный бюджет текущего года для начала 
социальных выплат, направленных на под-
держку семей  — этого ждут люди». 

Как сообщил журналистам председатель 
Госдумы Вячеслав Володин, кандидатуру 
Мишустина на пост премьер-министра 
представит на заседании палаты полпред 
президента в Думе Гарри Минх. Обсужде-
ние состоится  в 14.00 по московскому вре-
мени. Кстати, как рассказал Володин, на 
встрече с Мишустиным состав нового каб-
мина не обсуждался. Кандидата глава ни-
жней палаты охарактеризовал положитель-
но. Володин назвал Мишустина профессио-
налом в области финансов и налогового за-
конодательства, знающим региональную 
специфику.  

КАДРЫ Владимир Путин предложил главу 
ФНС Михаила Мишустина на должность 
председателя правительства 

Михаил Мишустин — 
кандидат в премьеры
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Владимир Путин провел рабочую встречу с Михаилом Мишустиным, в ходе которой предложил ему 
занять должность председателя правительства.

Досье 

Михаил Владимирович Мишустин родился 3 марта 1966 года в Москве.

В 1989 году окончил Московский станкоинструментальный институт (сейчас Московский 

государственный технологический университет «СТАНКИН») по специальности «системы 

автоматизированного проектирования», в 1992 году — аспирантуру этого института. До-

ктор экономических наук.

С 1992 по 1995 год возглавлял тестовую лабораторию Международного компьютерного 

клуба, после этого занимал должность заместителя гендиректора и председателя правле-

ния Международного компьютерного клуба. 

В августе 1998 года стал заместителем руководителя Государственной налоговой службы 

России. С марта 1999 года по март 2004 года занимал должность заместителя министра 

Российской Федерации по налогам и сборам.

В разные годы Михаил Мишустин возглавлял Федеральное агентство кадастра объектов не-

движимости и Федеральное агентство по управлению особыми экономическими зонами, 

работал в бизнесе, являясь президентом группы компаний UFG («ОФГ Инвест») — одной из 

крупнейших работающих в России компаний в сфере управления активами, прямыми инве-

стициями и паевыми инвестиционными фондами. 

В апреле 2010 года Владимир Путин, занимавший тогда пост председателя правительства, 

назначил Михаила Мишустина главой Федеральной налоговой службы. Под его руководст-

вом ФНС из ведомства, выполняющего узкоспециальные задачи по сбору налогов, превра-

тилась в современную высокотехнологичную структуру, заслужив авторитет не только в 

России, но и в ведущих странах мира.

Подготовила Юлия Кривошапко
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Помочь тем, кому труднее
Ребятишки в этом воз-
расте, что называется, 
знакомятся с вируса-

ми, часто болеют. Маме не вый-
ти на работу. В этой связи пред-
лагаю предусмотреть ежеме-
сячные выплаты на детей в воз-
расте от трех до семи лет вклю-
чительно. Причем уже с 1 янва-
ря 2020-го, текущего года.

Кого затронет эта мера, и 
как, полагаю, она должна дейст-
вовать. 

Выплаты будут получать се-
мьи, чьи доходы не превышают 
одного прожиточного миниму-
ма на человека. То есть действи-
тельно со сложной, очень слож-
ной ситуацией.

Чтобы получать такую вы-
плату, достаточно будет подать 
заявление, а также указать свой 
легальный, официальный доход. 
Обращаю внимание: нужно сде-
лать эту процедуру максималь-
но удобной и простой для гра-
ждан. Чтобы они могли все 
оформить без очередей и прег-
рад. Или дистанционно, через 
соответствующий государст-
венный портал. 

В каждом субъекте Федера-
ции, как я уже сказал, доходы 
могут разниться. И выплаты на 
первом этапе составят у нас по-
ловину прожиточного миниму-
ма — 5,5 тысячи. Но это не все. 
Мы должны будем понять и оце-
нить, как работает эта система, 
и если увидим, что какие-то се-
мьи не доходят до прожиточно-
го минимума, получая 5,5 тыся-
чи, сделаем следующий шаг. Бу-
дем выплачивать со следующе-
го года уже целиком (в каждом 
регионе по-разному), будем вы-
плачивать полный ПМ, это 11 с 
лишним тысяч. Здесь цифры, 
повторяю, тоже будут разные, 
но примерно в среднем это бу-
дет 11 тысяч на ребенка в месяц.

Для реализации предложен-
ной меры потребуются серьез-
ные ресурсы, корректировка 
федерального бюджета. Прошу 
Правительство и парламента-
риев сделать это максимально 
оперативно. Свою часть норма-
тивной работы должны прове-
сти и регионы. 

Что еще мы должны сделать, 
и причем так же быстро. 

В Послании прошлого года 
говорил о необходимости рас-
ширять практику социального 
контракта. Он призван стать 
своего рода индивидуальной 
программой повышения дохо-

дов и качества жизни для ка-
ждой нуждающейся семьи. В 
рамках контракта государство 
будет предоставлять гражданам 
регулярные выплаты, помощь 
по переобучению и повышению 
квалификации, содействие в 
трудоустройстве или открытии 
небольшого собственного дела. 
Оказывая всестороннюю по-
мощь гражданам с низкими до-
ходами, конечно, общество и го-
сударство вправе ожидать и от 
них встречных шагов по реше-
нию собственных проблем, 
включая трудоустройство и от-
ветственное выполнение своих 
обязанностей по отношению к 
детям и другим членам семьи. 
Регионы уже начали внедрять 
механизм социального контрак-
та. Но его эффективность пока 
крайне низкая. И на снижение 
бедности, на повышение доходов 
семей влияние слабое. 

Поэтому, во-первых, прошу 
Правительство учесть опыт пи-

лотных проектов и обновить 
сами принципы социального 
контракта. И, во-вторых, расши-
рить финансовую поддержку ре-
гионов, чтобы уже в 2021 году 
внедрить этот механизм во всех 
субъектах Федерации.

Обращаю ваше внимание, 
уважаемые коллеги, в том числе 
руководители регионов: показа-
телем результативности работы 
будет не количество заключен-
ных социальных контрактов, а 
реальное снижение бедности. 

Уважаемые коллеги!
В 2006 году, также обращаясь 

с Посланием к Федеральному Со-
бранию, предложил тогда — пом-
ню, сказал так: теперь о главном, 
о любви, — и предложил тогда 
программу материнского капи-
тала. Ее главная цель, смысл — по-
мочь семьям, принимающим ре-
шение о рождении второго ре-
бёнка. 

Сейчас эта программа рас-
считана на период до 31 декаб-
ря 2021 года. Знаю, что часто 
звучит волнующий для многих 
людей вопрос: что государство 
намерено делать после 31 дека-
бря 2021 года? Мы продлим эту 
программу минимум до 31 де-
кабря 2026 года. Такой шаг 
нужно сделать обязательно. Но 
сегодня только этого уже недо-
статочно. 

Нам необходимо поддержать 
молодых людей, тех, кто начина-
ет семейную жизнь и, уверен, 
мечтает о детях. В этой связи хо-
тел бы предложить новые, допол-
нительные решения по материн-
скому капиталу, которые также 
должны вступить в силу с 1 янва-
ря 2020 года. 

Уже при рождении первенца 
семья получит право на материн-
ский капитал в его сегодняшнем 
объёме. После индексации с ян-
варя 2020 года — это 466 617 ру-
блей. Именно столько до сих пор 
полагалось при рождении второ-
го или последующего ребенка. 
Такая поддержка даст возмож-
ность семье подготовиться к ро-
ждению второго ребенка. 

Но считаю, что в современ-
ных условиях и этого мало, с уче-
том тех демографических вызо-
вов, с которыми сталкивается 
страна, недостаточно. Можно и 
нужно сделать больше. Предла-
гаю увеличивать материнский 
капитал ещё на 150 тысяч ру-
блей. Право на эти дополнитель-
ные средства к материнскому ка-
питалу семья получит при ро-
ждении уже второго ребенка. 

Таким образом, общий раз-
мер материнского капитала для 
семьи с двумя детьми составит 
616 617 рублей. И в дальнейшем 
он будет ежегодно индексиро-
ваться.

При этом считаю, что если в 
семье сейчас есть ребёнок, то по-
сле рождения второго материн-
ский капитал должен предостав-
ляться ей уже в новом, увеличен-
ном размере. А это, как уже ска-
зал, 616 617 рублей. 

Добавлю, мы уже приняли ре-
шение, что при рождении третье-
го ребенка государство «гасит» 
за семью 450 тысяч рублей ее 
ипотечного кредита. То есть в це-
лом семья с тремя детьми смо-
жет при помощи государства 
вложить в решение своей жи-
лищной проблемы свыше одного 
миллиона рублей. Для целого 

ряда регионов, городов, даже об-
ластных центров это почти поло-
вина стоимости квартиры или 
дома.

Напомню также, что льгот-
ную ставку ипотеки — шесть про-
центов годовых — для семей с дву-
мя и более детьми мы распро-
странили на весь срок кредита. В 
результате число тех, кто вос-
пользовался такой мерой под-
держки, возросло почти в десять 
раз сразу.

А на Дальнем Востоке запуще-
на социальная программа для 
молодых семей: ипотека по став-
ке два процента. Прошу банки, и 
не только с госучастием, актив-
нее включаться в ее реализацию. 

И еще один очень важный во-
прос — уже сказал сегодня о но-
вой выплате на детей в возрасте с 
трех до семи лет включительно. 
Но и это не все, что мы можем и 
должны сделать. Да, когда ребе-
нок идет в школу, у родителей, 
особенно у мам, появляется 
больше возможности выйти на 
работу, получить дополнитель-
ный доход. Однако и расходы се-
мьи, чтобы собрать ребенка в 
школу, тоже возрастают, забот у 
семьи прибавляется, и на этом 
этапе ее также нужно поддер-
жать. В этой связи предлагаю 
обеспечить бесплатным горячим 
питанием всех учеников началь-
ной школы с первого по четвер-
тый класс. 

Не буду скрывать, у нас боль-
шие дискуссии шли на этот счет, 
некоторые коллеги в общем и це-
лом не возражают не потому, что 
им детей не хочется поддержать, 
но говорят о том, что это не очень 
справедливо, что и люди с при-

личными доходами, и с малень-
кими доходами будут получать 
одинаковую поддержку от госу-
дарства. В этом, конечно, есть ло-
гика, это правда, но есть и логика 
тоже, характерная для нашего 
общества, — все должны себя чув-
ствовать в равных условиях, не 
должны дети и родители, кото-
рых часто сегодняшнее положе-

ние унижает, чувствовать, что 
они даже ребенка прокормить не 
могут. 

Мне кажется, что для нашего 
общества это чрезвычайно важ-
но. Да, мне говорят: даже в совет-
ское время с его широкой соци-
альной программой поддержки 
граждан не было такой меры под-
держки. Но и расслоения в обще-
стве тогда такого не было. Я ду-
маю, что эта мера будет оправ-
данной.

Чтобы организовать бесплат-
ное горячее и, подчеркну, здоро-
вое питание, предлагаю напра-
вить средства из трех источни-
ков: федерального, регионально-

го и местного. Но вопрос не толь-
ко в деньгах. Нужно создать в 
школах и необходимую инфра-
структуру, оборудовать столо-
вые и буфеты, наладить систему 
снабжения, и, безусловно, каче-
ственными продуктами. Обра-
щаю внимание, что даже во вре-
мя Советского Союза этого не де-
лалось, как я уже сказал. Это, ко-
нечно, потребует времени, но в 
тех регионах и школах, где есть 
техническая готовность, бес-
платное горячее питание должно 
предоставляться уже с 1 сентя-
бря 2020 года. Остальных коллег 
прошу форсировать эту работу. 
Не позднее 1 сентября 2023 года 
младшие школьники во всех 
субъектах Федерации по всей 
стране должны быть обеспечены 
бесплатным качественным горя-
чим питанием.

Что хотел бы сказать в целом, 
уважаемые коллеги? Смысл 
всех, хочу это подчеркнуть, всех 
принимаемых нами мер заклю-
чается в том, чтобы создать в Рос-
сии стройную, масштабную и, 
главное, эффективно работаю-
щую систему поддержки семей, 
чтобы доходы наших граждан, в 
первую очередь тех, кто подни-
мает на ноги детей, были доста-
точными для достойной жизни.

Во-вторых, то, о чем говорил в 
начале Послания: шаги, которые 
мы предприняли в предыдущие 
годы в сфере демографического 
развития, уже дали результат. 
Тогда они дали результат. В Рос-
сии поэтому растет большое по-
коление. Это ребята, которые 
сейчас ходят в детский сад, учат-
ся в школах. Очень важно, чтобы 
они восприняли подлинные цен-
ности многодетной семьи, что 
семья — это любовь, счастье, ра-
дость материнства и отцовства, 
что семья — это крепкая связь не-
скольких поколений, где уваже-
ние к старшим и забота о детях 
всегда объединяют, дают чувство 
уверенности, защищенности, 
надежности. Если для подраста-
ющих поколений все это станет 
естественной нравственной нор-
мой, неотъемлемой частью, 

оплотом их взрослой жизни, мы 
действительно сможем решить 
историческую задачу — гаранти-
ровать развитие России как 
большой и успешной страны. 

Уважаемые коллеги!
Поддержка семьи, ее ценно-

стей — это всегда обращение к бу-
дущему, к поколениям, которым 
предстоит жить в эпоху колос-
сальных технологических и об-
щественных изменений, опреде-
лять судьбу России в XXI веке. И 
чтобы уже сейчас они могли 
участвовать в создании этого бу-
дущего и в полной мере раскры-
ли свой потенциал, мы должны 
сформировать для них все усло-

вия, и прежде всего речь идет о 
том, чтобы каждый ребенок, где 
бы он ни жил, мог получить хоро-
шее образование. 

В середине наступающего де-
сятилетия в России будет около 
19 миллионов школьников, по-
чти на 6 миллионов больше, чем 
в 2010 году. Некоторые полага-
ют, что повлиять на объектив-
ные процессы в демографии 
трудно, а потому выделять боль-
шие ресурсы на демографиче-
ское развитие нецелесообразно. 
Однако на практике мы видим 
прямое доказательство обратно-
го, а именно: меры поддержки 
семей работают, их результат 
превосходит иногда даже самые 
смелые наши ожидания. Замеча-
тельно, что в наших школах 
вновь так много детей. Вместе с 
тем такая ситуация не должна 
сказываться на комфорте и каче-
стве их обучения. 

Прошу Правительство сов-
местно с регионами с учетом де-
мографического и других факто-
ров определить, сколько необхо-
димо дополнительных школьных 
мест, внести необходимые изме-
нения в национальный проект 
«Образование». Здесь нужно ис-
кать гибкие решения: не только 
строить школы, но и эффективно 
использовать всю образователь-
ную да и другую инфраструкту-
ру для этих целей, возможности 
современных технологий в инте-
ресах обучения детей.

Сейчас практически все шко-
лы России подключены к интер-
нету. В 2021 году они должны по-
лучить уже не просто доступ в 
сеть, а высокоскоростной интер-
нет, что позволит в полном объе-
ме приступить к цифровой тран-
сформации отечественной шко-
лы, обеспечить доступ педагогов 
и учеников к передовым образо-
вательным программам, вне-
дрять индивидуальные подходы 
к обучению, направленные на 
раскрытие способностей каждо-
го ребенка.

У нас динамично развивается 
сеть детских технических, инже-
нерных кружков и центров. Таки-
ми же современными должны 
стать условия для занятий музы-
кой, живописью, другими вида-
ми творчества.

В рамках национального про-
екта «Культура» выделяется бо-
лее 8 миллиардов рублей на обо-
рудование и музыкальные ин-
струменты для детских школ 
искусств. Но проблема гораздо 
шире. Сейчас более тысячи по-
мещений, где размещены такие 
учебные заведения, обветшали 
или просто непригодны для за-
нятий. Прошу Правительство 
помочь регионам привести их в 
порядок. И регионы прошу не за-
бывать, что это ваша обязан-
ность.

Далее: современная школа — 
это современный учитель, его 
высокий статус и общественный 
престиж. К середине наступаю-
щего десятилетия национальная 
система профессионального ро-
ста должна охватить не менее по-
ловины педагогов стра-
ны. В перспективе не 
только в сфере общего, 

На церемонии оглашения Послания 
присутствовали парламентарии, 
члены Правительства, руководите-
ли судов, губернаторы, главы тради-
ционных конфессий, общественные 
деятели и руководители крупней-
ших СМИ. 

А К Ц Е Н Т

Уже при рождении первенца семья 
получит право на материнский капитал 
в его сегодняшнем объеме
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РЕЗОНАНС Президент в Послании предложил 
усилить ряд социальных гарантий 

Задачи для жизни
Кира Латухина

П
резидент выступил с По-
сланием Федеральному 
Собранию. Глава госу-

дарства начал всенародную ди-
скуссию по поправкам в Кон-
ституцию, обещающим серьез-
ные изменения политической 
системы с повышением роли 
губернаторов и парламента, а 
также объявил о новых значи-
мых мерах поддержки рождае-
мости и семей с детьми.

Впервые Послание было 
оглашено в самом начале года. 
Глава государства призвал «не 
откладывая решать социаль-
ные задачи» и отметил запрос 
на перемены. Итогом должно 
стать достижение достойного 
уровня жизни.

Первый важный пункт — де-
мография. Нужно выбраться 
из «демографической ловуш-
ки». «Судьба России и ее исто-
рическая перспектива зависят 
от того, сколько нас будет», — 
подчеркнул президент. И пере-
числил целый пакет мер. Пря-
мой угрозой демографическо-
му будущему глава государст-
ва назвал низкие доходы се-
мей, в основном с детьми. С ян-
варя те, у кого доход не больше 
двух прожиточных минимумов 
на человека, будут получать 
ежемесячные выплаты до трех-
летия ребенка. В среднем по 
стране это более 11 тысяч ру-
блей. Но когда ребенку испол-
нится три года, выплаты пре-
кращаются и семья может по-
пасть в сложную ситуацию. 
«Этого нельзя допустить», — 

подчеркнул президент и пред-
ложил ввести ежемесячные вы-
платы на детей от трех до семи 
лет включительно с января 
этого года — на первом этапе 
5,5 тысячи рублей. Мера ко-
снется семей, чьи доходы не 
превышают одного прожиточ-
ного минимума на человека. 
Если семьи и с этой прибавкой 
не доходят до прожиточного 
минимума, то со следующего 

года смогут получать — в ка-
ждом регионе по-разному — 
примерно 11 с лишним тысяч.

Вторая важнейшая новация 
касается материнского капи-
тала. Программа будет продле-
на минимум до 31 декабря 
2026 года. Но и этого недоста-
точно, считает Путин. С 2020 
года при рождении первенца 
семья получит право на матка-
питал в сегодняшнем объеме. И 
это еще не все. При рождении 
второго ребенка будут давать 
еще 150 тысяч рублей. Таким 
образом, общий размер матка-
питала составит 616 617 ру-
блей для семьи с двумя детьми. 
И ежегодно он будет индекси-
роваться.

Если в семье уже есть ребе-
нок, то после рождения второ-

го материнский капитал семья 
получит в увеличенном разме-
ре — 616 617 рублей. А при ро-
ждении третьего, напомним, 
государство гасит 450 тысяч 
рублей ипотеки. То есть семья с 
тремя детьми сможет вложить 
свыше миллиона рублей для 
решения жилищной проблемы. 
При этом еще есть льготная 
ставка ипотеки — на весь срок 
кредита.

Но вот ребенку исполняется 
семь лет, он идет в школу, и у 
семьи возникают новые расхо-
ды. Глава государства предло-
жил помочь — обеспечив для 
всех бесплатное горячее здоро-
вое питание с 1-го по 4-й класс. 
Система должна заработать 
уже в сентябре 2023 года. А где 
возможно — уже в этом году.

Учителя также не остались 
без внимания. С сентября каж-
дый месяц классные руководи-
тели будут получать доплату не 
менее пяти тысяч рублей за счет 
средств госказны при сохране-
нии существующих выплат. Пу-
тин указал строго соблюдать па-
раметры майских указов. «По-
является соблазн «съехать с 
темы» — не надо этого делать», 
— предостерег он. 

А К Ц Е Н Т

С сентября классные руководители 
в школах будут получать ежемесячную 
доплату не менее пяти тысяч рублей
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РЕШЕНИЕ Президент Владимир Путин поблагодарил кабинет министров            
Дмитрия Медведева за работу 

Правительство ушло 
в отставку
Владимир Кузьмин

В 
среду российское прави-
тельство в полном соста-
ве подало в отставку. Это 

произошло после оглашения 
президентом Послания Феде-
ральному Собранию, в кото-
ром Владимир Путин вынес на 
обсуждение ряд поправок в 
Конституцию РФ. 

Сразу после оглашения По-
слания президент провел в 
Кремле рабочую встречу с пре-
мьер-министром Дмитрием 
Медведевым. Как сообщила 
пресс-служба Кремля, «обсу-
ждались инициативы, озвучен-
ные главой государства в По-
слании, вопросы, связанные с 
реализацией его положений».

Позже уже в Доме прави-
тельства состоялась встреча 
президента с кабинетом мини-
стров в полном составе. «Мы 
сейчас с Дмитрием Анатолье-
вичем довольно подробно об-
суждали вопросы, которые 
были поставлены и сформули-
рованы мной в Послании Фе-
дера льному Собранию,  — 
обратился к ним Путин. — Как 
вы видите, вопросов очень 
много, и для успешной реали-
зации всего того, что мы пла-
нировали раньше, и того, что 
сейчас было предложено об-
ществу, нам, конечно, нужно 
многое сделать, в том числе и 
соответствующим образом 

организационно выстроить 
нашу работу».

Дмитрий Медведев со своей 
стороны отметил, что прези-
дент обозначил не  только 
очень важные приоритеты ра-
боты в нашей стране на бли-
жайший год, но и целый ряд 
фундаментальных изменений в 
Конституцию. Объясняя реше-
ние об отставке, он заявил, что 
эти поправки в Основной За-
кон внесут существенные из-
менения не только в отдельные 
его статьи, а в целом в баланс 
всей структуры власти. 

— В этом контексте очевид-
но, что мы как правительство 
РФ должны предоставить пре-
зиденту нашей страны возмож-
ность принимать все необходи-
мые решения для этого. И в 
этих условиях я полагаю, что 
было бы правильно, чтобы в со-
ответствии со статьей 117 Кон-
ституции РФ правительство 
Российской Федерации в дей-
ствующем составе подало в от-
ставку, — объявил Медведев ка-
бинету министров.

Глава государства поблаго-
дарил всех за проделанную ра-
боту, выразив удовлетворение 
достигнутыми результатами. 
«Не все удалось сделать, но все 
никогда не получается в пол-
ном объеме», — заметил он. 
Всех министров Путин попро-
сил оставаться на своих местах 
и исполнять обязанности до 

формирования нового состава 
правительства. С каждым он 
пообещал встретиться в бли-
жайшее время. В тот же день 
вечером президент подписал 
указ об отставке правительст-
ва, возложив на Дмитрия Мед-
ведева временное исполнение 
обязанностей премьер-мини-
стра.

Для Дмитрия Медведева в 
структуре государственных 

органов президент уже нашел 
новую работу.  Он намерен 
предложить ему место своего 
заместителя в Совете безопа-
сности, где будет введена соот-
ветствующая должность. Вла-
димир Путин возглавляет Сов-
без страны в ранге председате-
ля. «Дмитрий Анатольевич 
всегда занимался этими вопро-
сами, и с точки зрения повыше-
ния нашей обороноспособно-

сти и безопасности я считаю 
возможным и просил его об 
этом, чтобы он занялся в буду-
щем вопросами этого свойст-
ва», — сообщил Путин. 

Правительство Дмитрий 
Медведев возглавлял с мая 
2012 года. Это самый длитель-
ный срок пребывания на вто-
рой по значимости должности 
в стране в новейшей истории 
России. 
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Об отставке кабинета Дмитрий Медведев сообщил министрам в присутствии президента.



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 января 2020
четверг № 7 (8061)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

дополнительного про-
фессионального обра-
зования. 

Ближе всего к ученикам — их 
классные руководители. Такая 
постоянная каждодневная рабо-
та, связанная с обучением, вос-
питанием детей, — это огромная 
ответственность, и она, конечно, 
требует особой подготовки на-
ставников и их особой поддер-
жки. В этой связи считаю необ-
ходимым уже с 1 сентября вве-
сти специальную доплату клас-
сным руководителям в размере 
не менее пяти тысяч рублей за 
счет средств федерального бюд-
жета. 

Здесь тоже много споров: это 
же обязанность регионов, здесь 
присутствующие в зале это хоро-
шо понимают. Но все-таки, что 
такое классный руководитель? 
Это воспитатель, а это все-таки 
федеральная функция.

Но, само собой разумеется, я 
хочу обратить на это внимание: 
все действующие региональные 
выплаты за классное руководст-
во должны быть сохранены, ува-
жаемые коллеги, обращаю на это 
ваше внимание. И обязательно 
посмотрю, что происходит на 
практике, в жизни.

Не раз заострял внимание на 
том, что все параметры по уров-
ню зарплат учителей, врачей, 
бюджетников в целом, заданные 
в майских указах еще 2012 года, 
должны строго соблюдаться. То, 
что постоянно обращаюсь к этой 
теме, не случайно. Если не дер-
жать вопрос на контроле, то, и 
многие сидящие в зале это зна-
ют, появляется соблазн «съе-
хать» с темы. Не надо этого де-
лать. Подчеркну, речь идет о лю-
дях, специалистах, которые ра-
ботают в важнейших для обще-
ства и страны сферах, их труд 
должен оплачиваться достойно и 
справедливо.

В ближайшие годы число вы-
пускников школ будет расти. С 
учетом этого нам важно сохра-
нить равную, справедливую до-
ступность бесплатного очного 
высшего образования. В этой 
связи предлагаю ежегодно уве-
личивать количество бюджет-
ных мест в вузах, причем (и то, 
что я скажу дальше, чрезвычай-
но важно) в приоритетном по-
рядке отдавать эти места именно 
в региональные вузы, именно в 
те территории, где сегодня не 
хватает врачей, педагогов, инже-
неров. 

Естественно, необходимо не 
просто увеличивать цифры прие-
ма, а серьезно, с участием бизне-
са, работодателей заняться раз-
витием университетов и вузов в 

регионах, включая укрепление 
их учебной, исследовательской и 
социальной инфраструктуры, 
системы постоянной подготовки 
и повышения квалификации пре-
подавателей региональных ву-
зов, чтобы студенты могли полу-
чать современные знания, на-
чать успешную карьеру на своей 
малой родине. 

Рынок труда сегодня дина-
мично меняется, постоянно по-
являются новые профессии, 
усложняются требования к су-
ществующим, и высшая школа 
должна гибко и быстро реагиро-
вать на эти запросы. Считаю, что 
нужно дать возможность студен-
там после второго курса выби-
рать новое направление или про-
грамму обучения, включая 
смежные профессии. Это не так 
просто наладить, но нужно это 
сделать. Чтобы талантливые и 
достойные люди играли значи-
мую, лидерскую роль в нацио-
нальном развитии, мы запусти-
ли проект «Россия — страна воз-
можностей». Уже более 3,5 мил-
лиона человек стали участника-
ми его конкурсов и олимпиад. И 
эта система будет постоянно раз-
виваться дальше.

Уважаемые коллеги! В прош-
лом году впервые в истории ожи-
даемая продолжительность жиз-
ни в России превысила 73 года — 
на восемь лет больше, чем в 2000 
году. Это результат социальных, 
экономических изменений в 

стране, развития массового 
спорта, продвижения ценностей 
здорового образа жизни. И ко-
нечно, значимый вклад здесь 
принадлежит всей системе здра-
воохранения, в особенности про-
граммам специализированной, в 
том числе высокотехнологичной 
помощи, а также охране мате-
ринства и детства, материнского 
и детского здоровья. 

Уровень младенческой смер-
тности в России достиг истори-
ческого минимума. Этот показа-
тель у нас лучше, чем даже в ряде 
европейских стран. Прекрасно 
осведомлен о том, что общество 
во многих развитых государст-
вах весьма критически оценива-
ет состояние своих националь-
ных систем здравоохранения, но 
и вы тоже многие об этом знаете. 
Вообще почти в каждой стране, 
не почти, в каждой стране гра-
ждане критикуют свою систему 
здравоохранения, как бы она ни 
смотрелась отсюда, от нас, хоро-
шо выстроенной. 

Тем не менее то, что нам уда-
лось сделать в сфере здравоохра-
нения, показывает, что если мы 
ставим перед собой определен-
ные цели, то способны добивать-
ся результатов. Однако, повто-
рю, о здравоохранении люди су-
дят, конечно же, не по цифрам и 
не по показателям. Человека, ко-
торый вынужден ехать за десят-
ки километров в поликлинику, 
тратить целый день в очереди 
или неделями ждать приема у уз-
кого специалиста, мало интере-
сует, насколько выросла средняя 
продолжительность жизнь в 
стране. Он думает о своей жиз-
ни, это понятно, о своем здоро-
вье, о том, как безо всяких пре-
пятствий получить качествен-
ную и своевременную медицин-
скую помощь. Поэтому сейчас 
нам нужно сконцентрировать 
усилия на первичном звене здра-
воохранения, с которым сопри-
касается каждый человек и ка-
ждая семья. Именно здесь у нас 
больше всего сложных, чувстви-
тельных для людей проблем.

В этом году мы должны в пол-
ном объеме, как и предусмотре-
но в профильном национальном 
проекте, завершить развертыва-
ние сети фельдшерско-акушер-
ских пунктов. Но это не значит, 
что все проблемы с ФАПами ре-
шены. Хочу подчеркнуть, смысл 
их работы не в том, чтобы выпи-
сывать справки, направления и 
сходу спроваживать людей в 
райцентры. У специалистов на 
местах должна быть возмож-
ность оказывать реальную по-
мощь людям, использовать сов-
ременное оборудование и ско-

ростной интернет. Я прошу Об-
щероссийский народный фронт 
взять под контроль ход оснаще-
ния, строительства и ремонта 
ФАПов. 

Также с 1 июля будет запуще-
на программа модернизации 
первичного звена здравоохране-
ния. Предстоит отремонтиро-
вать и оборудовать новой техни-
кой поликлиники, районные 
больницы, станции скорой помо-
щи во всех регионах страны. На 
решение этих задач мы дополни-
тельно выделили 550 миллиар-
дов рублей, более 90 процентов 
— это федеральные ресурсы. 

В свою очередь прошу субъ-
екты Федерации найти резервы 
и вплотную заняться решением 
жилищных проблем врачей и 
фельдшеров, особенно в селах, 
поселках, малых городах, ис-
пользовать для этого все меха-
низмы, в том числе служебное 
жилье, поддержку индивиду-
ального жилищного строитель-
ства. 

Вопрос подготовки, привле-
чения кадров — ключевой для 
здравоохранения. К 2024 году 
все его уровни должны быть 
обеспечены специалистами, и в 
приоритетном порядке первич-
ное звено. В этой связи предла-
гаю в новом учебном году суще-
ственно изменить порядок прие-
ма в вузы по медицинским спе-
циальностям. По специальности 
лечебное дело — 70 процентов 

бюджетных мест станут целевы-
ми, по специальности педиатрия 
— 75 процентов. Квоты на целе-
вой прием будут формироваться 
по заявкам регионов Российской 
Федерации. Но они в свою оче-
редь должны предоставить га-
рантию трудоустройства буду-
щим выпускникам, чтобы специ-
алисты приходили на работу 
именно туда, где их помощи ждут 
люди.

Что касается ординатуры, 
предлагаю по самым дефицит-
ным направлениям установить 
почти стопроцентное целевое 
обучение. Причем при поступле-
нии преимущество будут иметь 
врачи со стажем работы в пер-
вичном звене, особенно на селе. 
Естественно, что целевое обуче-
ние надо предусмотреть и для фе-
деральных медицинских цен-
тров.

И наконец, как мы и договари-
вались, с этого года начнет поэ-
тапно внедряться новая система 
оплаты труда в здравоохране-
нии, основанная на прозрачных, 
справедливых и понятных пра-
вилах, с установлением фикси-
рованной доли окладов в зара-
ботной плате и единым для всей 
страны перечнем компенсацион-
ных выплат и стимулирующих 
надбавок. 

Понимаю, что реализация 
всех заявленных целей требует 
значительных ресурсов. Если вы 
сейчас вернетесь к тому, с чего я 
начал, по каждому пункту это 
большие деньги. В этой связи 
прошу Правительство еще раз 
вернуться к определению прио-
ритетов нашего развития при со-
хранении бюджетной устойчи-
вости. Это наше преимущество, 
которого мы достигли за послед-
ние годы, и ни в коем случае его 
нельзя потерять.

Знаю, что в прошлом году в 
ряде регионов были перебои с 
поставками лекарств, потому 
что закупки оказались фактиче-
ски сорванными, и некоторые 
чиновники позволяли себе рас-
суждать так, будто речь шла о за-
купке канцтоваров: не беда, объ-
явим новые конкурсы. А люди-то 
оставались без крайне важных, 
подчас жизненно необходимых 
лекарств. Обращаю внимание, 
такие ситуации не должны боль-
ше никогда повторяться.

В текущем году должен зара-
ботать единый сквозной регистр 
получателей препаратов, кото-
рые предоставляются человеку 
бесплатно или с большой скид-
кой по федеральной или регио-
нальной льготе, чтобы путаницы 
здесь больше не было.

Также уже приняты законода-
тельные решения, которые по-
зволят официально и централи-
зованно ввозить в Россию от-
дельные специальные препара-
ты, которые пока не имеют офи-
циального разрешения. Я прошу 
Правительство в кратчайшие 
сроки так отладить эту работу, 
чтобы люди, особенно родители 
больных детей, больше не оказы-
вались в безвыходной ситуации, 
когда нужные лекарства невоз-
можно легально достать. 

Существенно изменится и 
контроль качества лекарствен-
ных препаратов. Он будет усилен 
не только на фармпредприятиях, 
но и на всех этапах обращения 
лекарств, в том числе в аптечных 
сетях.

Уважаемые коллеги! 
В последние годы мы сосредо-

точили усилия на укреплении 
макроэкономической устойчи-
вости, и я только что об этом упо-
минал. Федеральный бюджет 
вновь стал профицитным. Наши 
государственные резервы уве-
ренно покрывают совокупный 
внешний долг. Говорю не о каких-
то абстрактных, отвлеченных 
показателях, они прямо, хочу это 
подчеркнуть, прямо связаны с 
жизнью каждого человека в на-
шей стране, с выполнением со-
циальных обязательств перед 
людьми. Мы видим, с какими 
проблемами, даже потрясения-
ми сталкиваются граждане тех 
государств, где подобной «под-
ушки безопасности» не было, где 
такой фундамент оказался зыб-
ким.

Результатом последователь-
ной работы Правительства и 
Банка России стала и ценовая 
стабилизация. По итогам прош-
лого года инфляция составила 
три процента, это ниже установ-
ленного ориентира в четыре про-
цента. Да, на отдельные товары и 
услуги цены выросли чуть боль-
ше, но в общем, повторю, инфля-
ция находится на предсказуемо 
низком уровне. Ситуация прин-
ципиально отличается от той, 
что была еще пять или десять тем 
более лет назад, когда двузнач-
ная инфляция фактически была 
налогом на всех граждан страны, 
особенно тяжелым для тех, кто 
получал фиксированные доходы, 
— пенсионеров, работников бюд-
жетной сферы. 

Сейчас, опираясь на устойчи-
вый макроэкономический фун-
дамент, нужно создать условия 
для существенного повышения 
реальных доходов граждан. 
Вновь подчеркну, это важнейшая 
задача Правительства и Цен-
трального банка. Для ее решения 
необходимы структурные изме-
нения национальной экономики, 
увеличение ее эффективности. В 
2021 году темпы роста ВВП Рос-
сии должны быть выше мировых. 

Чтобы получить такую дина-
мику, нужно запустить новый 
инвестиционный цикл, серьезно 
нарастить вложения в создание и 
обновление рабочих мест, ин-
фраструктуру, в развитие про-
мышленности, сельского хозяй-
ства, сферы услуг. Начиная с это-
го года ежегодный прирост инве-
стиций должен составлять не ме-
нее пяти процентов, их долю в 
ВВП страны нужно увеличить с 

текущего 21 процента до 25 про-
центов в 2024 году. 

Что необходимо сделать для 
стимулирования инвестиций? 

Первое. Мы договорились в 
течение шести лет не менять на-
логовые условия для бизнеса, та-
ким образом обеспечить более 
широкий горизонт для планиро-
вания инвестиций. Я обращаюсь 
к депутатам, Правительству: 
нужно ускорить принятие паке-
та законопроектов о защите и по-
ощрении капиталовложений. На-
помню, что налоговые условия 
для крупных, значимых проек-
тов должны быть неизменны на 
срок до 20 лет, а требования и 
нормативы при строительстве 
производственных объектов 
должны быть зафиксированы на 
три года. Эти гарантии инвесто-
рам должны стать нормой зако-
на. 

Конечно, поддержку должны 
получить не только крупные 
проекты, но и деловые инициа-
тивы малого и среднего бизнеса. 
Сегодня у субъектов Федерации 
есть право предоставлять так на-
зываемый инвестиционный на-
логовый вычет, трехлетнюю 
льготу по налогу на прибыль, но 
они редко используют эту воз-
можность. Понятно почему. По-
тому что региональные бюдже-
ты теряют поступления. В этой 

связи предлагаю за счет феде-
ральных средств компенсиро-
вать регионам две трети их вы-
падающих доходов от примене-
ния инвестиционного налогово-
го вычета. 

Второе. В 2020 году нужно, 
наконец, завершить реформу 
контрольно-надзорной деятель-
ности, тем самым сделать работу 
бизнеса удобнее и проще. 

Третье. Уже внес в Думу и про-
шу поддержать поправки, кото-
рые убирают размытые нормы 
уголовного законодательства в 
части так называемых экономи-
ческих составов. Так, предприни-
матели неоднократно обращали 
внимание на 210-ю статью УК, по 
которой любая компания, чьи 
руководители нарушили закон, 
могла квалифицироваться как 
организованное преступное со-
общество, а значит, практически 
все сотрудники подпадали под 
статью. Устанавливались при 
этом более строгие меры пресе-
чения и наказания. Правоохра-
нительные органы впредь будут 
обязаны доказать, что организа-
ция, компания изначально 
умышленно создавалась под не-
законные цели.

Четвертое. По оценкам, уже 
летом часть Фонда национально-
го благосостояния, размещенная 
в валюте, преодолеет отметку в 7 
процентов ВВП. Мы сформиро-
вали такие объемы резервов, ко-
торые гарантируют нам устой-
чивость и безопасность, и зна-
чит, можем вкладывать дополни-
тельные доходы в развитие, в на-
циональную экономику. 

Приоритетом должны стать 
окупаемые проекты, которые 
снимают инфраструктурные ог-
раничения для территорий. Это в 
том числе автомобильные обхо-
ды крупных городов, магистрали 
между областными центрами, 
выходы на федеральные авто-
трассы. Такие проекты обяза-
тельно потянут за собой рост ма-
лого бизнеса, туризма, социаль-
ной активности в регионах и на 
местах. 

Пятое. Для уверенного роста 
инвестиций экономике нужны 
так называемые длинные деньги. 
Это мы все хорошо знаем. Это 
прямая ответственность Банка 
России. Отмечу его последова-
тельную линию на повышение 
доступности кредита для реаль-
ного сектора экономики. 

Конечно, бизнес, компании, 
особенно крупные, обязаны пом-
нить о своей социальной и эколо-
гической ответственности. Хочу 
поблагодарить парламентариев 
за принципиальность при работе 
над законом о квотировании 
вредных выбросов в атмосферу. 

От планов нужно, конечно, 
быстрее переходить к действиям. 
Нам предстоит отработать и вне-
дрить систему мониторинга ка-
чества воздуха, в дальнейшем 
распространить такой контроль 
на всю страну, причем не только 
за состоянием воздуха, но и 
воды, и почвы, то есть сформиро-
вать полноценную систему эко-
логического мониторинга.

Далее. До конца года не менее 
80 из 300 крупнейших предприя-
тий должны перейти на так назы-
ваемые наилучшие доступные 
технологии, получить комплек-
сные экологические разреше-
ния, что означает последователь-
ное сокращение вредных выбро-
сов. К настоящему времени вы-
дано 16 таких разрешений, но в 
целом работа идет по плану. Ни в 
коем случае нельзя допускать 
здесь сбоев. Нужно кардинально 
снизить объем отходов, поступа-
ющих на полигоны, внедрять 
раздельный сбор мусора, в целом 
переходить на экономику за-
мкнутого цикла и уже с 2021 года 
начать применение механизма 
так называемой расширенной 
ответственности производите-
лей, когда производители и им-
портеры товаров и упаковок не-
сут расходы по их утилизации. 
Если сказать просто: загрязни-
тель платит. 

Уважаемые коллеги!
Хочу подчеркнуть, Россия го-

това поддержать совместные ис-
следования отечественных и за-
рубежных ученых по проблемам 
экологии, изменения климата, 
загрязнения окружающей среды 
и Мирового океана. Это общие 
для всех вызовы глобального 
развития. 

Сегодня скорость технологи-
ческих изменений в мире много-
кратно возрастает, и мы должны 
создать собственные технологии 
и стандарты по тем направлени-
ям, которые определяют буду-
щее. Речь прежде всего об искус-
ственном интеллекте, генетике, 
новых материалах, источниках 
энергии, цифровых технологиях. 
Убежден, мы способны достичь 
здесь такого же прорыва, как и в 
оборонной сфере. Об этом я еще 
два слова скажу позже.

Для решения сложных техно-
логических задач продолжим 
развитие исследовательской ин-
фраструктуры, включая объек-
ты класса мегасайенс. Уверен, 
возможность работать на уни-
кальном оборудовании, браться 
за самые амбициозные задачи — 
это стимул для талантливых мо-
лодых людей идти в науку. Так 
уже и происходит, уважаемые 
коллеги. По оценкам, к середине 
десятилетия каждый второй уче-
ный России будет моложе 40 лет. 

Исследователям, инженерам, 
предпринимателям мы должны 
обеспечить свободу для работы, 
научного, инновационного пои-
ска. Я прошу Правительство и де-
путатов Государственной Думы 
ускорить рассмотрение так на-
зываемого технологического за-
конодательного пакета. Уже в 
этом году нужно запустить гиб-
кий механизм эксперименталь-
ных правовых режимов для раз-
работки и внедрения в России 
новых технологий, наладить сов-
ременное регулирование оборо-
та больших данных.

Далее: на основе лучших ми-
ровых стандартов следует на-
строить механизмы государст-
венной поддержки инструмен-
тов прямого и венчурного фи-
нансирования. У технологиче-
ского предпринимателя должно 
быть право на риск, чтобы неу-
дачная реализация идеи автома-
тически не означала нецелевое 
использование средств с после-
дующим возможным уголовным 
преследованием. Словом, нуж-
но создать такие правовые, фи-
нансовые условия, чтобы как 
можно больше стартапов, нова-
торских команд могли стать 
сильными, успешными 
инновационными ком-
паниями.

Председатель Госдумы Вячеслав Володин после Послания заявил, что предложенные президентом изменения 
в Конституцию направлены на укрепление суверенитета страны.

А К Ц Е Н Т

Предлагаю предусмотреть ежемесячные 
выплаты на детей в возрасте от трех 
до семи лет включительно. Причем 
уже с 1 января текущего года

А К Ц Е Н Т

Смысл всех принимаемых нами мер 
заключается в том, чтобы создать 
в России стройную, масштабную, 
эффективно работающую систему 
поддержки семей

Помочь тем, кому труднее
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Первый заместитель руководителя администрации президента Сергей Кириенко и Генпрокурор Юрий Чайка 
обсуждают главные темы Послания.

Пианист Денис Мацуев и дирижер Валерий Гергиев делятся впечатлениями от выступления президента.

Мэр Москвы Сергей Собянин комментирует основные тезисы Послания. 
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Помочь тем, кому труднее
Надо поддерживать вы-
сокотехнологичный эк-
спорт и, безусловно, 

расширять спрос на инновации 
внутри самой страны. В этой свя-
зи считаю правильным ускорить 
цифровую трансформацию ре-
ального сектора экономики. При 
этом установить требование, 
чтобы национальные проекты 
осуществлялись главным обра-
зом на основе программных про-
дуктов отечественного произ-
водства.

Мы уже создали крупнейшую 
инфраструктуру, для примера, 
цифрового телевидения, по сво-
им техническим параметрам — 
одну из самых современных 
в мире. Охват цифровым телеви-
дением в России сейчас выше, 
чем, например, во Франции, Ав-
стрии или Швейцарии.

Повседневной жизненной не-
обходимостью для людей стал се-
годня и интернет. Причем Россия 
— одна из немногих стран в мире, 
где есть свои социальные сети, 
мессенджеры, почтовые и пои-
сковые системы, другие нацио-
нальные ресурсы.

В этой связи предлагаю подго-
товить и реализовать проект 
«Доступный интернет», по всей 
территории страны обеспечить 
бесплатный доступ к социально 
значимым отечественным ин-
тернет-сервисам. Повторю, 
в этом случае людям не придется 
платить за саму услугу связи, за 
интернет-трафик.

Уважаемые коллеги! Высо-
кая доступность интернета 
должна стать конкурентным 
преимуществом России и на-
ших граждан, создать широкое 
пространство для образования 
и творчества, для общения, для 
реализации социальных и куль-
турных проектов. И конечно, 
это новые возможности для уча-
стия людей в жизни страны. Для 
нас значима каждая созидатель-
ная инициатива граждан, обще-
ственных объединений, неком-
мерческих организаций, их 
стремление внести свой вклад 
в решение задач национального 
развития.

Очень важно, что действи-
тельно массовым становится во-
лонтерское движение, которое 
объединяет школьников, сту-
дентов, да и вообще людей раз-
ных поколений и возрастов. Во-
площением традиций взаимопо-
мощи, уважения к старшим по-
колениям и к нашей истории 
стал проект «Волонтеры Побе-
ды». В этом году мы будем отме-
чать 75-летие Победы в Великой 
Отечественной войне. Для Рос-
сии 9 Мая — самый великий и 
святой праздник. Мы гордимся 
поколением победителей, чтим 
их подвиг, и наша память не 
только дань огромного уваже-
ния героическому прошлому — 
она служит нашему будущему, 
вдохновляет нас, укрепляет 
наше единство. 

Мы обязаны защитить правду 
о Победе, иначе что скажем на-
шим детям, если ложь, как зара-
за, будет расползаться по всему 
миру? Наглому вранью, попыт-
кам переиначить историю мы 
должны противопоставить фак-
ты. В России будет создан круп-
нейший и самый полный ком-
плекс архивных документов, 
кино- и фотоматериалов по Вто-
рой мировой войне, доступных 
и для наших граждан, и для всего 
мира. Такая работа — наш долг 
как страны-победительницы 
и ответственность перед буду-
щими поколениями. 

Уважаемые коллеги! Мы ви-
дим, как непредсказуемо, неу-
правляемо развиваются собы-
тия в мире, что происходит на 
Ближнем Востоке, в Северной 
Африке буквально в последние 
недели, да и в последние дни, как 
региональные конфликты могут 
стремительно перерастать в уг-
розы для всего международного 
сообщества. 

Убежден, серьезный и прямой 
разговор об основных принци-
пах стабильного миропорядка, 
о тех острейших проблемах, с ко-
торыми сталкивается человече-
ство, безусловно, назрел. Надо 
проявить политическую волю, 
мудрость, мужество. Время тре-

бует осознания нашей общей от-
ветственности и реальных дейст-
вий. 

Подать пример должны стра-
ны — основательницы Организа-
ции Объединенных Наций. 
Именно пять ядерных держав не-
сут особую ответственность за 
сохранение и устойчивое разви-
тие человечества. Пять наций 
должны прежде всего начать с 
мер по устранению предпосылок 
для глобальной войны, вырабо-
тать обновленные подходы к 
обеспечению стабильности на 
планете, которые бы в полной 
мере учитывали политические, 
экономические, военные аспек-
ты современных международ-
ных отношений. 

Россия открыта для укрепле-
ния сотрудничества со всеми за-
интересованными партнерами, 
мы никому не угрожаем и не 
стремимся навязывать свою 
волю. При этом всех могу заве-
рить: наши шаги по укреплению 
национальной безопасности 
были сделаны своевременно и в 
достаточном объеме. Впервые, 
хочу это подчеркнуть, впервые 
за всю историю существования 
ракетно-ядерного оружия, 
включая и советский период, и  
новейшее время, мы никого не 
догоняем, а наоборот, другим 
ведущим государствам мира 
еще только предстоит создать 
оружие, которым уже обладает 
Россия. 

Обороноспособность страны 
обеспечена на десятилетия впе-
ред, хотя и здесь нам нельзя по-
чивать на лаврах и расслаблять-
ся, а нужно идти вперед, внима-
тельно наблюдая и анализируя 
то, что происходит в этой сфере 
в мире, разрабатывать боевые 
комплексы и системы будущих 
поколений. Сегодня мы так и де-
лаем. Надежная безопасность 
создает основу для прогрессив-
ного, мирного развития России, 
позволяет нам сделать гораздо 
больше для решения самых на-
сущных внутренних вопросов, 
сосредоточиться на экономиче-
ском, социальном росте всех на-
ших регионов в интересах лю-
дей, потому что величие России 
неотделимо от достойной жизни 
каждого гражданина. В этой гар-
монии сильной державы и бла-
гополучия людей вижу основу 
нашего будущего. 

Движение к этой цели, ува-
жаемые коллеги, возможно 
только при активном участии 
общества, наших граждан и, ко-
нечно, при напряженной резуль-
тативной работе всех ветвей 
и уровней власти, потенциал ко-
торых требует дальнейшего раз-
вития. 

В этой связи хотел бы остано-
виться на вопросах государст-

венного устройства и внутрен-
ней политики, которые опреде-
ляет Основной Закон нашей 
страны — Конституция Россий-
ской Федерации. Мне эти вопро-
сы задают постоянно, в том чи-
сле на последней годовой пресс-
конференции. 

Разумеется, нельзя не согла-
ситься с теми, кто говорит, что 
Конституция была принята уже 
более четверти века назад в 
условиях тяжелого внутриполи-
тического кризиса, и положение 
дел с тех пор кардинально изме-
нилось. Слава богу, у нас теперь 
нет ни вооруженного противо-
стояния в столице, ни очага 
международного терроризма на 
Северном Кавказе. 

Несмотря на ряд нерешен-
ных, достаточно острых про-
блем, о которых мы говорили се-
годня, стабилизировалась тем 
не менее ситуация в экономике 
и социальной сфере. И сегодня 
ряд политических обществен-
ных объединений ставят вопрос 
о принятии новой Конституции. 

Сразу же хочу ответить: счи-
таю, что такой необходимости 
нет. Потенциал Конституции 
1993 года далеко не исчерпан, а 
фундаментальные основы кон-
ституционного строя, права и 
свободы человека, надеюсь, 
еще многие десятилетия будут 
оставаться прочной ценност-
ной базой для российского об-
щества. 

Вместе с тем высказывания 
на тему изменения Конституции 
уже прозвучали. И полагаю воз-
можным обозначить здесь и 
свою позицию, вынести на обсу-
ждение ряд конституционных 
поправок, которые считаю впол-
не обоснованными и важными 
для дальнейшего развития Рос-
сии как правового социального 
государства, в котором высшей 
ценностью являются свободы и 
права граждан, достоинство че-
ловека, его благополучие.

Первое: Россия может быть и 
оставаться Россией только как 
суверенное государство. Суве-
ренитет нашего народа должен 
быть безусловным. Мы многое 
сделали для этого: восстановили 
единство страны, покончили с 
ситуацией, когда некоторые го-
сударственные властные фун-
кции были узурпированы фак-
тически олигархическими кла-
нами, Россия вернулась в ме-
ждународную политику как 
страна, с мнением которой нель-
зя не считаться. 

Мы создали мощные резервы, 
что кратно повышает устойчи-
вость нашего государства, его 
способность защитить социаль-
ные права граждан, а националь-
ную экономику — от любых по-
пыток внешнего давления. Дей-

ствительно, считаю, что пришло 
время внести в Основной Закон 
страны некоторые изменения, 
которые прямо гарантируют 
приоритет Конституции России 
в нашем правовом пространстве. 

Что это означает? Это означа-
ет буквально следующее: требо-
вания международного законо-
дательства и договоров, а также 
решения международных орга-
нов могут действовать на терри-
тории России только в той части, 
в которой они не влекут за собой 
ограничения прав и свобод чело-
века и гражданина, не противо-
речат нашей Конституции. 

Второе: предлагаю на кон-
ституционном уровне закре-
пить обязательные требования 
к лицам, которые занимают 
должности, критически важные 
для обеспечения безопасности 
и суверенитета страны. А имен-
но: главы субъектов Федерации, 
члены Совета Федерации, депу-
таты Государственной Думы, 
Председатель Правительства, 
его заместители, федеральные 
министры, руководители иных 
федеральных органов, а также 
судьи не могут иметь иностран-
ное гражданство, вид на житель-
ство либо иной документ, кото-
рый позволяет постоянно про-
живать на территории другого 
государства. 

Смысл, миссия государствен-
ной службы именно в служении, 
и человек, который выбирает 
этот путь, должен прежде всего 
для себя решить, что он связыва-
ет свою жизнь с Россией, с на-
шим народом, и никак иначе, без 
всяких полутонов и допущений.

Еще более жесткие требова-
ния должны предъявляться к ли-
цам, претендующим на должность 
Президента Российской Федера-
ции. Предлагаю здесь закрепить 
требование о постоянном прожи-
вании на территории России не 
менее 25 лет, а также отсутствии 
иностранного гражданства или 
вида на жительство в другом госу-
дарстве, причем не только на мо-
мент участия в выборах, но и ког-
да бы то ни было ранее.

Знаю также, что в нашем об-
ществе обсуждается конститу-
ционное положение о том, что 
одно и то же лицо не должно за-
нимать должность Президента 
Российской Федерации более 
двух сроков подряд. Не считаю, 
что этот вопрос принципиаль-
ный, но согласен с этим. 

Уже говорил, что наша задача 
— обеспечить высокие стандарты 
жизни, равные возможности для 
каждого человека, причем на 
всей территории страны. Имен-
но на достижение такой цели на-
правлены национальные проек-
ты, все наши планы развития.

Вместе с тем, вы знаете, к ка-
ким проблемам в образовании, 
здравоохранении, да и в других 
сферах приводит разрыв (я уже 
много раз об этом говорил) меж-
ду государственным и муници-
пальным уровнями власти. И та-
кая разделенность, запутанность 
полномочий прежде всего отри-
цательно сказывается на людях.

Предусмотренные законода-
тельством общие для всех гра-

ждан права, возможности и га-
рантии в разных регионах и му-
ниципалитетах обеспечиваются 
по-разному. Это несправедливо 
по отношению к человеку и несет 
прямую угрозу нашему общест-
ву и целостности страны.

Считаю необходимым закре-
пить в Конституции принципы 
единой системы публичной влас-
ти, выстроить эффективное вза-
имодействие между государст-
венными и муниципальными ор-
ганами. При этом полномочия и 
реальные возможности местного 
самоуправления — самого близ-
кого к людям уровня власти — мо-
гут и должны быть расширены и 
укреплены.

И конечно, в любом случае, 
при любой ситуации и на всей 
территории страны должны ис-
полняться социальные обяза-
тельства государства. Поэтому 
считаю необходимым прямо за-
крепить в Конституции норму о 
том, что минимальный размер 
оплаты труда в России не может 
быть ниже размера прожиточно-
го минимума трудоспособного 
населения, у нас это в законе 
есть, надо закрепить это в Кон-
ституции, а также закрепить в 
Основном Законе принципы дос-
тойного пенсионного обеспече-
ния, имею в виду здесь и регуляр-
ную индексацию пенсий.

Четвертое. Россия — огромная 
страна, и у каждого субъекта Фе-
дерации есть свои особенности, 
проблемы, свой опыт. Всё это, 
безусловно, надо учитывать. 
Считаю необходимым карди-
нально повысить роль губерна-
торов в выработке и принятии 
решений на федеральном уров-
не. Вы знаете, в 2000 году по моей 
инициативе был возрожден Госу-
дарственный совет, в работе ко-
торого участвуют главы всех ре-
гионов. За прошедшее время Гос-
совет показал свою высокую эф-
фективность, его рабочие груп-
пы обеспечивают профессио-
нальное, всестороннее и качест-
венное рассмотрение наиболее 
значимых для граждан и страны 
вопросов. Считаю целесообраз-
ным закрепить в Конституции 
России соответствующий статус 
и роль Государственного совета.

Пятое: российское общество 
становится более зрелым, ответ-
ственным, требовательным. Ос-
новные политические силы стра-
ны, несмотря на всю разницу 
подходов к решению стоящих пе-
ред нами задач, выступают с па-
триотических позиций, отража-
ют интересы своих сторонников 
и избирателей. 

При этом практически все 
фракции, представленные в Госу-
дарственной Думе, — а с их лиде-
рами, вы знаете, мы встречаемся 
регулярно, — полагают, что Феде-
ральное Собрание готово взять 
на себя большую ответствен-
ность за формирование Прави-
тельства. (Аплодисменты.) Это 
ожидаемые аплодисменты, но я 
думаю, что сейчас у вас будет 
возможность еще раз поаплоди-
ровать, дослушайте, что я хочу 
сказать. 

А если взять большую ответ-
ственность за формирование 

Правительства, это значит, взять 
на себя и большую ответствен-
ность за ту политику, которую 
это Правительство проводит. 
Я согласен с такой постановкой 
вопроса, согласен полностью.

Как обстоит дело сейчас? В со-
ответствии со статьями 111 и 
112 Конституции Российской 
Федерации Президент лишь по-
лучает согласие Государствен-
ной Думы на назначение Предсе-
дателя Правительства России, 
а затем уже сам назначает и главу 
кабинета, и его заместителей, и 
всех министров. Предлагаю из-
менить этот порядок и доверить 
Государственной Думе не просто 
согласование, а утверждение 
кандидатуры Председателя Пра-
вительства Российской Федера-
ции, а затем по его представле-
нию — по представлению Предсе-
дателя Правительства — всех ви-
це-премьеров и федеральных ми-
нистров. При этом Президент бу-
дет обязан назначить их на дол-
жность, то есть будет не вправе 
отклонить утвержденные парла-
ментом кандидатуры соответст-
вующих должностных лиц. 
(Аплодисменты.) 

Всё это уже само по себе 
очень серьезные изменения в по-
литической системе. Однако по-
вторю, что с учетом зрелости на-
ших основных политических, 
партийных объединений, авто-
ритета гражданского общества 
такие предложения считаю 
оправданными. Это повысит 
роль и значение парламента 
страны, роль и значение Госу-
дарственной Думы, парламент-
ских партий, самостоятельность 
и ответственность Председателя 
Правительства и всех членов ка-
бинета, сделает более эффектив-
ным, содержательным взаимо-
действие между представитель-
ной и исполнительной ветвями 
власти. 

При этом, уважаемые колле-
ги, хочу подчеркнуть следую-
щее, при этом убежден, что наша 
страна с ее огромной террито-
рией, сложным национально-
территориальным устройством, 
многообразием культурно-исто-
рических традиций не может 
нормально развиваться, я скажу 
больше, просто существовать 
стабильно в форме парламент-
ской республики. Россия должна 
оставаться сильной президент-
ской республикой. Поэтому за 
президентом, безусловно, долж-
но сохраняться право опреде-
лять задачи и приоритеты дея-
тельности Правительства, как и 
право отстранять от должности 
Председателя Правительства, 
его замов и федеральных мини-
стров в случае ненадлежащего 
исполнения обязанностей или в 
связи с утратой доверия. Также 
за президентом должно оста-
ваться прямое руководство Воо-
руженными силами и всей пра-
воохранительной системой. Но и 
в этом случае считаю необходи-
мым сделать еще один шаг для 
обеспечения большего баланса 
между ветвями власти.

В этой связи шестое: предла-
гаю предусмотреть, что назначе-
ние руководителей всех так на-
зываемых силовых ведомств 
президент может проводить по 
итогам консультаций с Советом 
Федерации. Считаю, что такой 
подход сделает работу силовых, 
правоохранительных органов 
более прозрачной и в большей 
степени подотчетной обществу. 

Принцип назначения по ито-
гам консультаций с Советом Фе-
дерации может быть применен и 
в отношении прокуроров регио-
нов. Сегодня они назначаются по 
согласованию с региональным 

законодательным собранием. 
Уважаемые коллеги, это может 
на практике приводить к опреде-
ленным, в том числе неформаль-
ным, обязательствам перед мест-
ными властями, а значит, и к ри-
скам потерять объективность 
и беспристрастность.

Что касается позиции терри-
торий по кандидатуре прокурора 
в субъектах Федерации, то она 
может быть учтена в ходе кон-
сультаций в Совете Федерации, 
который как раз и является пала-
той регионов. У нас не может 
быть какой-то своей доморощен-
ной законности в одном и в дру-
гом регионе, а значит, прокурор 
— это сквозная верховная власть, 
следящая за исполнением этих 
законов вне зависимости ни от 
каких обстоятельств региональ-
ного характера. Убежден, боль-
шая независимость прокурату-
ры от местных властей, безуслов-
но, в интересах граждан, в каком 
бы субъекте они ни проживали. 
Уважаемые коллеги, давайте ру-
ководствоваться прежде всего их 
интересами — интересами наших 
людей.

И, наконец, седьмое: ключе-
вую роль в обеспечении закон-
ности и прав граждан играет су-
дебная система — Конституци-
онный и Верховный суды. Под-
черкну, безусловным должен 
быть не только профессиона-
лизм судей, но и доверие к ним. 
Справедливость и моральное 
право принимать решения, за-
трагивающие судьбы людей, 
всегда в России имели первосте-
пенное значение. Основной За-
кон должен закреплять и защи-
щать независимость судей, 
принцип их подчинения только 
Конституции и федеральному 
законодательству. 

При этом считаю необходи-
мым предусмотреть в Консти-
туции полномочия Совета Фе-
дерации по представлению Пре-
зидента России отрешать от 
должности судей Конституци-
онного и Верховного судов 
в случае совершения ими про-
ступков, порочащих честь и до-
стоинство, а также в иных слу-
чаях, предусмотренных феде-
ральным конституционным за-
коном, свидетельствующих 
о невозможности сохранения 
лицом статуса судьи. Это пред-
ложение делается исходя из сло-
жившейся практики. Этого явно 
сегодня не хватает.

Кроме того, для повышения 
качества отечественного законо-
дательства, для надежной защи-
ты интересов граждан предлагаю 
усилить роль Конституционного 
суда, а именно: наделить его воз-
можностью по запросам Прези-
дента проверять конституцион-
ность законопроектов, приня-
тых Федеральным Собранием, 
до их подписания главой госу-
дарства. Можно подумать и о 
распространении полномочий 
Конституционного суда оцени-
вать на соответствие Конститу-
ции не только законы, но и иные 
нормативно-правовые акты ор-
ганов государственной власти 
как федерального, так и регио-
нального уровня.

Уважаемые коллеги, подчер-
кну, прозвучавшие сегодня пред-
ложения, конечно, не ограничи-
вают круг дискуссий вокруг воз-
можных поправок в Конститу-
ции. Уверен, что свои идеи выска-
жут общественные объедине-
ния, партии, регионы, юридиче-
ское сообщество, граждане стра-
ны. Необходимо самое широкое 
публичное обсуждение. Но, от-
крывая эту дискуссию, хотел бы 
придать ей определенное на-
правление, как минимум пока-
зать, перед какими вызовами мы 
стоим. 

Нельзя забывать, уважаемые 
коллеги, что стало с нашей стра-
ной после 1991 года. После рас-
пада Советского Союза у нас 

остались прежние амбиции, при 
этом, конечно, сохранился ко-
лоссальный потенциал: и челове-
ческий, интеллектуальный, ре-
сурсный, территориальный, 
культурно-исторический и так 
далее. Но возникли и угрозы, 
причем угрозы такого масштаба, 
о которых никто раньше даже и 
не задумывался. А жаль, надо 
было бы подумать в свое время. 

Поэтому при дальнейшем го-
сударственном строительстве 
перед нами стоят, казалось бы, 
прямо противоположные задачи, 
служат ориентиром ценности, 
которые могут на первый взгляд 
представляться несовместимы-
ми. Что имею в виду? Мы должны 
создать систему прочную, над-
ежную, неуязвимую и по внеш-
нему контуру абсолютно ста-
бильную, безусловно, гаранти-
рующую России независимость 
и суверенитет. В то же время си-
стему внутри себя живую, гиб-
кую, легко и своевременно, глав-
ное, меняющуюся в связи с тем, 
что происходит в мире, вокруг 
нас, а главное, в связи с развити-
ем самого российского общест-
ва. Систему, обеспечивающую 
в том числе сменяемость тех, кто 
находится у власти или занимает 
высокое положение в других сфе-
рах. Такое обновление — неотъ-
емлемое условие для прогрес-
сивной эволюции общества 
и пусть не безошибочного, но 
стабильного развития, когда не-
зыблемым остается главное — ин-
тересы России. 

Что еще считаю принципи-
альным и хотел бы особо подчер-
кнуть? Поправки, которые нам 
предстоит обсуждать, не затра-
гивают фундаментальных основ 
Конституции, а значит, могут 
быть утверждены парламентом в 
рамках действующей процедуры 
и действующего закона через 
принятие соответствующих кон-
ституционных законов. 

Вместе с тем, учитывая, что 
предложенные новации касают-
ся существенных изменений по-
литической системы, деятель-
ности исполнительной, законо-
дательной, судебной власти, счи-
таю необходимым провести го-
лосование граждан страны по 
всему пакету предложенных по-
правок в Конституции Россий-
ской Федерации. И только по его 
результатам принимать оконча-
тельное решение. 

Мнение людей, наших гра-
ждан, народа как носителя суве-
ренитета и главного источника 
власти должно быть определяю-
щим. Всё в конечном счете ре-
шают люди и сегодня, и в буду-
щем, и в выборе стратегии раз-
вития страны, и в повседневных 
вопросах жизни в каждом регио-
не, городе, поселке. Сильную, 
благополучную, современную 
Россию мы сможем построить 
только на основе безусловного 
уважения к мнению людей, к 
мнению народа.

Наступивший 2020 год во 
многом рубежный. Это переход к 
третьему десятилетию XXI века. 
Перед Россией стоят прорывные 
исторические задачи, и в их ре-
шении значим вклад каждого. 
Вместе, сообща мы обязательно 
изменим жизнь к лучшему. Часто 
говорю это слово — «вместе», по-
тому что Россия — это мы. Я имею 
в виду не тех, кто находится 
в этом зале, или не только тех, 
кто в зале находится, а всех гра-
ждан нашей страны, потому что 
верю: успех определяет наша до-
брая воля к созиданию, к разви-
тию, к достижению самых сме-
лых планов, наш труд во имя сво-
ей семьи, своих близких, детей, 
их будущего, а значит, ради вели-
чия России, ради достоинства ее 
граждан.

Благодарю вас за внимание.  

Ежегодное выступление президен-
та — в фокусе общественного вни-
мания. 

А К Ц Е Н Т

Мы создали мощные резервы, 
что кратно повышает устойчивость 
нашего государства, его способность 
защитить социальные права граждан, 
а национальную экономику — от любых 
попыток внешнего давления

1
3

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1809366
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СТРОИТЕЛЬСТВО Чиновники будут требовать от застройщиков меньше документов 

Бумажный фильтр
Марина Трубилина

У
брать лишние бюрокра-
тические барьеры, затя-
гивающие возведение 

жилья, намерен минстрой. Ве-
домство представило проект 
постановления правительства, 
пересматривающего исчерпы-
вающий перечень процедур в 
сфере жилищного строительст-
ва. Их количество сократится 
со 139 до 78 пунктов.

Как отмечал глава минстроя 
Владимир Якушев, ведомство 
стало настораживать уменьша-
ющееся количество получае-
мых разрешений на строитель-
ство. Это может привести к сни-
жению через 2—3 года объемов 

ввода жилья. Минстрой плани-
рует предпринимать различ-
ные меры, чтобы стимулиро-
вать застройщиков начинать 
новые проекты. 

Одной из них может стать 
сокращение исчерпывающего 
перечня процедур. В перечне, 
первый вариант которого был 
утвержден в 2014 году, приве-
ден полный список процедур и 
документов, которые могут 
требовать власти от застрой-
щиков. Какие-либо документы 
сверх того — под запретом. «Со-
здание исчерпывающего пере-
чня стало важным шагом в сни-
жении административных ба-
рьеров в отрасли, — отмечает 
член Общественного совета 

при минстрое Рифат Гарипов. — 
Никто не имеет права требо-
вать прохождения какой-либо 
иной процедуры. А бизнес име-
ет больше возможностей для за-
щиты своих интересов. Речь 
идет о незаконном отказе орга-
ном власти в приеме докумен-
тов и заявлений, а также о 
предъявлении незаконных тре-
бований к ним. Все это позволя-
ет застройщикам существенно 
сокращать сроки получения 
разрешительных документа-
ций и строительные циклы».

Как сказано в пояснитель-
ной записке к проекту попра-
вок, в перечне есть дублирую-
щие позиции, «подпроцедуры», 
которые являются частью дру-

гих процедур, при этом некото-
рые шаги, предусмотренные за-
конодательством, напротив, от-
сутствуют. Отчасти это связано 
с изменениями в регулирова-
нии этой сферы. 

К примеру, предлагается вы-
черкнуть из списка требование, 
чтобы застройщик заключил 
договоры об энерго-, тепло-, 
водо-, газоснабжении и водоот-
ведении новостройки с ресур-
соснабжающими организация-
ми. Как поясняют разработчи-
ки документа, застройщик во-
обще не вправе заключать та-
кие договоры — согласно Жи-
лищному кодексу, в его обязан-
ности входит лишь подписание 
договора с управляющей орга-
низацией. Не должны будут 
требовать чиновники от за-
стройщиков при подключении 
домов к инженерным сетям 
предоставления топографиче-
ской карты участка с указани-
ем всех наземных и подземных 
коммуникаций и сооружений. 
Эти карты и так оформляются 
как результат работ по инже-
нерным изысканиям, которые 
строительные компании тоже 
предоставляют. Исключается 
требование предоставлять со-
гласование отступлений от ус-
ловий подключения к системе 
теплоснабжения — с 2018 года 
это оформляется внесением из-
менений в договор о подключе-
нии.

«Создание исчерпывающего 
перечня процедур и его посте-

пенное сокращение позволяет 
строительным компаниям су-
щественно снижать издержки и 
сроки реализации проектов», — 
говорит владелец группы ком-
паний «Удача» Владимир Про-
хоров. По его словам, список се-
рьезно помогает строителям 
проходить процедуры согласо-
вания. «Если раньше для полу-
чения, например, разрешения 
на стройку каждый муниципа-
литет мог затребовать абсолют-
но любой документ, то сегодня 
«правила игры» четкие и по-
нятные, количество и форма до-
кументов регламентированы, — 
говорит Прохоров. — Застрой-
щики все реже сталкиваются с 
бюрократическими проволоч-
ками и коррупцией в местных 
органах власти. Кроме того, пе-
речень позволяет ускорить 
процесс перехода на систему 
электронного документооборо-
та в отрасли».

Строительству также долж-
но помочь расширение про-
граммы материнского капита-
ла, о котором объявил прези-
дент Владимир Путин в Посла-
нии Федеральному Собранию. 
Сумму в 466 617 рублей будут 
выдавать уже при рождении 
первенца, второй ребенок уве-
личит капитал еще на 150 ты-
сяч. Эти выплаты должны суще-
ственно увеличить спрос на жи-
лье — около 90% россиян, уже 
потративших маткапитал, на-
правили его как раз на решение 
жилищных вопросов.  

ДЕНЬГИ Новые выплаты семьям с детьми позволят выбраться 
из ловушки низкого спроса

Расходы на вырост

Игорь Зубков 

В
ыплаты малообеспе-
ченным семьям посо-
бий на детей от 3 до 7 
лет вместе с другими 
инициативами прези-
дента, объявленными 
в его Послании к Фе-
деральному Собра-
нию, позволят к кон-

цу года снизить бедность боль-
ше чем на 10%, сказал глава 
мин экономразвития Максим 
Орешкин. 

По оценке ведомства, в 2020 
году реализация инициатив по-
высит доходы 20% наименее 
обеспеченных домохозяйств в 
среднем на 10 процентных пун-
ктов (п.п.) во втором полугодии 
и приведет к снижению уровня 
бедности на 1,3 п.п. относитель-
но траектории без озвученных 
мер. По данным Росстата, уро-
вень бедности — численность 
населения с доходами ниже про-
житочного минимума — по ито-
гам III квартала 2019 года соста-
вил 12%. 

Влияние объявленных ини-

циатив на реальные располагае-
мые доходы населения мини-
стерство оценивает в +0,5 п.п. за 
2020 год (1 п.п. во втором полу-
годии), на инвестиционную ак-
тивность (в Послании объявле-
но о компенсации регионам 2/3 
выпадающих доходов от инве-
стиционного налогового выче-
та) — в 1 п.п. Совокупная при-
бавка к росту ВВП, по оценке 
минэкономразвития, составит 
0.3 п.п. Текущий базовый вари-
ант прогноза предполагает на 
2020 год рост ВВП на уровне 
1,7%, рост инвестиций на 5%, 
рост реальных располагаемых 
доходов на 1,5%. Прогноз будет 
пересмотрен после того, как 

Росстат подведет итоги 2019 
года, сообщило минэкономраз-
вития. 

Суммарная стоимость паке-
та ключевых мер — пособие для 
семей с детьми, расширение 
программы маткапитала и на-
логовый вычет для компаний-
инвесторов — минэкономразви-
тия оценивает в 0,3 трлн рублей 
в текущем году и свыше 0,6 трлн 
в год в последующем. У главы 
Счетной палаты Алексея Кудри-
на несколько другая оценка — от 
400 до 500 млрд рублей в год.  

С точки зрения экономики 
пакет инициатив направлен на 
преодоление «ловушки слабого 
спроса» и не создает рисков для 

инфляции, поскольку он накла-
дывается на замедление темпов 
роста потребкредитования, 
подчеркивает министерство. 

Поддержку спроса мини-
стерство ожидает по трем на-
правлениям.

Малоимущие семьи прио-
бретают, как правило, отечест-
венную продукцию, и дополни-
тельная помощь им поддержит 
внутреннее производство.

Расширение программы мат-
капитала отзовется ростом 
спроса в строительстве: с уче-
том средств на погашение ипо-
теки при рождении третьего ре-
бенка суммарная поддержка се-
мьи может превысить миллион 
рублей, в большинстве населен-
ных пунктов этой суммы доста-
точно для покрытия не менее 
трети стоимости квартиры, ука-
зывает министерство.

Поддержка использования 
налогового вычета не только 
простимулирует бизнес более 
активно модернизировать 
предприятия, но и высвободит 
значительные средства для ин-
вестиций на расширение произ-

водств, и, что особенно важно, 
позволит повысить производи-
тельность труда и, как следст-
вие, уровень доходов работни-
ков предприятий в целом. «Как 
результат, платежеспособный 
спрос населения будет прости-
мулирован не только разовыми 
выплатами, но и за счет долгос-
рочного роста зарплат, — указы-
вает министерство. — При этом 
расширяется отечественное 
производство, что позволит 
впоследствии удовлетворять 
растущий спрос не импортом, а 
отечественной продукцией».  

С появлением перечня процедур «правила игры» стали более понятными.

А К Ц Е Н Т

Пакет инициатив позволит преодолеть 
«ловушку слабого спроса» в экономике: 
выплаты и пособия поддержат россий-
ских производителей и строительство

Социальные выплаты будут не толь-
ко разовыми, но и долгосрочными.

ОБРАЗОВАНИЕ 
В Севастополе открыли 
инженерную школу 

Крымский 
класс 

Юлия Крымова, «Российская газета», Севастополь

Первая школа с инженерным уклоном открылась в Се-
вастополе. Она находится на месте недостроенной гим-
назии, которую начали возводить в украинские годы, 
но так и не довели до ума. После возвращения Крыма 
в Россию школу включили в федеральную целевую про-
грамму развития полуострова и отстроили заново.

В школьные двери сегодня вошли 750 учеников. Рань-
ше ребята учились далеко от дома, приходилось долго 
идти пешком или добираться на транспорте. В крупном 
микрорайоне Омега-2А своей школы не было. 

— Здесь было построено полукруглое здание школы-
коллегиума в три этажа, — вспоминает Вероника Ле-
бедкина, мама третьеклассника. — Заложили ее еще 
при украинском президенте Ющенко и, как мы знаем, 
хотели обучать особых патриотов Украины. Видимо, 
в таком стратегически важном городе, как Севасто-
поль, были очень нужны проукраински настроенные 
граждане. Но потом Ющенко ушел, деньги закончи-
лись, школа превратилась в «заброшку». 

Родители и дети под впечатлением: подобных школ 
в Севастополе еще не было. Танцевальный класс, два 
спортзала. Есть робототехника, медицинская лаборато-
рия. К кабинетам физики и химии примыкают простор-
ные лаборатории, оборудованные по последнему слову. 
Точные приборы, весы, микроскопы, автоклав, реактивы, 
расходные материалы. Вместо привычной доски — пере-
движная система с тремя поверхностями: меловой, мар-
керной и «умной», работающей вместе с проектором. 

В школе открыты два профильных десятых класса — 
инженерный и медицинский. 

Сделан акцент на дополнительном и внеурочном 
образовании. Ученики смогут посещать секцию шах-
мат, класс робототехники, фотолабораторию, трена-
жерный зал. Уделено внимание и отдыху. На каждом 
этаже созданы зоны рекреации с диванчиками, а для 
малышей, которые останутся на продленке, — игровая 
комната и спальня. 

Из федерального бюджета на школу было выделено 
1,042 миллиарда рублей.  

В севастопольской школе появится профильный инженерный 
класс.

А К Ц Е Н Т

Перечень требований к застройщику 
сократится со 139 до 78 пунктов
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КОШЕЛЕК 
Вернуть 
часть денег, 
потраченных 
на лекарства, 
стало проще

ПОДСЛАСТИТЬ 
ПИЛЮЛЮ
Юлия Кривошапко

Гораздо больше жителей страны 
смогут воспользоваться налого-
вым вычетом по расходам на ле-
карства. Теперь не требуется, 
чтобы приобретенные медика-
менты входили в специальный 
перечень, утвержденный прави-
тельством. Вычет можно полу-
чить, потратившись на покупку 
любого препарата. Главное, что-
бы на него был рецепт от врача. 
О новых правилах напомнила 
Федеральная налоговая служба.

Налоговый вычет — сумма, 
уменьшающая размер дохода 
(так называемую налогооблага-
емую базу), с которого уплачи-
вается налог на доходы физлиц 
(НДФЛ) — 13%. 

Изменения, касающиеся вы-
чета на лекарства, были приня-
ты в прошлом году. Они действу-
ют в отношении доходов гра-
ждан, полученных начиная с на-
логового периода 2019 года. 

Получить «дисконт» по 
НДФЛ можно одним из двух спо-
собов: либо по окончании года, 
подав декларацию 3-НДФЛ вме-
сте с подтверждающими доку-
ментами (рецепт, кассовые 
чеки, приходно-кассовые орде-
ра, платежные поручения), либо 
в течение года у своего работо-
дателя. В последнем случае нуж-
но взять в налоговой инспекции 
уведомление о подтверждении 
права на вычет и представить 
его в бухгалтерию, чтобы она не 
удерживала НДФЛ из заработ-
ной платы. 

Важный момент: платежные 
документы должны быть офор-
млены на того человека, кото-
рый заявляет налоговый вычет. 
При этом не важно, покупал ли 
он лекарства для себя или для 
близких родственников.

Размер налогового вычета не 
изменился. Вернуть можно до 
13% стоимости оплаченных ле-
карств, но не больше 15,6 тыся-
чи рублей. Это связано с ограни-
чением на максимальную сум-
му снижения налогооблагаемой 
базы — 120 тысяч рублей (13% 
от 120 тысяч = 15,6 тысячи ру-
блей).

Важное условие: получатель 
вычета должен иметь доход, об-
лагаемый НДФЛ по ставке 
13%.  

ЗДОРОВЬЕ 

Открыта 
«горячая 
линия» по 
профосмотрам

МИНЗДРАВ
У ТЕЛЕФОНА
Марина Гусенко

Минздрав запустил «горячую 
линию» по вопросам прохожде-
ния диспансеризации с 15 ян-
варя. Позвонив по номеру 8 
(800) 200-0-200 хоть с мобиль-
ного, хоть с домашнего телефо-
на, жители любого региона 
смогут круглосуточно полу-
чить консультацию о том, как 
пройти диспансеризацию или 
профосмотр. Об этом сообщает 
пресс-служба Минздрава Рос-
сии. 

По словам главы ведомства 
Вероники Скворцовой, вне за-
висимости от заданного вопро-
са человеку дадут адресный от-
вет от квалифицированных 
специалистов. Если, например, 
возникнут вопросы, связанные 
с отказом в прохождении ди-
спансеризации или другие жа-
лобы, оператор переведет зво-
нок на страховую компанию. 

А если звонящий не знает, 
какой страховщик выдал ему 
полис, звонок переведут на спе-
циалиста территориального 
фонда ОМС.  

— Узнайте больше: Минздрав 
обеспечит больных детей самым 
дорогим лекарством 
rg.ru/art/1801494
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Получить налоговый вычет 
теперь можно за покупку любых 
лекарств.
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0,6
ТРИЛЛИОНА

рублей в год составит 

стоимость пакета ключевых 

мер из Послания президента

ИНИЦИАТИВА Минздрав 
обещает уменьшить 
нехватку специалистов

Врачи поехали 
на балл

Ирина Невинная

Преимущество при поступлении в ординатуру получат 
медики, поработавшие в первичном звене здравоохра-
нения или, как говорят сами врачи, «на земле». Это одно 
из предложений министерства здравоохранения Рос-
сии, направленное на укрепление первичной, самой 
близкой к пациенту медпомощи. Усовершенствованию 
подготовки специалистов по разным врачебным дисци-
плинам вчера уделил внимание президент Владимир 
Путин в своем Послании Федеральному Собранию.

Врачей, медсестер, фельдшеров не хватает: докторов 
меньше, чем нужно, на 25 тысяч, а среднего персонала — 
вообще на 130 тысяч. Хотя массированный отток из го-
сударственной медицины удалось приостановить, но 
распределены кадры крайне неравномерно. Особенно 
сложно со специалистами в поликлиниках, «на земле», 
тем более  — в сельской местности.

Путин поставил задачу изменить условия подготовки 
в медвузах: 70 проц. бюджетных мест по специальности 
«лечебное дело» и 75 проц. по направлению «педиа-
трия» должны быть целевыми. То есть вузы будут обяза-
ны подготовить терапевтов, детских врачей, направлен-
ных на учебу по заявкам регионов. А регионы в свою оче-
редь гарантируют выпускникам рабочее место.

В минздраве «РГ» пояснили, что еще одной возмож-
ностью закрепить кадры в первичном звене станет изме-
нение условий  учебы в ординатуре. Уже сейчас молодые 
врачи, решившие стать неврологом, кардиологом, онко-
логом, поступают в ординатуру с использованием бал-
льной системы: оцениваются не только результаты те-
стирования, но и индивидуальные достижения во время 
учебы в вузе, а также стаж работы в медицине. В мин-
здраве предложили стимулировать повышенными бал-
лами тех, кто работал в первичном звене и особенно 
на селе и в рабочих поселках. Например, отработав от 
года до двух в сельской больнице, молодой врач получит 
при поступлении в ординатуру дополнительных 
100 баллов. За два года и больше  — 150 баллов. Для срав-
нения, красный диплом даст 55 баллов.

«Такой системный подход будет давать основные 
преференции при поступлении в ординатуру тем, кто 
пройдет практическую подготовку в самом востребо-
ванном сегменте здравоохранения — первичном звене», 
— пояснила «РГ» глава  минздрава Вероника Скворцова.

Эту идею поддержали и ректоры медвузов, и сами 
будущие врачи. Опрос, проведенный в Ставропольском 
государственном медуниверситете среди студентов-ме-
диков, показал, что большинство начинает постигать 
азы профессии уже во время учебы — студенты, напри-
мер, работают медсестрами в больницах, помогают в 
качестве волонтеров в хосписах. «Дополнительные бал-
лы как привлечение выпускников однозначно помогут 
будущим врачам сориентироваться в выборе специали-
зации, сделать это осознанно», — сказала «РГ» аспирант 
РМА непрерывного профессионального образования, 
председатель Совета молодежи Анастасия Асоскова.  
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ТЕХНОЛОГИИ Минкомсвязь 
определила график учений 
по «устойчивому Рунету»

Сеть проверят 
на прочность

Юлия Кривошапко

Учения по обеспечению устойчивой работы Рунета в 
2020 году пройдут в 4 этапа. Их график утвердила мин-
комсвязь. В ведомстве обещали, что учения не созда-
дут проблем пользователям.

Первый этап намечен на 20 марта. В ходе него плани-
руется отработать блокировку трафика, зашифрованно-
го с использованием технологий DNS поверх HTTPS и 
DNS поверх TLS. Как пояснил «Российской газете» Анд-
рей Воробьев, директор Координационного центра доме-
нов .RU/.РФ, система DNS позволяет преобразовывать 
доменные имена в IP-адреса, для того чтобы устройства, 
подключенные к интернету, могли между собой обмени-
ваться информацией. Это большая распределенная гло-
бальная «справочная система», которая опирается на 
собственную инфраструктуру — серверы, расположен-
ные по всему миру. Информация от пользователей к этим 
серверам идет в от-
крытом виде, часто 
ее можно перехва-
тить и узнать, какие 
ресурсы люди посе-
щают, каковы их 
предпочтения и т.д. 
Технологии DNS по-
верх HTTPS и DNS 
поверх TLS позволя-
ют шифровать этот 
трафик и делать его 
нечитаемым для 
внешнего наблюда-
теля, но вместе с тем 
это затрудняет борьбу c противоправным контентом. 
Противодействие распространению этого контента 
основано на том, что при попытке зайти на сайт, содер-
жащий что-то подобное, доступ к этому ресурсу блоки-
руется. В случае применения технологий DoH или DoT 
невозможно будет отследить запросы к противоправной 
информации (так как трафик зашифрован), а значит, не-
возможно будет вовремя заблокировать доступ к этой 
информации, уточнил Воробьев.

На втором этапе учений, 20 июня, Рунет протестиру-
ют на устойчивость в условиях неисправности фраг-
мента сети связи, а также внешних негативных воздей-
ствий природного и техногенного характера. Отработка 
противодействия атакам запланирована на 20 сентября 
и 20 декабря.

Основные нормы закона об «устойчивом Рунете» 
вступили в силу 1 ноября 2019 года. Речь идет о создании 
в России собственного комплекта дублирующей инфра-
структуры, которая обеспечит работу Сети при любых 
обстоятельствах. В декабре 2019 года минкомсвязь вме-
сте с Роскомнадзором, операторами связи, МЧС и ФСБ 
провела первые учения. Их признали успешными.  

СОЦЗАЩИТА На маткапитал можно будет построить дом на садовом участке 

Ближе к природе

ЭКОЛОГИЯ Схемы обращения с отходами обсуждают без граждан

Мимо бака 

Елена Березина 

К
ардинально снизить 
объем отходов, по-
ступающих на поли-
гоны, и внедрять раз-
дельный сбор мусора   
призвал президент 
Владимир Путин в 
Послании Федераль-
ному Собранию. 

Однако пока регионы, в 
основном города-миллионни-
ки, только пытаются внедрять 
раздельный сбор мусора. Од-
нозначно успешными эти про-
екты назвать сложно, тем более 
что проблема не только в сборе 
мусора, но и в его дальнейшей 
переработке.

До сих пор в большинстве ре-
гионов не актуализированы 
территориальные схемы обра-
щения с отходами, хотя скор-
ректировать их и провести об-
щественные обсуждения необ-
ходимо было до 1 января 2020 
года. Однако, как показал мони-
торинг Комитета Госдумы по 
экологии и охране окружающей 
среды, обсудили схемы с насе-
лением лишь 55 регионов, 13 
находятся на стадии обсужде-
ния, а 17 даже не приступили к 
обсуждению. «Треть регионов 
впрямую нарушила федераль-
ный закон, — констатирует глава 
комитета Владимир Бурматов, — 
хотя у регионов было два года на 
обсуждение с гражданами».

Кроме того, зачастую поря-
док проведения общественных 
обсуждений схем был нарушен. 
Например, заключения об учете 

поступивших замечаний разме-
щались либо в день окончания 
общественных обсуждений, 
либо еще позже (Алтайский и 
Камчатский край, Астрахан-
ская, Нижегородская и Орлов-
ская области), отсутствовали 
уведомления о проведении об-
суждений или заключения об 
учете поступивших замечаний 
(Карелия, Курская область).

Всего в ходе обсуждений по-
ступило 5341 предложение и за-
мечание, из них региональные 
власти учли лишь 1954 (36%). 
Граждане дали 47% замечаний, 
больше половины предложе-
ний — от региональных операто-
ров по обращению с ТКО. В це-
лом по стране учтено лишь 13% 
замечаний граждан, 61% — рего-
ператоров и 75% — региональ-
ных органов власти. Получает-
ся, что обсуждения прошли по 
большей части между регопера-
торами и чиновниками.

«Регионы провоцируют воз-
мущение граждан, — говорит 
Бурматов. — В 37 регионах гра-
ждане вообще не участвовали в 
обсуждениях, формально от них 
не поступило ни одного замеча-
ния. То есть обсуждения были, а 
предложений от граждан не 

было. Как такое может быть?» В 
большинстве случаев учитыва-
лись предложения и замечания, 
поступившие от регоператоров. 
В Ставрополье, Томской, Ор-
ловской, Самарской и Кемеров-
ской областях не удовлетвори-
ли ни одного замечания от гра-
ждан. В Архангельской области 
от граждан поступило больше 
всего замечаний — 1068, учте-
но — 1, а в Татарстане из 512 
удовлетворено 10. При этом в 
Архангельской и Рязанской об-
ластях, Башкирии и Удмуртии 
учтено 100% замечаний регопе-
раторов.

Среди регионов, где все было 
проведено по правилам, и иног-
да даже не единожды, — Курская, 
Волгоградская, Ростовская и 
Ленинградская области, При-
морье.

Минприроды только плани-
рует оценить эту работу регио-
нов. «То, как глава региона 
контролирует ход реформы об-
ращения с ТКО, показывает 
уровень эффективности работы 
управленческой команды и ее 
лидера. Оценки работе и анти-
работе, естественно, будут 
даны. Одновременно хотелось 
бы подчеркнуть, что каждый но-

вый объект системы ТКО дол-
жен проходить процедуру об-
щественных слушаний. Это 
прописано в законе, и на этом 
настаивает минприроды», — со-
общили «РГ» в министерстве.

13 января депутаты напра-
вили запрос в Генпрокуратуру с 
просьбой проверить, как в реги-
онах проводились обсуждения, 
а сегодня, 16 января, в Госдуме 
пройдет заседание комитета, на 
котором представители мин-
природы и Российский экологи-
ческий оператор (РЭО) изложат 
свои соображения по этому по-
воду.

Проблема в том, что РЭО уже 
весной должен представить фе-
деральную схему по обраще-
нию с отходами, а сделать без 
актуализированных территори-
альных схем проблематично. 
Однако в минприроды «РГ» со-
общили, что РЭО сейчас сов-

местно с министерством рабо-
тает над созданием федераль-
ной схемы, уточнив, что про-
цесс ее формирования «не свя-
зан напрямую с актуализацией 
территориальных схем». Если 
от региона не поступают актуа-
лизированные данные, то для 
формирования федеральной 
схемы будут использованы дан-
ные ППК РЭО.

По данным министерства, на 
1 января 2020 года актуализи-
ровано 56 схем, в течение этого 
года будут готовы еще 23, 6 ре-
гионов не дали окончательного 
ответа, в какой срок смогут ак-
туализировать свои схемы.  

В 37 регионах граждане вообще не 
участвовали в общественных обсу-
ждениях схем обращения с мусором.

А К Ц Е Н Т

При обсуждении схем учтено лишь 13% 
замечаний граждан, но 61% — регопера-
торов и 75% — чиновников

— Узнайте больше: В минкомсвязи поддержали рост 
субсидий разработчикам российского софта 
rg.ru/art/1795657

ДЕТАЛИ

В РОССИИ ПОЯВЯТСЯ 
БЕСПЛАТНЫЕ 
ИНТЕРНЕТ-СЕРВИСЫ
Сделать бесплатными социально значимые интернет-серви-

сы технически возможно. Операторы мобильной связи гото-

вы взяться за реализацию этого проекта. Детали проработа-

ет минкомсвязь.

Задачу поставил президент Владимир Путин в рамках По-

слания Федеральному Собранию. Он предложил подгото-

вить проект «Доступный интернет». По словам главы госу-

дарства, бесплатный доступ к социально значимым интер-

нет-ресурсам нужно обеспечить по всей стране. В этом слу-

чае людям не придется платить за саму услугу связи, за ин-

тернет-трафик.

По сути, речь идет о создании онлайн-аналога бесплатным но-

мерам экстренных оперативных служб, прокомментировали 

инициативу в «Ростелекоме». На номер 112 можно позвонить 

даже при отсутствии денег на счете телефона. Здесь будет то 

же самое – в любой ситуации можно будет получить бесплат-

ный доступ к социально значимым интернет-ресурсам.

В «МегаФоне» и Yota «РГ» сообщили, что задача технически 

реализуема. Операторы заявили, что готовы присоединить-

ся к работе над этим проектом.

Это подтвердили в «ВымпелКоме» (бренд «Билайн») и МТС.

Андрей Воробьев, директор Координационного центра до-

менов .RU/.РФ, комментируя «РГ» озвученную президентом 

задачу, отметил, что современное оборудование, которое 

используют операторы связи, действительно позволяет сде-

лать бесплатный доступ к отдельным интернет-ресурсам. «У 

них уже есть отдельные тарифы, где помимо месячной квоты 

на трафик дается бесплатный доступ к социальным сетям и 

видеохостингам, или в роуминге не берется плата за исполь-

зование мессенджеров. Это происходит благодаря тому, что 

оператор может отделять трафик, который идет к отдельным 

ресурсам, и не тарифицирует его», — пояснил Воробьев. 

По этому же принципу можно сделать бесплатным доступ к 

наиболее важным ресурсам, добавил он.

Представитель минкомсвязи сообщил, что ведомство уточ-

нит параметры задачи, после чего подготовит меры по ее 

реализации. 

Число пользователей Рунета приближается к 100 миллионам 
человек.

Первые учения 
по защите 
Рунета провели 
в декабре. 
Их признали 
успешными

— Подробнее о «мусорной» 
реформе читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6119

ПРОВЕРЕНО НА МЕСТЕ

«Российская газета» проверила, как в регионах принимаются террито-

риальные схемы обращения с отходами. Их  проекты власти должны об-

суждать всем миром, а потом дорабатывать с учетом мнения жителей го-

рода, поселка, деревни и так далее — по всем населенным пунктам.  

Ведь эта схема затрагивает интересы практически всех, поскольку каса-

ется не только сбора и вывоза  мусора, но и организации его обработки, 

утилизации, а также захоронения отходов. То есть от территориальной 

схемы зависит экологическая ситуация в регионе и комфорт прожива-

ния в нем людей.

Выяснилось, что не во всех регионах к обсуждению «всем миром» подо-

шли ответственно. Например, в одном из них территориальную схему 

обращения с отходами вроде и опубликовали на сайте регионального 

правительства, но надежно спрятали в интернет-глубинах. Даже людям, 

знающим об открытии слушаний, нелегко было найти предмет обсужде-

ния. Пришлось жителям подавать иск в суд. 

О результатах нашей проверки читайте в ближайшем номере «РГ». 
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Ольга Игнатова

М
ечта многих россиян 
иметь свой загородный 
домик скоро может 

стать реальностью. 
На следующей неделе, 21 ян-

варя, Госдума планирует рас-
смотреть в первом чтении под-
готовленный минтрудом зако-
нопроект о возможности на-
правления материнского капи-
тала на строительство или ре-
конструкцию объекта индиви-
дуального жилищного строи-
тельства на садовом земельном 
участке. У него есть все шансы 
на поддержку парламентариев. 
Особенно в свете Послания пре-
зидента Владимира Путина Фе-
деральному Собранию, кото-
рый обозначил демографиче-
скую проблему как одну из 
главных, на решение которой 
будут направлены максималь-
ные усилия. Власти обещают 
всяческую поддержку семьям с 
детьми. 

Сегодня материнский капи-
тал можно использовать на 
улучшение жилищных усло-
вий. С его помощью можно ку-
пить квартиру, а также купить 
или построить жилой дом на 
землях для индивидуального 
жилищного строительства. 
Проще говоря, в деревне, селе, 
поселке или даже в городе, если 
там есть такая категория зе-
мель. Но вот готовую дачу в 
классическом ее понимании 
приобрести нельзя. Так же, как 
и построить. Это существен-
ный минус, так как в садовод-
ческих товариществах земли 
обычно стоят дешевле, чем в 
деревнях или поселках. Люди 
же, особенно с детьми, хотят 
иметь возможность жить на 
природе. 

Поэтому минтруд и предла-
гает в качестве одной из мер 
расширения использования 
материнского капитала разре-
шить направлять его на строи-
тельство жилых домов на садо-

вых участках. В ведомстве осо-
бенно подчеркивают, что речь 
идет именно о жилых строени-
ях. То есть тех, которые пред-
назначены для постоянного 
проживания, а не для времен-
ного. 

В Союзе дачников Подмо-
сковья уточнили, что садовые 
участки располагаются на зем-
лях для ведения садоводства в 
садоводческих некоммерче-
ских товариществах (СНТ). 
Раньше их зачастую называли 
дачными товариществами. Но с 
прошлого года понятие дачного 
некоммерческого товарищест-
ва (ДНТ) упразднено. Дачные 
товарищества стали садовыми.

На садовых участках в гра-
ницах СНТ можно возводить 
жилые (для постоянного про-
живания) и садовые (для про-
живания только в теплый се-
зон) дома. Жилой дом должен 
соответствовать градострои-

тельным требованиям — быть 
не выше трех этажей, он не мо-
жет быть разделен на кварти-
ры. Такой дом должен иметь 
признаки капитального жило-
го помещения — надежные не-
сущие конструкции и крышу, 
инженерные системы: элек-
троосвещение, холодное и го-
рячее водоснабжение, водоот-
ведение, отопление и вентиля-
цию, газоснабжение (в газифи-

цированных районах). В таком 
доме с 2019 года разрешена 
прописка.

«С недавних пор дача может 
служить полноценным местом 
жительства, там можно пропи-
сываться и жить постоянно. То 
есть принципиального отличия 
между частным домом за горо-
дом и дачей сегодня уже не су-
ществует. Соответственно, для 
многодетных семей строитель-
ство капитальных дач — это 
один из способов расширения 
жилплощади и обеспечения для 
детей достаточного жизненно-
го пространства. Особенно 
там, где квартиры стоят боль-
ших денег. Такая мера может 
стать одним из способов уде-
шевления расширения жилпло-
щади для не слишком обеспе-
ченных семей», — подчеркнул 
директор Института социаль-
но-экономических исследова-
ний Финансового университе-
та при правительстве Алексей 
Зубец.  

А К Ц Е Н Т

С 2019 года на дачах разрешена 
прописка
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ПРАВО 
Адвокаты
смогут вести 
переписку 
с арестантами 
без цензуры

ЧТЕНИЕ 
НЕ ДЛЯ ВСЕХ
Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
готовит пакет инициатив, кото-
рые повышают гарантии защи-
ты.

Один из проектов предлага-
ет внести поправки в закон «О 
содержании под стражей по-
дозреваемых и обвиняемых в 
совершении преступлений». 
Новации должны регламенти-
ровать порядок предоставле-
ния подозреваемым и обвиня-
емым свиданий с адвокатом с 
момента их фактического за-
держания. Ключевое слово в 
проекте: «беспрепятствен-
ный». Это значит, что следова-
тель не сможет закрыть дверь 
перед адвокатом, чтобы тот 
«не мешал» работать с задер-
жанным.

Предполагается прописать 
четкий запрет цензуры пере-
писки подозреваемого и обви-
няемого с адвокатом. Как поя-
сняют эксперты, исключени-
ем будут ситуации, когда у 
правоохранителей есть осно-
вания полагать, что в перепи-
ске могут обсуждаться неза-
конные вещи. Например, как 
надавить на свидетелей или 
кого-то подкупить. Но в таком 
случае правоохранители 
должны будут мотивировать 
свои решения.

Документ включен в план 
законопроектной деятельности 
правительства на этот год. Пла-
нируется, что законопроект 
должен быть внесен в прави-
тельство в сентября.

Кроме того, план предусма-
тривает разработку законопро-
ектов о внесении изменений в 
УК РФ, УПК РФ, Федеральный 
закон «Об адвокатской дея-
тельности и адвокатуре в Рос-
сийской Федерации», для уста-
новления дополнительных га-
рантий реализации принципа 
состязательности сторон.

Например, поправки в За-
кон об адвокатуре затронут и 
положения, которые определя-
ют сроки исполнения адвокат-
ских запросов и предоставле-
ния по запросу адвоката сведе-
ний о его доверителе, составля-
ющих определенные виды охра-
няемых законом тайн. Проще 
говоря, планируется опреде-
лить, какие сведения защитник 
имеет право получить.

Увы, сегодня слишком часто 
разные инстанции отвечают ад-
вокатам, мол, «вам этого знать 
не положено». Хотя почему не 
положено? Предварительные 
данные показывают, что только 
64 процента опрошенных в 
ходе специального исследова-
ния адвокаты получили ответы 
на свои запросы. В остальных 
случаях была тишина.

Как отметила исполнитель-
ный директор Федеральной па-
латы адвокатов России Оксана 
Сергеева, законопроекты будут 
разработаны во исполнение по-
ручений Дмитрия Медведева.

«Мы рассчитываем, что под-
готовка поправок будет прохо-
дить при активном участии Фе-
деральной палаты адвокатов 
РФ, и можно надеяться на бы-
строе прохождение инициатив 
на всех этапах законопроек-
тной деятельности», — сообщи-
ла Оксана Сергеева.

Кстати, по данным Судебно-
го департамента при Верхов-
ном суде России, за полгода по 
статье КоАП, наказывающей за 
игнорирование адвокатского 
запроса, были оштрафованы 
187 должностных лиц. Общая 
сумма штрафов по решениям 
судов первой инстанции соста-
вила 939 тысяч рублей. 

За полгода 187 
должностных лиц 
были оштрафова-
ны за игнорирова-
ние адвокатских 
запросов, общая 
сумма штрафов — 
939 тысяч рублей
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ДИСКУССИЯ Зачем государство ограничивает экспорт зерна

Квота вышла в поле

Алена Узбекова 

Г
осударство стремится 
управлять экспортны-
ми потоками зерна, от-
метили опрошенные 
«РГ» эксперты отрасли, 
комментируя инициа-
тиву минсельхоза о не-
тарифном квотирова-
нии продажи россий-

ского зерна за рубеж. Введение 
квоты будет стабилизировать 
внутренние цены на рынке. Не 
факт, что она будет выбрана.

Накануне в минсельхозе со-
общили о подготовке постанов-
ления правительства, по кото-
рому предлагается в первой по-
ловине сельхозсезона — с 1 июля 
по 31 декабря — вывозить зерно 
свободно, а во второй половине 
— с 1 января по 30 июня — огра-
ничить экспорт 20 млн тонн. Та-
кой механизм может быть вве-
ден впервые.

Ранее — в 2015 году — для ста-
билизации ситуации на вну-
треннем рынке зерна ввели эк-
спортную пошлину на пшеницу. 
В сентябре 2016 года она была 
обнулена. Сейчас нулевая став-

ка пошлины на пшеницу дейст-
вует до 1 июля 2021 года. А в за-
сушливом 2010 году был введен 
даже прямой запрет на вывоз 
зерна. Применялись и нефор-
мальные методы ограничений. 
«Сейчас все делается открыто и 
официально для всего рынка, 
процесс хотят формализовать, 
во избежание слухов и криво-
толков о том, что кому-то дают-
ся большие преференции», — 
рассказал «РГ» председатель 
правления Союза экспортеров 
зерна Эдуард Зернин (на долю 
союза приходится более поло-
вины экспорта зерна).

Вместе с тем окончательная 
редакция постановления еще 
будет обсуждаться. «Есть кон-

кретика сегодняшнего сельхоз-
сезона — 45 млн тонн зерна 
определено на экспорт, из них 
25 вывезли, 20 еще остались на 
второе полугодие сельхозсезо-
на. В следующем году будет дру-
гой урожай и другие показате-
ли. Трудно сейчас говорить, бу-
дут ли другие документы. Но 
идея, которая лежит в основе, — 
ориентироваться на конкрет-
ные показатели рынка», — отме-
тил Зернин.

На обсуждение инициативы 
остается меньше двух недель, 
рынок забурлил, отметил в раз-
говоре с «РГ» гендиректор Ин-
ститута конъюнктуры аграрно-
го рынка Дмитрий Рылько. «Но 
квота, которая предлагается, в 

этом году рынок не затронет. До 
конца сезона в стране осталось 
гораздо меньше зерна, чем тот 
объем, который предусмотрен 
по квоте», — отметил Рылько.

По мнению руководителя ис-
полкома Национальной мясной 
ассоциации Сергея Юшина, 
квота в 20 млн тонн — большой 
объем, экспортеры смогут спо-
койно вывозить зерно. «Поми-
мо этого фактора есть масса 
других, которые влияют на 
цены на российском рынке. Это 
валютные курсы, цены в других 
странах и на мировом рынке, 
погодные условия в странах-эк-
спортерах», — сказал он. Не ви-
дят рисков и в Национальном 
союзе производителей молока 
(Союзмолоко). «Зерно имеет 
значение для нашей отрасли, но 
не в такой степени, как для мя-
сного животноводства. Навер-
ное, при определенных услови-
ях, это может повлиять на себе-
стоимость продукции, но пока, 
честно говоря, я серьезных ри-
сков не вижу, во всяком случае, 
на ближайшие полгода точно», 
— сказал гендиректор Союзмо-
локо Артем Белов.

Для долгосрочных инвести-
ций в животноводство главное 
— предсказуемая стоимость 
сырья и кормов, подчеркивает 
президент международной 
консалтинговой компании 
Agrifood Strategies Альберт 
Давлеев: «Чем более управля-
емая будет модель внутренне-
го ценообразования на зерно, 
тем больше гарантий по вы-
полнению инвестиционных 
планов компаний, развиваю-
щих внутренний рынок и гото-
вых выйти на внешние рын-
ки».

А вот в Российском зерновом 
союзе к инициативе минсельхо-
за отнеслись критически. «По-
нятно, что минсельхозу нужны 
средства для понижения вну-
тренних цен. Но это демотива-
ция производственной базы. 
Мы считаем, что нужно не пони-
жать внутренние цены, а забо-
титься о пополнении карманов 
потребителей», — заявил «РГ» 
президент союза Аркадий Зло-
чевский. 

Остатки собранного зерна компании 
отправят на экспорт в рамках квоты, 
на рынок это не повлияет.

А К Ц Е Н Т

Конкретика сегодняшнего сельхозсезона 
— 45 млн тонн зерна определено 
на экспорт, из них 25 вывезли, 
20 еще остались на второе полугодие

ЧП СК завел дело о торговле 
детьми от суррогатных матерей

Младенец 
под заказ

Наталья Козлова

Дикий случай начал расследо-
вать СК по Московской области. 

Там некая фирма, название 
которой пока следствие на рас-
крывает, держала в съемной 
квартире младенцев, предназ-
наченных иностранным усыно-
вителям. Ухаживала за детьми 
нанятая для этого супружеская 
пара. Сутки назад один из ново-
рожденных умер и перепуган-
ная нянька побежала в правоох-
ранительные органы. Так в под-
московном Одинцове появи-
лось уголовное дело пока «по 
факту торговли новорожденны-
ми и причинения смерти по нео-
сторожности одному из них».

Вот что рассказала корре-
спонденту «РГ» старший по-
мощник руководителя ГСУ СК 
России по Московской области 
Ольга Врадий:

 — По результатам доследст-
венной проверки по факту обна-
ружения в одной из квартир в 
поселке  ВНИИССОК тела ново-
рожденного мальчика возбу-
ждено уголовное дело по ста-
тьям 109 Уголовного кодекса 
РФ — «причинение смерти по не-
осторожности» и 127.1 — «тор-
говля людьми».

История, с которой начал 
разбираться СК, очень мутная. 
Родители детей — все иностран-
цы. Из их «биологического ма-
териала» российские матери 
здесь рожали детей. Так, у умер-
шего младенца отец филиппи-
нец, мать русская, семья живет 
на Филиппинах. Она и сейчас 
там. Этот мальчик был рожден в 
Санкт-Петербурге. Остальные — 
в Москве.

Умерший мальчик был ро-
жден суррогатной матерью в де-
кабре 2019 года. Кроме него в 
квартире находились еще трое 
младенцев. Двое из которых 
близнецы — брат с сестрой. Уже 
понятно, что новорожденных 
держали там до тех пор, пока их 
биологические родители — ино-
странцы занимались оформле-
нием необходимых документов, 
в том числе для вывоза детей за 
рубеж. Живым малышам было 
уже от двух до трех месяцев от 
роду. 

Следователи и криминали-
сты осмотрели  квартиру, опро-
сили жителей дома, няню ре-
бенка, руководство и менедже-
ра фирмы, которая занималась  
организацией суррогатного ма-
теринства. По предваритель-
ным данным эксперта, причи-
ной смерти младенца стал син-
дром внезапной смерти новоро-
жденного. Из компании, кото-
рая все это организовала, за-
брали всю документацию, в том 
числе лицензии и договоры на 
суррогатное материнство. Трех  
находившихся в квартире ново-
рожденных отвезли в детскую 
городскую больницу.

Врадий говорит, что в рамках 
уголовного дела будет дана  
оценка законности работы ком-
пании, которая проводила про-
граммы суррогатного материн-
ства. Проанализируют и их сдел-
ки по новорожденным, которых 
планировали вывезти из страны. 
А еще СК уже начал проверять 
полицию и опеку по «факту не-
надлежащего исполнения слу-
жебных обязанностей». Ведь 
дети были в квартире без родных 
и без документов. 

КОШЕЛЕК 

Стоимость 
полиса ОСАГО 
снизилась 
на 5 процентов

НАЛЕТАЙ — 
ПОДЕШЕВЕЛО
Владимир Баршев

Средняя стоимость полиса 
ОСАГО в России в прошлом 
году снизилась на 5 процентов 
по сравнению с 2018 годом. 
При этом есть регион-рекор-
дсмен, где цена полиса снизи-
лась почти в два раза. Россий-
ский союз автостраховщиков 
подвел итоги прошлого года и 
посчитал стоимость полисов 
обязательной автогражданки.

Как сообщил президент РСА 
Игорь Юргенс,  снижение сред-
ней стоимости полисов ОСАГО 
отмечается в 74 регионах, где 
проживают более 95 процентов 
всех автовладельцев. Для авто-
мобилей физлиц средняя пре-
мия снизилась за год на 3,35 
процента.  

Более чем на 10 процентов 
подешевели полисы в пяти ре-
гионах, где проживают 3,4 про-
цента всех автовладельцев. 
В Магаданской области — тот са-
мый регион-рекордсмен  — 
средняя стоимость полисов 
упала на 42,1 процента. В де-
нежном выражении полисы 
подешевели на  1582 рубля. 
В Еврейской  автономной обла-
сти снижение произошло на 
13,4 процента,  или 394 рубля. 
В Республике Коми средняя 
стоимость полисов снизилась 
на 12,4 процента, или 669 ру-
блей. В Пермском крае полисы 
потеряли в цене 11,8 процента, 
или 689 рублей. В  Белгород-
ской области снижение соста-
вило 10,5 процента, минус  451 
рубль. 

Более чем на 5 процентов 
снизилась средняя премия в 30 
регионах России, в которых 
проживают в общей сложности 
48,6 процента автовладельцев. 
Среди них Москва, в которой 
проживают около 14 процентов 
всех автовладельцев. Здесь 
средняя стоимость полиса  сни-
зилась на  8,4 процента, или 
776 рублей. В  Санкт-Петербур-
ге, в котором проживают  4,6 
процента всех автовладельцев, 
снижение составило 5,5 про-
цента, или 448 рублей. В Респу-
блике Татарстан, в которой 3,3 
процента всех автовладельцев, 
средняя стоимость снизилась 
на 7,8 процента, или 501 рубль. 

Еще в 39 регионах, в кото-
рых проживают 43,3 процента 
всех автовладельцев, средняя 
стоимость полисов снизилась 
на  5 процентов. Самый круп-
ный из них — Московская об-
ласть. Здесь проживают 5,5 
процента всех автовладельцев. 
Снижение составило 4,9 про-
цента, или 360 рублей. В Кра-
снодарском крае, в котором 4 
процента всех автовладельцев, 
средняя стоимость за год сни-
зилась на 1,1 процента, или 65 
рублей. Небольшое снижение 
было отмечено несмотря на то, 
что этот регион находится в так 
называемой «красной» — наи-
более убыточной для страхов-
щиков — зоне рейтинга регио-
нов. Так, по итогам I полугодия 
2019 года он занял в рейтинге 
19-ю строчку из 20 регионов 
«красной» зоны.  

Еще в трех регионах из этих 
39 одинаковое количество про-
живающих в них автовладель-
цев — 2,6 процента. Это Самар-
ская область, где средняя стои-
мость снизилась на 4,7 процен-
та, или 261 рубль, Республика 
Башкортостан — снижение на 
4,2 процента, или 226 рублей,  и 
Ростовская область — снижение 
на 3,9 процента, или 196 рублей. 

— Мы видим, что по итогам 
2019 года показатели начала 
реформы по индивидуализации 
тарифов совпали с предсказан-
ными — большинство автовла-
дельцев стали платить за полис 
ОСАГО меньше, — отметил 
Игорь Юргенс. — Однако с 1 де-
кабря стоимость средней «кор-
зины» запчастей по актуализи-
рованным справочникам выро-
сла почти на 10 процентов. Что-
бы безаварийные водители и 
дальше платили за ОСАГО 
меньше, необходимо продол-
жить реформу. 

Напомним, что поправки 
в закон об ОСАГО внесены 
в Госдуму. Они предполагают 
расширение тарифного коридо-
ра на 30 процентов вверх и 
вниз, а также введение новых 
коэффициентов. 

В Магаданской 
области средняя 
стоимость 
полисов упала 
на 42,1 процента, 
или на 1582 рубля

ПРАВО Частных приставов одобрил минфин

Долги 
из третьих рук
Наталья Козлова

В
чера стало известно, что 
министерство финансов 
поддержало идею созда-

ния в России института частных 
приставов. 

Агентство РИА Новости ци-
тирует подготовленный мини-
стерством документ: «В целях 
оптимизации расходов феде-
рального бюджета, а также по-
вышения эффективности фун-
кционирования системы прину-
дительного исполнения в целом 

представляется целесообраз-
ным рассмотреть вопрос посте-
пенного внедрения элементов 
частного исполнения».

Но гражданам напрягаться не 
стоит. Речь идет о взыскании дол-
гов всевозможных юридических 
лиц. Частным приставам позво-
лят взыскивать долги в пользу 
фирм. А вот служба судебных 
приставов сосредоточится на 
«обеспечении интересов» про-
стых граждан и госорганов.

Получается, будет еще одна 
служба коммерческого взыска-

ния? Но ведь коммерческие 
взыскатели есть и сейчас. Это в 
первую очередь коллекторские 
агентства и во вторую — част-
ный сыск. Но, по мнению мини-
стерства, у этих частных взы-
скателей не получается испол-
нять эти обязанности «в доста-
точной мере». 

По сути, решение очень пра-
вильное. Ведь работы у государ-
ственных приставов прибавля-
ется с каждым днем. И их руко-
водство часто говорит даже с 
высоких трибун о низком уров-
не взимания долгов для населе-
ния и госорганов.

Очередной дополнительной 
обязанностью приставов будет 
новая инициатива минюста. 

Министерство юстиции в 
сентябре прошлого года объяви-
ло, что приступило к разработке 
законопроекта, регламентирую-
щего принудительную проверку 
жилого помещения в многоквар-
тирном доме судебными приста-
вами. Приставы придут с про-
веркой, если появятся данные о 
нарушениях при перепланиров-
ке и ремонтных работах по уста-
новке газового оборудования. 

Перепланировка и самоволь-
ные работы с газовым оборудо-
ванием стали слишком часто 
причиной не только неудобств, 
но и жутких трагедий.

По правилам при ремонте 
квартир в многоэтажках надо 
соблюдать очень жесткие нор-
мы работы с газовым оборудо-
ванием, тем более если его пере-
носят. Но проверить соблюде-
ние таких «газовых» норм пра-
ктически нереально, если соб-
ственник не захочет открыть 
дверь проверяющим. 

Как сообщала в конце прошлого года «Российская газета», частные приставы 
не заменят государственных.

Информационное сообщение 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 г. № 372  «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации»  
акционерное общество «Кыштымский медеэлектролитный за-
вод» (АО «КМЭЗ») извещает о проведении общественных об-
суждений предварительного варианта материалов оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельно-
сти по выводу из эксплуатации объекта  размещения отходов 
(шламонакопителя) и рекультивации нарушенных земель АО 
«КМЭЗ».

Цель намечаемой деятельности: вывод из эксплуатации объ-
екта размещения отходов и рекультивация нарушенных земель 
АО «КМЭЗ».

Местоположение намечаемой деятельности: шламонакопи-
тель расположен на территории Кыштымского городского окру-
га на расстоянии 0,5 км к востоку от г. Кыштым Челябинской об-
ласти.

Наименование и адрес заявителя: акционерное общество 
«Кыштымский медеэлектролитный завод» (АО «КМЭЗ»),  
456870, Россия, Челябинская область, г. Кыштым, ул. Парижс-
кой Коммуны, д. 2.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: 4 квартал 2019 года — 2 квартал 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: администрация Кыштымского городского округа совмес-
тно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с предваритель-

ным вариантом материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) намечаемой деятельности по выводу из экс-
плуатации объекта  размещения отходов (шламонакопителя) и 
рекультивации нарушенных земель АО «КМЭЗ». Представить 
свои предложения в письменном виде в журнале обращений в 
течение  30 дней с 20.01.2020 по адресу: Челябинская обл., 
г. Кыштым, ул. Интернационала, д. 103 (ДК «Металлургов»), 
время работы: пн.—суб. с 8.00 до 15.00.

За дополнительной информацией можно обращаться:
1. Заказчик документации: АО «КМЭЗ», 456870, Россия, Че-

лябинская область, г.Кыштым, ул.Парижской Коммуны, д. 2;  
тел. 8 (35151) 4-74-63, главный инженер — Сидоренко Алек-
сандр Юрьевич, заместитель главного   инженера по экологичес-
кой безопасности и системам менеджмента — начальник  
ОЭБиСМ — Ткачёва Галина Ярославовна.

2. Исполнитель : «ООО «НТЦ-Геотехнология», 624351, г. Кач-
канар, ул. Первомайская, д. 20, оф. 3; тел. 8 (351) 220-46-99, глав-
ный инженер — Никачева Ксения Валитдяновна, начальник от-
дела экологии — Темникова Мария Сергеевна.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных слушаний
ООО «Газпромнефть-Восток» извещает о проведении об-

щественных слушаний (обсуждений) по материалам оценки воз-
действия на окружающую среду при реализации проекта  
«Обустройство Тунжинского месторождения. Куст скважин 
№1». Данный объект расположен в Парабельском районе  
Томской области. Цель и виды намечаемой деятельности: 
размещение и захоронение отходов бурения в шламовом амбаре. 
Дата и время проведения: 20.02.2020 г. в 14.00 (время мест-
ное). Место проведения: 636600, Томская область, Парабель-
ский район, с. Парабель, ул. Советская, 14. Форма предоставле-
ния замечаний и предложений: в устной и письменной форме. 
Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опуб-
ликования настоящего извещения. Место для ознакомления 
с  материалами проекта,  а также для предоставления пред-
ложений, замечаний: 636600, Томская область, Парабельский 
район, с. Парабель, ул. Советская, 14. Тел.: 8 (38252) 2-14-09.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

№ Кадастровый  
номер

Площадь, 
 кв. м

1 73:21:000000:1084 175514
2 73:21:060701:216 8584
3 73:21:060701:445 4785
4 73:21:060701:446 9925
5 73:21:000000:849 104860
6 73:21:060101:442 573115
7 73:21:000000:1367 31328
8 73:21:060101:463 104
9 73:21:060101:366 21623

10 73:21:060101:365 9953

№ Кадастровый  
номер

Площадь, 
 кв. м

11 73:21:060101:841 131506
12 73:21:060101:455 263048
13 73:21:060101:454 30000
14 73:21:000000:1598 69257
15 73:21:060701:434 33126
16 73:21:060101:435 55323
17 73:21:060101:462 2595
18 73:21:060101:258 10000
19 73:21:060101:370 5857
20 73:21:000000:1324 28425

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках,  
находящихся в государственной собственности,  

в границах Портовой ОЭЗ  
(МО «Чердаклинский район» Ульяновской области)  
и не сданных в аренду по состоянию на 01.01.2020 

www.ulsez.ru,  тел.: +7 (8422) 24-94-17
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Акционерное общество «Горно-обогатительный 
комплекс «Денисовский» сообщает о начале 

проведения общественных обсуждений материалов 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 

намечаемой деятельности

Объект намечаемой деятельности: «Проект строительс-
тва шахты «Восточная Денисовская» АО «ГОК «Денисовский».

Месторасположение намечаемой деятельности: Рес-
публика Саха (Якутия), МО «Нерюнгринский район».

Цель намечаемой деятельности: добыча угля.
Наименование и адрес заказчика: АО «ГОК «Денисов-

ский». РФ, Республика Саха (Якутия), 678960, г. Нерюнгри, 
территория 1,7 км на юг от устья ручья Дежневка, тел./факс: 
(41147) 97-110,4-64-07.

Исполнитель ОВОС: ООО «Сибгеопроект», РФ, 650066, 
пр. Октябрьский, 28б, г. Кемерово, тел.: (3842) 45-11-11.

Примерные сроки проведения ОВОС: 120 дней. 
Ответственный за организацию общественных обсуж-

дений: Администрация МО «Нерюнгринский район».
Форма общественного обсуждения: выявление обще-

ственного мнения.
Сроки и место доступности информации: Ходатайство 

(Декларация), проект Технического Задания и Предваритель-
ная экологическая оценка по намечаемой деятельности до-
ступны для рассмотрения заинтересованных лиц с 17 января 
2020 г. по 16 февраля 2020 г.:

http://kolmar.ru/. 

http://www.neruadmin.ru/. 
-

бы Народов, дом 21, г. Нерюнгри, первый этаж, возле 
101-го кабинета, в рабочие дни с 8.00 до 17.00.

г. Нерюнгри, первый этаж, в рабочие дни с 8.00 до 17.00.
-

ман, пн. — сб. с 8.00 до 20.00.

до 17.00.

рабочие дни с 9.00 до 17.00.
Замечания и предложения в письменном виде от обще-

ственности и всех заинтересованных лиц по представленным 
материалам могут быть оставлены до 16 февраля 2020 года 
по вышеуказанным адресам, где будут установлены ящики для 
сбора комментариев, или следующими способами:

По почте: 678960, пр. Геологов, д. 55 корп. 1, г. Нерюнгри, 
Республика Саха (Якутия). 

По электронной почте: info@sgp.su или info@kolmar.ru.
Контактное лицо: -

лая Екатерина Николаевна, тел.: (41147) 97-132, часы приема — 
пн.—пт. с 9.00 до 17.00.

Поступившие замечания и предложения будут учтены 
при подготовке материалов ОВОС, которые будут в даль-
нейшем представлены на обсуждение.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СКАНДАЛ Гигантские зарплаты чиновников и помощников 
депутатов возмутили жителей Украины 

Премии для «соросят»
Павел Дульман

О
бнародование ин-
ф о р м а ц и и  о  д е -
кабрьских зарпла-
тах членов Кабине-
та министров Укра-
ины и секретариата 
Верховной рады 
вызвало серьезный 
скандал в стране. 

Месячные доходы никому не из-
вестных молодых людей, при-
шедших во власть буквально 
с улицы, в сотни раз превысили 
средний заработок на Украине. 
Теперь местные комментаторы 
и СМИ ищут ответы на два во-
проса: кто все эти люди и за что 
они получают гигантские по 
местным меркам зарплаты. Бо-
лее того, в парламенте озвучи-
вают требования об отставке 
некоторых явно переоценив-
ших свою значимость и полез-
ность персонажей. 

Чемпионом по доходам сре-
ди членов правительства стал 
глава МИД Вадим Пристайко, 
который назначил себе в декаб-
ре зарплату примерно в 10 ты-
сяч долларов вместе с премией, 
материальной помощью и день-
гами «на оздоровление». Нем-
ного — на 200—300 долларов — 
отстали от главного дипломата 
министр юстиции Денис Ма-
люська, министр экономики Ти-
мофей Милованов и министр 
соцполитики Юлия Соколов-
ская, обязанная бороться с бед-
ностью. На их фоне премьер 
Алексей Гончарук со своими 
3 тысячами долларов выглядит 
образцом скромности. Самым 
же бедным членом правительст-
ва оказался министр кабмина — 
управляющий делами Дмитрий 
Дубилет с зарплатой всего 
в 750 долларов, положенным по 
закону и штатному расписа-
нию. Впрочем, идя в правитель-
ство, банкир и сын банкира Ду-
билет не скрывал, что зарплата 
его не волнует.

Примечательно, что среди 
замов министров и начальни-
ков департаментов нашлись 
люди, заработавшие в декабре 
больше непосредственных ру-
ководителей. Особо ярко этот 
феномен проявился в мини-
стерстве культуры. Так, статс-
секретарь Ростислав Карандеев 
получил на руки порядка 20 ты-
сяч долларов и стал абсолют-
ным чемпионом в общем зар-
платном зачете. Замминистра 
Анатолий Максимчук — идеолог 
законопроекта о фактическом 
введении цензуры на Украине — 
заработал около 17 тысяч дол-
ларов, еще одна заместитель 
министра Ирина Подоляк — 
адепт ликвидации творческих 
союзов и перевода сферы куль-
туры на самоокупаемость — по-
чти 16 тысяч долларов. Сам ми-
нистр Владимир Бородянский 
«положил» себе всего 4 тысячи 

долларов, что для человека, 
много лет возглавлявшего круп-
нейший украинский медиахол-
динг, — не деньги. Бородянский 
убеждает критиков, что бороть-
ся со всем русским в сфере куль-
туры, возвеличивать нацистов, 

вводить цензуру его заставляет 
национальная идея, а не мате-
риальные стимулы.

Ситуация усугубилась после 
того, как выяснилось, что зар-
платы некоторых — далеко не 
всех — помощников депутатов 
Рады превышает 4 тысячи дол-
ларов в месяц. Такие суммы для 

неизвестных, непонятно чем за-
нимающихся и даже не являю-
щихся госслужащими людей не 
могли не вызвать вопросы 
в стране, где средняя зарплата 
в регионах составляет 250 — 350 
долларов.

Отсутствие реальных, осяза-
емых не на графиках и презен-
тациях, а в кошельке избирате-
лей Зеленского результатов дея-
тельности правительства и де-
путатов особенно удручает 
украинцев. Самым вопиющим 
примером здесь следует счи-
тать зарплату директора госу-

дарственной «Укрпочты» Игоря 
Смелянского, получающего без 
малого 30 тысяч долларов в ме-
сяц. Для сравнения: глава госу-
дарственной почтовой службы 
США Меган Бреннан зарабаты-
вает в месяц всего 24 тысячи 
долларов. В остальном прово-
дить сравнение американской и 
украинской почты некоррек-
тно. Усугубляется ситуация тем, 
что самыми высокооплачивае-
мыми оказались люди и без того 
всех раздражающие, вроде ми-
нистра Милованова, прославив-
шегося признанием в наркоти-
ческой зависимости и фразой 
«да, я дебил», или Малюськи, 
публичная деятельность кото-
рого ограничивается фотогра-
фией в позе лотоса на рабочем 
столе. Последний позволил себе 
даже поиздеваться над украин-
цами и руководством, заявив, 
что копит на черный день, по-
скольку «в течение нескольких 
лет после увольнения его не 

возьмет на работу ни одна при-
личная международная компа-
ния». Почти всех этих высокоо-
плачиваемых украинских слу-
жащих объединяет одно: это 
либо выходцы из структур оли-
гарха Виктора Пинчука, либо 
воспитаны на гранты его пар-
тнера Джорджа Сороса. В укра-
инских СМИ обе эти фамилии 
все чаще упоминаются вместе, 
как единое целое, а десятки и со-
тни непрофессиональных, но 
прошедших стажировку на За-
паде молодых людей, которые 
с подачи Пинчука заполнили до-
ступные вакансии в государст-
ве, уже почти официально назы-
ваются «соросятами».  

Размеры зарплат подчиненных оза-
дачили президента Владимира 
Зеленского и спикера Верховной 
рады Дмитрия Разумкова.

А К Ц Е Н Т

Статс-секретарь минкультуры Украины 
Ростислав Карандеев получил на руки 
порядка 20 тысяч долларов

ИСТОРИЯ  

Кто сегодня 
празднует 
освобождение 
польской 
столицы

ЗА ВАШУ 
СВОБОДУ
Ариадна Рокоссовская 

Семнадцатого января 1945 года 
польская газета Zycie Warszawy 
опубликовала экстренный вы-
пуск, на первой полосе которо-
го большими буквами было на-
писано: «Варшава свободна!». В 
этом выпуске читателей инфор-
мировали, что в 10 утра в лево-
бережную часть столицы вошли 
польские и советские солдаты 
1-го Белорусского фронта, в го-
роде продолжаются бои с раз-
розненными группами неприя-
теля. Спустя 75 лет потомки 
этих солдат борются за свое 
право свободно чтить память 
освободителей города. Сегодня 
события тех лет на официаль-
ном уровне замалчиваются, мо-
лодежи внушают, что город 
к этому моменту был полно-
стью разрушен, а потому ника-
ких боев не было. Нынешним 
правоконсервативным властям 
страны не по пути с солдатами, 
разгромившими фашизм. Они 
считают героями тех, кто ушел 
в подполье и после войны бо-
ролся с вернувшимися из Бер-
лина и получившими власть 
в послевоенной Польше ветера-
нами Второй мировой войны.

Долгие годы именно 17 янва-
ря поляки праздновали освобо-
ждение столицы своей родины 
от фашистских оккупантов. 
И хотя в наше время политика, 
по крайней мере, пока, победи-
ла историю, и празднования на 
государственном уровне не про-
водятся, сами поляки не дают 
Дню освобождения Варшавы ка-
нуть в Лету. Председатель прав-
ления польского Совета ветера-
нов пан Хенрик Калиновский на 
вопрос «РГ» о планах на 17 янва-
ря, отвечает: «В полдень мы бу-
дем возлагать цветы к Могиле 
Неизвестного Солдата на пло-
щади Пилсудского, а в два часа — 
на кладбище-мемориале совет-
ским воинам. Будут все ветеран-
ские организации». Традицион-
но площадь Пилсудского — ме-
сто, где дань памяти освободите-
лям Варшавы отдают городские 
власти. А мемориал на улице 
Жвирки и Вигуры — народное 
и потому душевное место празд-
нования. В возложении венков 
принимают участие посол Рос-
сийской Федерации и высокопо-
ставленные сотрудники дип-
представительств других госу-
дарств. Те, кто приходит в этот 
день на кладбище, знают, кто ос-
вободил Варшаву.  

— За ситуацией на Украине 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/5113

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ТОЛЬКО ВПЕРЕД 
Послание российского президента Федеральному Со-
бранию в этом году может разочаровать тех, кто зани-
мается международной политикой. Пожалуй, в доку-
ментах этого жанра ей никогда не уделялось столь ог-
раниченное место. Но в данном случае важно не коли-
чество, а именно качество, то есть содержание тех нем-
ногих абзацев, в которых глава государства адресовал-
ся к мировым делам. 

Ключевое положение: «Наши шаги по укреплению 
национальной безопасности были сделаны своевре-
менно и в достаточном объеме. Впервые, хочу это под-
черкнуть, впервые за всю историю существования ра-
кетно-ядерного оружия, включая и советский период, 
и новейшее время, мы никого не догоняем, а наоборот, 
другим ведущим государствам мира еще только пред-
стоит создать оружие, которым уже обладает Россия. 
Обороноспособность… обеспечена на десятилетия 
вперед, хотя и здесь нам нельзя почивать на лаврах 
и расслабляться... Надежная безопасность… позволя-
ет нам сделать гораздо больше для решения самых на-
сущных внутрен-
них вопросов, сос-
редоточиться на 
экономическом, со-
циальном росте 
всех наших регио-
нов в интересах лю-
дей, потому что ве-
личие России неот-
делимо от достой-
ной жизни каждого 
гражданина».

Здесь явная от-
сылка к Посланию 
2018 года, когда 
были представлены 
новые виды воору-
жений. Тогда это 
восприняли как 
предостережение, 
сейчас президент 
подчеркивает, что все эти военные возможности — 
средство, а не цель. Средство сфокусировать внима-
ние на том, что в первую очередь беспокоит жителей 
России. 

Это послание может рассматриваться как рубеж-
ное по ряду причин. И демографический приоритет, 
и коррекция политической системы — заявления 
не проходные, влекущие за собой серьезные последст-
вия. Но и в международном плане — веха. Двадцать лет 
назад Владимир Путин, накануне того дня, когда он 
стал исполняющим обязанности президента, в про-
граммной статье фактически сформулировал для себя 
главную задачу — не допустить того, чтобы Россия ска-
тилась во второй, а то и третий эшелон мировой поли-
тики. В понимании Путина, которое он за истекшие 
годы не раз высказывал, самая опасная беда подобного 
скольжения вниз — превращение в страну, зависимую 
от других. Экономически, политически, в сфере обес-
печения ее безопасности. Суверенитет оставался неиз-
менным лейтмотивом президентства Путина, хотя, ко-
нечно, нюансы в его трактовке имелись. В нынешнем 
Послании важная новелла по этой части — намерение 
конституционно закрепить примат национального 
права над международным, это концептуальная вещь. 
Ну и продолжение того, что когда-то называли «нацио-
нализацией элит», как минимум, управленческих.

Как бы то ни было, основной вывод — задача двадца-
тилетней давности выполнена, Россия закрепилась 
в высшей лиге и надежно обеспечила свою безопа-
сность. Работа на этом направлении будет продолжать-
ся, но она текущая, рутинная. И надо с удвоенной энер-
гией заняться своими делами, развитием России.

У смены ориентиров много причин. Справедлива 
гипотеза, что с наступлением двадцатых годов Влади-
мир Путин решил всерьез задуматься об устройстве 
России на перспективу, а именно — и после 2024 года. 
Точнее — о том, как спокойно миновать этот рубеж, 
обеспечив одновременно и преемственность, и обнов-
ление. Вероятно, есть и другие внутренние резоны. 
Но не менее важен общий мировой контекст. Путин 
всегда отличался тем, что хорошо его чувствовал.

Глобализация в прежнем виде уже в прошлом, а по-
пулярное еще не-
давно понятие «все-
общего блага» все 
больше смещается 
в направлении бла-
га собственного. 
Как ни относись 
к президенту США 
Дональду Трампу, 
но его «Америка 
прежде всего», во-
первых, стала 
не причиной, а след-
ствием мировых 
процессов, во-вто-
рых, задала мощ-
ный импульс нацио-
нальному эгоизму 
как общему тренду. 
Государства пово-
рачиваются к себе, 
к собственным ну-
ждам. В том числе 
и потому, что излишнее увлечение «внешним конту-
ром» приводит к забвению нужд и запросов собствен-
ного населения, а источником легитимности для влас-
ти в конечном итоге не может быть никто, кроме него. 

Конечно, это не значит, что про международные во-
просы можно забыть. Любой нации необходимо ощу-
щение: а) безопасности, б) что ее уважают. И если 
вдруг оно пропадает, это очень быстро начинает ска-
зываться на атмосфере в обществе. Но если на базовом 
уровне сомнений в уважении и безопасности нет, то 
насущными становятся вполне прикладные вопросы 
уровня и качества жизни, возможностей для развития 
и роста и т.д. 

Решение этих вопросов напрямую связано и с ме-
ждународными позициями. Внешнеполитические 
успехи России последних лет опираются на умелую ди-
пломатию, политический опыт и военную силу. А их ог-
раничителем выступают слабость экономики и — в не-
которой степени — демографическое состояние. И пока 
по этим параметрам Россия заметно уступает, потолок 
не преодолеть. 

Послание-2020 констатирует: начинается новый 
этап. И он начинается не только и не столько потому, 
что в верхах принято такое решение. До сих пор и Рос-
сия, и мир развивались в шлейфе событий конца ХХ 
века. Россия преодолевала их последствия, Запад ими 
наслаждался. Теперь смотреть назад уже не имеет смы-
сла. Только вперед, даже если пока не очень отчетливо 
видно, что там.   

Внешнеполити-
ческие успехи 
России последних 
лет опираются 
на умелую 
дипломатию, 
политический 
опыт и военную 
силу 

Россия закрепи-
лась в высшей 
лиге и надежно 
обеспечила свою 
безопасность. 
Работа на этом 
направлении 
будет продолжать-
ся, но она текущая, 
рутинная

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

— Как Варшава пытается 
фальсифицировать историю — 
подробности на сайте 
rg.ru/art/1804881
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ДИПЛОМАТИЯ Индийский премьер Нарендра Моди приедет 
в Москву на День Победы

Время больших планов
Константин Волков, 
Нью-Дели

П
ремьер-министр Индии 
Нарендра Моди приедет 
в Москву в мае на празд-

нование 75-й годовщины Побе-
ды, а также примет участие в 
саммитах ШОС и БРИКС в 2020 
году. Об этом стало известно по-
сле встречи Моди и министра 
иностранных дел РФ Сергея 
Лаврова, который 15 января по-
сетил с визитом Нью-Дели.

Помимо переговоров с Моди 
глава МИД России также провел 
переговоры со своими индий-
ским и мальдивским коллегами 
Субраманьямом Джайшанка-

ром и Абдулой Шахидом и вы-
ступил на международном фо-
руме Raisin Dialogue, который 
индийская сторона проводит с 
2016 года. «Обсуждения в таком 
формате, как на этом форуме, 
призваны определять основные 
направления глобального раз-
вития, — отметил министр в вы-
ступлении. — По нашему мне-
нию, главный тренд включает 
в себя создание нового многопо-
лярного мирового порядка».

Лавров отметил, что есть те, 
кому не нравится многополяр-
ный мир, и они стараются обес-
ценить идею Большой Евразии. 
Имеется в виду инициатива раз-
вития отношений на всех уров-

нях между государствами Евра-
зии, включая страны Южной 
Азии, активно продвигаемая 
российской стороной. «Но мно-
гие хотят видеть Евразию объе-
диненной. Это те, кто понимает 
все преимущества единого про-
странства от Лиссабона до Вла-
дивостока, о котором говорил 
еще де Голль», — отметил глава 
МИД России.

Инициатива создания Боль-
шой Евразии — центральная для 
нынешнего зарубежного турне 
Лаврова. Об этом он говорил 
днем ранее, встречаясь с руко-
водством Шри-Ланки, и продол-
жил в Индии. Заявление мини-
стра на Raisina Dialogue можно 

назвать отчасти знаковым, ведь 
в том числе и по нему будут су-
дить о позиции России в Южной 
Азии. «Россия стремится сфор-
мировать Большую Евразию и 
хочет, чтобы Индия играла бо-
лее значимую партнерскую 
роль в данном процессе», — поя-
снил «РГ» программный дирек-
тор Международного клуба 
«Валдай» Тимофей Бордачев.

Как отметил в разговоре 
с «РГ» вице-президент исследо-
вательского фонда Observer 
Research Foundation Нандан Ун-
никришнан, «практически все 
страны Индийского океана хо-
тят, чтобы Россия присутство-
вала в регионе. Теперь надо по-
нять, как этого достичь. У Рос-
сии в настоящее время вряд ли 
достаточно ресурсов для се-
рьезного освоения огромного 
и разнопланового Индоокеан-
ского региона. Но государства, 
выходящие к побережью океа-
на, тем более не заинтересова-
ны, чтобы он стал «озером» под 
контролем какой-то одной дер-
жавы».

Всякий большой проект 
складывается из последователь-
ных практических шагов, поэ-
тому Лавров обсудил с индий-
скими партнерами ряд конкрет-
ных проектов. В их числе — рас-
ширение сферы расчетов между 
Россией и Индией в нацвалютах. 
Также обе страны готовят сей-
час межправительственное со-
глашение о взаимной защите ка-
питаловложений, оно должно 
помочь защитить инвестиции, 
сделанные в эти страны. Кроме 
того, идет работа над соглаше-
нием о зоне свободной торговли 
между ЕАЭС и Индией.  

ЭКОЛОГИЯ ЕС представил план 
нейтрализации парниковых 
выбросов к 2050 году

На климат соберут 
триллион

Диана Ковалева

Брюссель намерен собрать бо-
лее одного триллиона евро на 
превращение Европы в первый 
«зеленый» континент. Евроко-
миссия представила план, цель 
которого — к 2050 году сделать 
Старый Свет «углеродно ней-
тральным», то есть свести к 
нулю разницу между выброса-
ми парниковых газов и их по-
глощением. Деньги на инициа-
тиву, получившую название 
«Зеленая сделка», в ближайшие 
10 лет выделит сам Евросоюз, а 
также его страны-члены и част-
ные предприятия.

Ожидается, что примерно 
половина этой суммы поступит 
из долгосрочного бюджета Ев-
ропейского союза, 100 милли-
ардов — от государств-членов, а 
еще 300 миллиардов — от част-
ного сектора. При этом будет 
создан и так называемый меха-
низм справедливого перехода с 
начальным бюджетом в 7,5 мил-
лиарда евро, который уже к 
2027 году должен будет при-
влечь инвестиций еще на 100 
миллиардов евро. Эти деньги 
направят в помощь тем стра-
нам, которым будет труднее 
всего перейти на новый «зеле-
ный» режим.

В первую очередь это касает-
ся таких государств, как Поль-
ша, которая сильно зависит от 
угля и в плане энергии, и в плане 
рабочих мест, а потому не гото-
ва в короткие сроки «слезть» с 
этого вида топлива. Средства из 
бюджета механизма в таких 

случаях будут выделяться на пе-
реквалификацию работников, 
поддержку национальных ин-
ститутов помощи в поиске но-
вой работы, а также привлече-
ние инвестиций в более «зеле-
ную» энергетику. Однако день-
ги будут отправлены только по-
сле того, как эти страны пред-
ставят, а Еврокомиссия одобрит 
планы по реструктуризации их 
экономик с указанием проектов 
по понижению уровня выбро-
сов парниковых газов. 

Еще во вторник глава Евро-
комиссии Урсула фон дер Ляйен 
заявила: «Предстоящая тран-
сформация беспрецедентна. И 
она будет успешной, только ког-
да будет справедливой и срабо-
тает для всех». Однако уже сей-
час многие политики и экспер-
ты сомневаются в «справедли-
вости» намеченного плана. По 
мнению группы «Зеленые» в Ев-
ропейском парламенте, ни один 
евро не должен быть выплачен 
нуждающимся в помощи стра-
нам, пока они не представят 
четкие даты поэтапного отказа 
от угля. Скептические настрое-
ния царят и в парламентском 
комитете по бюджету, глава ко-
торого Йохан Ван Овертвельд 
уже назвал систему сбора обо-
значенного триллиона «креа-
тивной бухгалтерией и финан-
совым приключением».

В Евросоюзе стремятся к 
тому, чтобы «Зеленая сделка» 
вошла в первый в Европе «За-
кон о климате», который плани-
руется утвердить в марте этого 
года.   Нарендра Моди подтвердил, что посетит Москву в мае, в период празднования 75-й годовщины Победы.
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МУЗЫКА Кто из рок-
гастролеров обещает 
скоро приехать в Россию

Любой каприз 
за наши деньги

Александр Алексеев

Теперь об этом можно вспомнить без печали: два-три 
года назад зарубежные знаменитости начали ездить к 
нам реже. И даже с улыбкой: во время концерта Black 
Sabbath сверху, в дальнем углу «Олимпийского» на 
сцену пролился ушат воды. А за два года до этого на их 
же шоу выключилась аппаратура. Солист Оззи Осборн 
и гитарист Тони Айомми удивленно переглянулись, 
немного подождали и ушли со сцены. 

Статьи в зарубежных СМИ тогда не скрывали сар-
казма. Несколько звезд отказались приехать, сослав-
шись на дальние расстояния и неудобство маршрута. 
Но наши промоутеры быстро сделали выводы из неу-
дач. И всего-то нужно было — закрыть на ремонт казав-
шийся прежде незаменимым «Олимпийский», вмеща-
ющий от 18 до 30 тысяч зрителей, дать Джеймсу Хэт-
филду и Джону Бон Джови погулять по полю «Лужни-
ков» (чтобы они потом рассказали о том, какие у нас 
прекрасные стадионы, построенные или отремонтиро-
ванные к чемпионату мира по футболу), а главное — 
убедить всех при-
нять наши новые 
правила ведения га-
строльного шоу-
бизнеса.

Прежде звезды 
приезжали в Рос-
сию за фиксирован-
ный гонорар неза-
висимо от числа 
проданных билетов. 
Объясняли это 
дальним маршру-
том и неудобной ло-
гистикой. Исключе-
ния были редки. Но 
зарубежных менед-
жеров можно было 
понять: в Европе 
расстояния неболь-
шие, грузовики с 
аппаратурой пере-
гонять проще, да и 
визы не нужны. Наши обычно соглашались: промоу-
терские фирмы конкурируют между собой, а пригла-
шение престижных звезд — это для них и репутация, и 
полезная строчка в бизнес-портфолио. Да и то, что 
«Олимпийский» вмещал 30 тысяч зрителей (если сце-
на была в середине, как на концертах Metallica) и 18 
тысяч (когда «работали» ползала, как у Black Sabbath), 
порой позволяло зарабатывать на проданных билетах. 
Но порой наши баловали зарубежных гастролеров с 
каким-то странным подобострастием.

Одна новая промоутерская компания, стараясь 
обойти соперников, пообещала Iron Maiden 2 миллио-
на долларов. Сумму в разы большую обычной. Пообе-
щала выполнить любые капризы звезд. В итоге Iron 
Maiden прилетели уже после завершения официально-
го тура. Спели лихо, как обычно. Но прилетели (раз уж 
их так звали) все с семьями, да еще и от души погуляли. 
Брюс Дикинсон лично управлял самолетом группы. А 
фирма эта вскоре разорилась и прекратила существо-
вание…

В 2019-м «Олимпийский» все-таки закрыли на ре-
монт. Вначале это казалось трагедией. Гендиректоры 
двух влиятельных фирм тогда сожалели: «Чтобы кон-
церт окупился, нужно как минимум 17—18 тысяч зри-
телей. Непонятно, как теперь приглашать звезд?!» 
Больше таких закрытых арен в Москве не было…  

Но, попав в столь сложную ситуацию, промоутеры 
перестроились: стали переходить на «европейскую 
модель»: они уже старательно убеждали звезд согла-
шаться на гонорар в зависимости от кассового сбора, 
да и активнее начали использовать потенциал фут-
больных арен, построенных для чемпионата мира по 
футболу (еще в 2018 году этого, по сути, не было), тех-
нически и технологически подготовились, арендовали 
нужную мощную аппаратуру… На полную мощь были 
задействованы открывшиеся вскоре новые концертно-
спортивные площадки — «ВТБ Арена — «Динамо». И 
«ЦСКА Арена» на Автозаводской улице... Да, кто-то от-
казывался, по-прежнему желая все и сразу. Но боль-
шинство звезд согласились. К нам приезжали: Эд Ши-
ран, Билли Айлиш, Twenty One Pilots, Дженнифер Ло-
пес, 30 Seconds to Mars, Кристина Агилера, Scorpions. 
На стадионах спели Bon Jovi, Metallica, Rammstein и 
Imagine Dragons (в обновленных «Лужниках»), Kiss 

(на заново отстроенном стадионе «Динамо»)… И им 
понравились наши новые стадионы, о чем потом гово-
рили в интервью и участники Metallica и Bon Jovi. Хоро-
шо, что при этом, используя европейский опыт, наши 
промоутеры не стали копировать и европейские цены 
на билеты. Во время выступления группы Gun N’Roses 
во время чемпионата мира по футболу на «Открытие 
Арене» на трибунах было очень много иностранцев. 
Даже больше, чем россиян. Мексиканцы, где рок-музы-
ка не является самой популярной, и вовсе выкупили 
целый сектор. Конечно, захотелось узнать причины та-
кого интереса. «У нас в Аргентине цены на билеты на-
чинаются обычно со 150 долларов. Поэтому решили 
сходить у вас, где все так дешево!» «Дешево», конечно, 
неточное слово, но поход в Москве и Санкт-Петербурге 
на подобные концерты в фан-зону, как правило, обхо-
дится в 5—6 тысяч рублей. В других городах дешевле. 
Ну и в 2020 году скачка цен, как заверили промоутеры, 
не ожидается. На клубные концерты (в частности, во 
вмещающий три тысячи зрителей Главclub Green 
Concert) звезд Billy Talent, Paradise Lost, Clawfinger, 
Dead By April или Эмира Кустурицы можно будет по-
пасть еще дешевле: цены от 1800 рублей до 2300. 

При этом и звезд первой величины в Россию по-
прежнему приедет много: Эрик Клэптон, Korn, Гарри 
Стайлз, Iron Maiden, Twenty One Pilots, Limp Bizkit, 
Green Day, Ленни Кравиц, The Killers, Джо Бонамасса, 
безусловно, добавятся и другие имена. Еще один га-
строльный год начинается с хороших событий… 

КИНО На экранах — сенсация Каннского фестиваля психологический триллер «Маяк»

Снятся чайки — будет ад
Валерий Кичин

Н
а наши экраны выходит 
психологический триллер 
«Маяк» — одна из сенса-

ций Каннского фестиваля 2019 
года. Там его показали в «Двухне-
дельнике режиссеров», и давка 
перед кинотеатром началась 
чуть ли не с ночи. Это работали 
воспоминания о фильме того же 
Роберта Эггерса «Ведьма» — его 
дебюте 2015 года, повергшем 
зрителей в ужас, который не ско-
ро забудешь. «Маяк» оказался не 
таким пугающим, но гипнотиче-
ским, как взгляд удава, — вмести-
лище экзистенциальной жути. С 
первого кадра, где кромешная 
тьма. Со второго кадра, где пуль-
сирует монстроподобное тело 
океана. С третьего кадра, где двое 
вглядываются в серую хмарь с 
мерцающим огнем маяка вдали.

Только два актера — Уиллем 
Дефо и Роберт Паттинсон. И 
только три героя — старый смо-
тритель маяка Томас, его моло-
дой помощник с вычурным име-
нем Ифраим и сам остров, где 
все происходит. Скалистый, 
безлюдный, избитый шторма-
ми, исклеванный чайками, од-
ним своим видом излучающий 
неясную угрозу (за сумрачную 
графику фильма, сработанную 
словно жирными мазками, опе-
ратор Джарин Блашке номини-
рован на «Оскара»). Ифраим на-
нялся сюда подзаработать (по-
том мы узнаем, что есть и дру-
гая цель, в которой он страшит-
ся признаться даже себе). Через 
четыре месяца придет баркас, и 
можно вернуться в большой 
мир и в новую жизнь. Но время 
остановится, баркас не придет 
из-за штормов, а служба ока-

жется не такой, какой представ-
лялась. Остров станет ловуш-
кой —  тюрьмой, где только двое. 
То, как будут развиваться их от-
ношения, и составит плоть кар-
тины.

Толчком к созданию сюжета 
послужила реальная история 
1801 года, которую называют 
трагедией маяка Смоллс. Тоже 
два человека — Томас Хауэлл и 
Томас Гриффит — тоже недолю-
бливали друг друга. В результа-
те нелепости один погиб. Дру-
гой испугался, что его обвинят в 
убийстве, и, соорудив гроб, под-
весил его снаружи под крышей. 
Когда труп стал разлагаться, 
шторм сорвал крышку гроба, 
оттуда свесилась рука и, кача-
ясь на ветру, поманила еще жи-
вого, но уже поседевшего колле-
гу. Прибывшие друзья его не уз-
нали. С той поры штаты маяков 

стали формировать из трех че-
ловек. Об этом рассказал фильм 
Криса Кроу «Маяк» 2016 года.

В «Маяке» Роберта Эггерса 
события разворачиваются не 
менее мрачно. Старый открыто 
третирует молодого, унижает, 
заставляет работать до изнемо-
жения и не подпускает к лест-
нице, ведущей в святая святых 
— к фонарю маяка. Между двумя 
антагонистами вспыхивают и 
ссоры, и драки, и пьянки, любо-
пытство сменяется ненави-
стью, покорность — бунтом. 
Слов мало, но какие! Старик у 
нас и философ, и циник, и ти-
ран, и поэт, пусть и грязный, и 
всклокоченный, и вонючий. В 
минуты затишья исповедуются 
друг другу, делясь призраками 
прошлого и открывая страш-
ные тайны. Чем дальше, тем 
чаще в их отношениях являют-
ся знаки безумия, реальность 
п е р е б и в а е т с я  в и д е н и я м и 
странными и  страшными, 
остров становится живым и 
стонет от боли. Ифраиму видит-
ся русалка то ли во сне, то ли на-
яву, то ли прекрасная, то ли 
обезображенная, и вольные 
чайки обернулись хичкоков-
скими Птицами. Ясные грани 
между реальностью и фантас-
магорией отсутствуют, фелли-
ниевский прием из «8 1/2» до-
веден до абсолюта, хотя и силь-
но огрублен, но прекрасно ра-
ботает и так.

Удивительно разработана 
звуковая среда. Это музыка ада 
— глухие стенания, вой ветра, 
грохот волн, и полной безнаде-
гой звучат монотонные тревож-
ные сирены. Кадр черно-белый и 
тесный: Эггерс использовал 
даже не старый формат 4:3, а  
совсем старинный, времен Му-
витона, то есть раннего кино до-
звукового периода с почти ква-
дратным кадром 1.19:1 — такой 
был в ходу где-то в конце 20-х. От 
этого многократно усиливается 
и без того сверлящее чувство 
безысходности: люди на острове 
заперты, как живые мертвецы, и 
уже летят в разверстые глаза и 
рты комья могильной земли. 

Реминисценций, явных и не-
явных параллелей с образами 
кино, живописи и литературы 
здесь невообразимо много. Ре-
цензент может сутками упраж-
нять свою эрудицию, и что бы ни 
вспомнил — отзовется в фильме. 
От античных легенд до сумрач-
ных пейзажей Харрисона, от 
Шекспира до Мелвилла, от Лав-
крафта до Стивенсона, от немец-
кого экспрессионизма и острых 
ракурсов Довженко до Кубрика с 
его «Сиянием», от раннего Буню-
эля с его сюром до Тарковского с 
его видениями больной совести. 
Но все эти параллели рождаются 
в мозгу насмотренного зрителя, 
по-моему, независимо от замы-
сла авторов и без их подсказки. 
Просто фильм и его мир по ма-

кушку погружены в океан миро-
вой культуры, из ее образов вы-
растают, из ее кирпичей сложе-
ны, и работяги конца XIX века 
изъясняются монологами почти 
шекспировского поэтического 
накала. Режиссер ничего не сти-
лизует, он просто дышит куль-
турными слоями разных эпох, 
ими мыслит, ими чувствует, пре-
доставляя зрителям свободу до-
думать даже то, чего нет и не 
предполагалось. Особенно это 
чувствуется в финале, который, 
как в большинстве таинствен-
ных историй, скорее разочаро-
вывает — словно авторы не реши-
ли (или не знали), чем все должно 
(или может) завершиться.

Работу актеров мало назвать 
самоотверженной — все дела-
лось взаправду. Это очень мощ-
но сделанные роли, когда глаза 
говорят больше любых слов. По 
мне, оба заслуживают «Оска-
ра» больше всех номинантов, 
вместе взятых: это больше, чем 
игра, это реальное погружение 
в геенну. В адову работу неиз-
бежно включается зритель — 
фильм в себя мгновенно вбира-
ет, как анаконда жертву, и уже 
не отпустит перевести дух. 
36-летний Эггерс обладает осо-
бым даром создавать в артхау-
сной среде саспенс, в сравне-
нии с которым кажется ком-
фортно расслабленным сам 
Хичкок. Он не только возвра-
щает стилистику 1.19:1 — он на-
поминает кино о возможности 
быть художественным и ком-
мерчески эффективным сразу: 
с бюджетом в 4 млн долларов 
«Маяк» уже заработал более 13 
миллионов. 

ОПЕРА Марина Ребека знает, что надо для того, чтобы жизнь 
не вышибла из седла

Пирожные — залог успеха
Мария Бабалова 

М
осковская филар-
мония 19 января 
открывает  год 
оперных испол-
нений главной 
русской оперой — 
«Евгений Оне-
гин» Чайковско-
го. За дирижер-

ским пультом Госоркестра его 
бывший шеф — Василий Синай-
ский, а партию Татьяны испол-
нит всемирно известная латыш-
ская сопрано Марина Ребека. 
Накануне выступления певица 
рассказала «РГ», почему счита-
ет себя самоучкой и любит 
сложных героинь.

Марина, с каким настроени-
ем вы приезжаете в Москву?

МАРИНА РЕБЕКА: С радостным. Меня 
в Москву только недавно стали 
приглашать. До того момента не 
замечали. Но за два года испол-
нение «Евгения Онегина» будет 
уже моим третьим выступлени-
ем. И каждый раз я в Москву еду 
с огромным удовольствием и го-
товлюсь очень тщательно.

Почему?
МАРИНА РЕБЕКА: Вообще-то у меня 
все должно быть по максимуму. 
Я ужасная перфекционистка. 
Постоянно нахожусь в поиске. 
Мне очень много что интересно, 
поэтому мои концертные про-
граммы и бывают такими нео-
жиданными для большинства. И 
диски Amor fatale и Spirito тоже 
особенные. Я шестью языками 
владею и во многих источниках 
информацию искала, с ману-
скриптами возилась прежде, чем 
CD записать. Это всегда огром-
ная работа, но мне было любо-
пытно. И я столкнулась с тем, что 
с течением времени под влияни-
ем тех или иных обстоятельств 
сознательно или ошибочно при-
вносится немало ошибок и не-
точностей в партитуры. Ведь лю-
бая вставная, пусть самая высо-
кая и красивая нота не имеет ни-
какого значения, если в ней нет 
внутреннего развития, эмоцио-
нального наполнения. Мне же 
хочется как можно ближе подой-
ти к оригиналу, даже в вариаци-
ях, чтобы высвободить автор-
ский замысел от всех наслоений 
и штампов, к которым авторы не 
имеют никакого отношения.

Что же тогда говорить о сов-
ременных режиссерских реше-
ниях оперных спектаклей?

МАРИНА РЕБЕКА: Дело в том, что 
раньше задачей режиссеров 
было лишь сделать пение, точ-
нее даже сюжет оперы, более 
приемлемым для публики. Тогда 
режиссеры обожали это искус-
ство, слушали много музыки, 
имели большое уважение к ком-
позитору. Тогда царил диктат 

дирижеров. А что происходит 
теперь? Режиссеры стали без-
гранично доминировать. Им 
стало дозволено на гениальную 
музыку делать все, что им за-
благорассудится, часто абсо-
лютно нивелируя и музыку, и 
работу певцов, а порой и откро-
венно противореча мысли и 
чувству композитора. Но по-
добный подход, на мой взгляд, в 
корне неверный. Оперу он уби-
вает! Оперное искусство «рабо-
тает» только тогда, когда дости-
гается баланс между театром и 
музыкой. Сегодня же, к сожале-
нию, многие оперные дома 
мира увлечены лишь зрелищем. 
Однако, если певец будет игно-
рировать премьеры и приез-
жать только на возобновления 
постановок, чтобы избежать ча-
сто глупого столкновения с ре-
жиссерским эго, то фактически 
будет не заметен — он останется 
почти без прессы, потому что 
критика редко обращает внима-
ние на повторные серии спекта-
клей. Поэтому опера для певца 
стала сегодня прежде всего ис-
кусством компромисса.

А окажись вы среди публики, 
как думаете, какое впечатле-
ние произвела бы на вас Мари-
на Ребека?

МАРИНА РЕБЕКА: Ой, не знаю. Я сов-
сем не из тех певиц, кто любит 
смотреть на себя со стороны. 
Слушаю, конечно, чтобы сде-
лать работу над ошибками. А 
когда порой и смотрю какое-ни-
будь собственное видео, всякий 
раз думаю: надо срочно ху-
деть… Но, с другой стороны, 
знаю, что диетами увлекаться 
нельзя. Однажды приехала я 
сильно постройневшая, каза-
лось бы, в хорошей форме, в 
«Метрополитен-оперу» петь 
«Норму» Беллини. Партия ог-
ромная — сил нужно много. А где 
их взять? Все сожжено. Вот я 
пришла после репетиции и ска-
зала мужу: «Забудь, балериной 
я не буду никогда. Пошли есть 
п и р о ж н ы е ! » …  И  « Н о р м а » 
прошла на ура.

Для вас все партии такие за-
тратные?

МАРИНА РЕБЕКА: Большинство. Ма-
рия Стюарт, Лючия, Виолетта 
меня сжигают, но не настолько, 
как Норма. Татьяна тоже очень 
трудная и физически, и эмоцио-
нально партия. Помню, когда я 
делала в 2008 году свою первую 
Татьяну с Михаилом Юров-
ским, мы много говорили с ним 
именно об образе, потому что 
спеть ее не настолько сложно, 
сколько сыграть. Она забирает 
все силы к финалу, превращаясь 
в обворожительную женщину, 
светскую львицу, в которой де-
вочка не умерла.

Но есть и те роли, что легко 
мне даются. Например, Мими, 

Маргарита в «Фаусте», хотя, 
смотря, как поставлено, конеч-
но. Донна Анна и Лейла тоже не 
особо сложные. Но мне по-на-
стоящему интересно работать 
над теми партиями, что не толь-
ко хорошо ложатся мне на го-
лос, но и позволяют перейти на 
новый профессиональный уро-
вень. Тогда я понимаю, что, сде-
лав их, я пойду дальше в своем 
развитии. И тут я должна заме-
тить, что больше мне удаются 
драматически сильные, темпе-
раментные персонажи.

В жизни у вас такой же силь-
ный характер, как у некото-
рых ваших любимых героинь?

МАРИНА РЕБЕКА: Наверное. Меня же 
не приняли в консерваторию в 
свое время. Сказали, что я бес-
таланна. Тогда я и уехала из Риги 
учиться в Италию, где все тоже 
было непросто, и мне пришлось 
вернуться домой. Но вопреки 
всему я смогла сама найти себя 
и свой голос. Меня спрашивают: 
«Кто ваш вокальный педагог?» 
Отвечаю: у меня нет педагога. 
Мне не верят, а это правда. Я 
сама себя сделала — я самоучка: 
настойчивая и решительная, 
иногда очень быстрая. Порой я 
даже чувствую, что мне надо за-
ставить себя остановиться, «вы-
пустить пар» и подумать… Но я 
точно не гоняюсь за количест-
вом партий и контрактов. Ста-
раюсь так составлять свое рас-
писание, чтобы оставалось вре-
мя и на дочь, и путешествия. 
Чтобы, например, иметь воз-
можность хоть изредка и по го-
рам полазить, и на лошадях по-
кататься — обожаю верховую 
езду!

А балы и торжественные 
приемы любите?

МАРИНА РЕБЕКА: «Дива в бриллиан-
тах» — это не про меня. Прима-
донна из меня вылезает только в 
двух случаях: когда меня что-то 
сильно бесит в театре или когда 
меня отказываются посадить в 
самолет из-за перепродажи би-
летов, что ныне нередко случает-
ся. А дома я сама все делаю — уби-
раю и посуду мою, грядки тоже 
пропалываю, цветы сажаю на 
своей любимой даче в рыбацком 
поселке под Юрмалой. Надо 
уметь забывать о себе как о пе-
вице, о своем голосе, давая ему 
отдохнуть от хозяйки… Помню, 
в Астане после спектакля, когда я 
шла в гриме с цветами, охрана 
меня в отель пускать не хотела, 
решив, что я проститутка. А в 
нью-йоркской «Метрополитен», 
когда я, наоборот, была совсем 
не накрашенная, меня останови-
ли на артистическом подъезде и 
долго объясняли, где вход для 
персонала, полагая, что я рабо-
таю в кафе. Я так оба раза очень 
веселилась, потому что уверена: 
жить надо без пафоса. 

Марина Ребека: Я пришла после репетиции и сказала мужу: «Забудь, балериной я не буду никогда. 
Пошли есть пирожные!»

Три героя: старый смотритель маяка Томас, его молодой помощник Ифраим и остров, где все происходит.

А К Ц Е Н Т

Этот фильм по макушку погружен 
в океан мировой культуры, из ее образов 
вырастает, из ее кирпичей сложен

А К Ц Е Н Т

Оперное искусство «работает» только тогда, 
когда достигается баланс между театром и музыкой

Звезд первой 
величины 
в Россию приедет 
много: Эрик 
Клэптон, Korn, 
Гарри Стайлз, Iron 
Maiden, Twenty One 
Pilots, Limp Bizkit, 
Green Day, Ленни 
Кравиц, The Killers...

Iron Maiden скоро снова на своем самолете прилетят 
на гастроли в Москву.
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— Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/3665
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СПОРТ В Приморье 
определят новую 
чемпионку мира 
по шахматам 

Королевы 
за стеклом

Анна Бондаренко, «Российская газета», Владивосток

Сегодня во Владивостоке пройдет первый матч второй 
части первенства за мировую шахматную корону. 
Действующая чемпионка — китаянка Цзюй Вэньцзюнь 
и российская претендентка Александра Горячкина 
прибыли в столицу Дальнего Востока в понедельник, 
а вчера участвовали в торжественной церемонии от-
крытия.

Старт турниру представители российской и китай-
ской стороны дали, нажав кнопки на шахматной до-
стопримечательности — уникальных часов из Музея 
шахмат. В 1958 году они «участвовали» в матче на 
звание чемпиона мира между Михаилом Ботвинни-
ком и Василием Смысловым. Первая часть турнира 
прошла в Шанхае, участницы сыграли шесть партий, 
и сейчас счет в матче равный. Свою игру Александра 
Горячкина оценила одним словом — «нормальная», 
а себя и китаянку назвала «равными соперницами», 
подчеркнув, что не делает никаких прогнозов на ис-
ход матча, но попробует показать свой максимум. 

«Выжать максимум» из своих способностей поо-
бещала и Цзюй Вэньцзюнь, заметив, что хоть она и 
более опытная шахматистка, на стороне россиянки 
сильная мотивация. Равными называет шансы на по-
беду в поединке и международный гроссмейстер 
Сергей Шипов. Китаянка не имеет слабых мест, но на 
стороне россиянки высокая техника, терпение, уме-
ние играть на долгой дистанции. 

— Сложно и защищать корону, и бороться за нее. 
С одной стороны, это большой бесценный опыт, кото-
рый имеет чемпионка мира из Китая. Уникальность ее 
в том, что она уже несколько раз защитила свой титул 
в отличие от предыдущих чемпионок из той же стра-
ны. Александра отлично подготовилась к матчу, нахо-
дится в блестящей форме. Она играла хорошо и в кру-
говых турнирах, и в Шанхае показала замечательный 
уровень подготовки. Посмотрим, как ей помогут род-
ные стены, — говорит президент Международной шах-
матной федерации (FIDE) Аркадий Дворкович. 

Правда, у Сергея Шипова насчет «родных стен» 
как раз есть опасения. Если в футболе поддержка бо-
лельщиков вдохновляет, то в шахматах скорее отвле-
кает. Здесь важен не азарт, а холодная голова и полная 
концентрация. Именно поэтому в истории шахмат 
было немало случаев, когда дома из-за повышенного 
внимания шахматисты играли хуже, чем могли. Для 
того чтобы спортсменки могли максимально сосредо-
точиться, китайская сторона выдвинула требования: 
они будут играть за стеклом, отделяющим их от зри-
тельного зала. 

Матчи продлятся до 23 января, при необходимости 
24 января будет сыгран тай-брейк. Проходить они бу-
дут на площадке ДВФУ на острове Русский. 

МЕДИЦИНА Почему поликлиники приписывают лишние услуги пациентам 

Без меня меня лечили
Александр Мелешенко 

Ж
алобы москвичей на 
медицинские услуги, 
которые не были им 

оказаны, но тем не менее вы-
ставлялись для оплаты медучре-
ждениями, помогли вернуть в 
бюджет Московского городско-
го фонда обязательного меди-
цинского страхования (МГ-
ФОМС) более миллиона рублей 
за прошлый год. Об этом «РГ» 
рассказал директор фонда Вла-
димир Зеленский. 

Столкнулся с приписками и 
корреспондент «РГ» — в своем 
личном кабинете на сайте МГ-
ФОМС я нашел запись о якобы 
сделанной мне флюорографии в 
городской поликлинике № 218. 
На самом деле я не то что ее не 
делал, но и никогда не был в этой 
поликлинике, прикреплен к дру-
гой. О чем и сообщил в своей жа-
лобе, нажав пару кнопок на сай-
те и коротко описав ситуацию. 

Страховая компания, выдавшая 
мне полис, после проверки под-
твердила: флюорографию мне 
сделали только на бумаге. И бу-
мага эта даже не медицинская 
карта, а счет, направленный на 
оплату страховщикам. Интере-
сно, что за мнимую услугу поли-
клиника получила всего 38,34 
рубля, а вот штраф за приписку 
ей обошелся в 21 тысячу рублей! 

В фонде ОМС «РГ» отметили, 
что большая часть приписок 
именно так и делается — на не-
большие суммы в несколько де-
сятков или сотен рублей. Дороже 
стоят услуги в стационарах, но 

там строже контроль и приписок 
практически нет. «В Москве же в 
прошлом году абсолютными ли-
дерами по числу приписок стали 
частные стоматологические кли-
ники, оказывающие услуги в том 
числе по ОМС, — пояснили в МГ-
ФОМС. — Из 2,8 тысячи подтвер-
жденных неоказанных услуг 
больше половины — это приемы 
стоматологов-терапевтов в част-
ных стоматологиях». 

Стоматологи приписывают 
москвичам приемы к врачу, уста-
новку пломб, вылеченный пуль-
пит и многое другое. Городские 
поликлиники на приписках по-

падаются все реже. А скоро им 
еще сложнее станет это делать — с 
14 января москвичи получили 
доступ к своим электронным ме-
дицинским картам — их имеют 
уже более 10 миллионов горо-
жан. Увидев в этой карте запись 
об анализах или приемах, кото-
рых не было, пациенты смогут об 
этом оставить комментарий. Так 
что к личному кабинету застра-
хованного прибавился еще один 
инструмент контроля. 

В то же время в МГФОМС про-
сят пациентов быть вниматель-
нее. В прошлом году, например, 
подтвердилось только около 
30% обращений по поводу при-
писок — в остальных случаях па-
циенты просто не знали нюансов 
работы медучреждений. Зелен-
ский говорит, что по этой причи-
не особенно много жалоб посту-
пает на лабораторные исследо-
вания: «Люди часто просто не 
знают, что поликлиника, к кото-
рой человек прикреплен, отправ-

ляет анализы в централизован-
ную лабораторию, которая за-
тем и выставляет счет за меди-
цинскую услугу». Пациент же, 
заметив в личном кабинете на-
звание незнакомого учрежде-
ния, думает, что его обманули. 

Проблемой остается и то, что 
многие пациенты не уведомляют 
страховые компании о смене фа-
милии, имени, места жительства 
и паспорта. В результате проис-
ходит путаница. Поэтому фонд 
просит москвичей вовремя сооб-
щать всю новую информацию о 
себе — по закону делать это необ-
ходимо в течение месяца. 

Напомню, возможность сле-
дить за тем, какие услуги оказа-
ны по полису ОМС и сколько де-
нег за это получили медучрежде-
ния, москвичи получили в сентя-
бре 2015 года. На сайте МГФОМС 
тогда открылся личный кабинет, 
где увидеть эту информацию мо-
жет любой желающий — для этого 
достаточно иметь подтвержден-

ную учетную запись на феде-
ральном портале госуслуг. Сразу 
же посыпались обращения по по-
воду приписанных приемов вра-
чей, анализов и других манипу-
ляций — к марту 2016 года их по-
ступило более 40 тысяч. 

Впрочем, не все жалобы под-
тверждались. Меньше уже стало 
и самих обращений. К примеру, в 
2018 году их поступило 9,6 тыся-
чи, а в 2019-м — 8,9 тысячи. К 
тому же в ходе проверок в 2018 
году страховые компании насчи-
тали реальных приписок на 6,1 
тысячи медуслуг, а в прошлом 
году — всего на 2,8 тысячи.  

А К Ц Е Н Т

За приписку поликлиника получила 
всего 38 рублей, а штраф ей обошелся 
в 21 тысячу 

Матчи продлятся до 23 января, при необходимости 24 января 
будет сыгран тай-брейк.
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Компания ООО «НОВАТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ»: 
629305, Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Новый Урен-
гой, ул. Юбилейная, д. 5, «Деловой центр Юг», 3-й блок,  
(3494) 92-22-42, уведомляет общественность и другие заинтере-
сованные стороны о намечаемой хозяйственной деятельности и 
ее возможном воздействии на окружающую среду при реализации 
проектной документации по объекту «Опытно-промышленная 
установка 3S-сепарации для выделения остаточных ресурсов C3+ 
из отбензиненного газа УКПГ Юрхаровского НГКМ».

Место реализации объекта намечаемой хозяйственной 
деятельности: ЯНАО, Надымский район, Юрхаровское нефтега-
зоконденсатное месторождение.

Форма проведения общественных обсуждений: Общест-
венные слушания.

Застройщиком и заказчиком проектной документации 
является ООО «НОВАТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ»: 629305, Яма-
ло-Ненецкий автономный округ, г. Новый Уренгой, ул. Юбилей-
ная, д. 5, «Деловой центр Юг», 3-й блок.

Ответственный исполнитель за проведение об-
щественных обсуждений: Е.В. Данчишина, инженер 
ОСПИР УКСиР ООО «НОВАТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ»,  
тел.:  8 (3494) 98-01-65 (от Заказчика).

Организация, разработавшая проектную документацию: 
ООО НПО «Технологии нефти и газа», г. Тюмень, ул.  Прокопия 
Артамонова, д. 15/11.

Ознакомиться с проектной документацией по намечаемой хо-
зяйственной деятельности и ее возможном воздействии на  окру-
жающую среду, предоставить свои вопросы, предложения и за-
мечания в устной и письменной форме можно в рабочие дни с 
16.01.2020 г. по 17.02.2020 г. по адресам:

—  ООО НПО «Технологии нефти и газа», г. Тюмень, ул. Про-
копия Артамонова, д. 15/11, тел.: (3452) 58-65-20, 58-64-88. 
Время для ознакомления — с 16.01.2020 г. по 17.02.2020 г. в 
рабочие дни с 9.00 до 17.00 местного времени.

—  ООО «НОВАТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ», Ямало-Ненец-
кий автономный округ, г. Новый Уренгой, ул. Юбилейная,  
д. 5, «Деловой центр Юг», 3-й блок, (3494) 92-22-42. Время 
для ознакомления — с 16.01.2020 г. по 17.02.2020 г., в рабо-
чие дни с 9.00 до 17.00 местного времени.

—  Администрация Надымского района, г. Надым, ул. Зверева, 
дом 8, тел: (3499) 54-42-19. Время для ознакомления с доку-
ментацией — с 16.01.2020 г. по 17.02.2020 г. в рабочие дни с 
9.00 до 17.00 местного времени.

—  Ссылка для скачивания электронной версии:  
https://yadi.sk/d/HVsfIK7W7_qFJw

Место расположения общественной приемной и журна-
ла замечаний и предложений: Администрация муниципально-
го образования Надымский район, г. Надым, ул. Зверева, дом 8, 
тел.: (3499) 54-42-19.

Органы, ответственные за организацию общественных 
обсуждений:

Администрация Надымского района, г. Надым, ул. Зверева, 
дом 8, тел.: (3499) 54-42-19.

Форма предоставления замечаний и предложений: в уст-
ной и письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего объявления.

Общественные слушания состоятся: 18 февраля 2020 года в 
12 часов 00 минут по адресу: актовый зал филиала Муниципально-
го учреждения культуры «Музей истории и археологии г. Надыма» 
— «Дом природы», г. Надым, Парковый проезд, д.1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРЕМИЯ Среди лучших журналистов, награжденных премией Москвы, — 
шеф-редактор журнала «Родина» Игорь Коц

Урок начинается 
с «Родины» 
Иван Пышечкин 

В
чера столичный мэр  
Сергей Собянин вру-
чил премии Москвы в 
области журналисти-
ки по результатам 
2019 года. Лауреата-
ми стали 19 человек. 
Среди них и наш кол-
лега — известный жур-

налист, шеф-редактор журнала 
«Родина» Игорь Коц. 

На торжественной церемо-
нии в Белом зале мэрии на Твер-
ской глава города сказал: «Без 
журналистов невозможно пред-
ставить полноценное функцио-
нирование и развитие города. 
Нельзя представить и коммуни-
кацию с огромным населением 
Москвы, оценить правильность и 
своевременность принятия ре-
шений». По его словам, взгляды 
представителей СМИ на разные 
события могут сильно отличать-
ся друг от друга и от позиции са-
мих столичных властей. Но всех 
неизменно объединяет любовь к 
Москве, москвичам и родной 
стране. 

Напомню, премия Москвы 
журналистам вручается с 2001 
года за самые яркие и важные 
творческие материалы — статьи, 
заметки, теле- и радио передачи. 
Это необязательно какая-то кон-
кретная работа. Обычно учиты-
вается сумма заслуг перед горо-
дом и перед «цехом». Приуроче-
но же награждение к Дню рос-
сийской печати, который отме-
чается 13 января. В 2017 году 
размер премии был увеличен в 
пять раз — с 200 тысяч до милли-
она рублей. Самых достойных  
выбирает опытный экспертный 
совет, в который входят руково-
дители СМИ, авторитетные жур-
налисты и депутаты Мосгорду-
мы. Свои рекомендации они пе-
редают в Союз журналистов Мо-
сквы, по предложению которого 
и присуждается премия.

Для Игоря Коца, с которым 
мы вместе работаем на улице 
Правды (журнал «Родина», кото-
рый он возглавляет, — это часть 
«РГ», в конце 2013 года редакции 
были объединены президент-
ским указом), такое признание 
стало настоящей неожиданно-
стью. «Я работаю шеф-редакто-
ром журнала чуть больше пяти 
лет. Издание за это время сильно 
изменилось. Мы его буквально 
перезапустили. Сейчас это назы-
вается модным словом ребрен-
динг. Теперь это  исторический 
научно-популярный журнал обо 
всей нашей стране, но Москва 
присутствует в каждом выпу-
ске», — говорит Коц. История 
Большого Кремлевского дворца, 
проведение первой Кремлевской 
елки, рождение столичных воен-
ных песен, правдивые рассказы о 

панфиловцах, неизвестные фак-
ты об Останкинской телебашне — 
лишь малая часть тем. Но что 
особенно важно —  для каждого 
материала редакция старается 
находить редкие архивные ка-
дры, многие из которых вообще 
печатаются впервые.

«Стараемся передавать исто-
рию через живые судьбы наших 
героев, а не сухими цифрами и 
фактами. Иначе чем бы мы отли-
чались от “Википедии”?» — про-
должает Коц. Еще одно важное 
событие для «Родины» — с этого 
года по решению столичного 
правительства журнал бесплат-
но получают все московские 
школы: «Я давно об этом мечтал. 
Мэр помог дать ход идее и реали-
зовать ее. Так что теперь «Роди-
ну» можно найти во всех школь-
ных библиотеках. Для нас это 
большая ответственность».  

ЖУРНАЛ 
И ШКОЛА
Анна Малинина, 
Алексей Петров

Правительство Москвы офор-
мило годовую подписку на исто-
рический журнал «Родина» (он 
издается ФГБУ «Редакция «Рос-
сийской газеты») для всех сто-
личных школ. 

Преподаватели истории уве-
рены: это поможет школьникам 
узнавать о событиях прошлого 
не только с помощью учебников 
и научных работ, но и через вос-
поминания, документы, дневни-
ковые записи, которые в каждом 
номере публикует «Родина».

Конечно, журнал всегда мож-
но читать в интернете, он пред-
ставлен во всех соцсетях. Но пе-
чатная версия — это прикосно-
вение к истории напрямую. На-
пример, в прошлом году учени-
ки московской школы № 1411, 
впечатлившись журнальной пу-
бликацией про русских изобре-
тателей, сделали  дизайнерский 
проект на ее основе и украсили 
им школьное фойе.

— Неделю каждый творил 
свой дизайн. Затем мы объеди-
нились, стали из «кусочков» со-
бирать целое. У кого-то взяли за 
основу фон, у кого-то нестан-
дартное расположение изобра-
жений, у кого-то идею оформле-
ния, — вспоминают Нуриля Ай-
бекова и Анна Казимирова.

В московской школе № 920 
«Родина» помогает ученикам го-
товить литературные проекты. 

— В журнале есть сенсацион-
ные публикации на тему рево-
люции, Великой Отечественной. 
С такими материалами интере-
сно и детям, и мне самому, — го-
ворит Алексей Хромов, офицер-
воспитатель кадетских классов.

«Родина» популярна не толь-
ко в московских классах. В 2019 
году ученики и учителя Перм-
ской школы № 1 сделали трога-
тельный фильм на основе жур-
нальной публикации «Зимня-
ки» — дневников  школьников и 
педагогов, переживших первую 
блокадную зиму в Ленинграде. 

А, например, Светлана Кри-
вицкая и Светлана Кутепова, 
учителя истории и обществоз-
нания подмосковной Дубровиц-
кой школы имени Героя России 
Александра Монетова, предла-
гают ученикам выбирать темы 
из «Родины» и делать по ним со-
общения на уроках: 

— Это работает! Чего скры-
вать, многие дети считают исто-
рию скучным предметом. А «Ро-
дина» помогает не только уви-
деть быт и декорации, но и ожи-
вить образы людей прошлых 
времен. Это, кстати, важно и 
при сдаче ЕГЭ, ведь там есть за-
дание «историческое эссе», где 
на примере исторических лич-
ностей нужно показать их роль 
в ходе далеких событий. 

«Скучный предмет исто-
рия…» Это не для «Родины», ко-
торая открывает каждый номер 
эпиграфом — словами Николая 
Карамзина: «Говорят, наша 
история менее других занима-
тельна; не думаю: можно вы-
брать, одушевить, раскрасить, и 
читатель удивится...»  

Видеорепортаж на сайте
rg.ru/art/1807643
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Вчера мэр столицы Сергей Собянин вручил шеф-редактору журнала «Родина» премию города Москвы.

Конкретно 
Лауреатами премии Москвы в области журналистики по результатам 2019 года стали:

— Сергей Агафонов, главный редактор журнала «Огонёк» АО 

«Коммерсантъ»;

— Сергей Андреев, замдиректора — начальник службы эфи-

ра дирекции информационных программ АО «Первый ка-

нал»;

— Михаил Антонов, ведущий прямого эфира радио «Комсо-

мольская правда»;

— Александр Попсуйко, специальный корреспондент отде-

ла московского выпуска газеты «Комсомольская прав-

да»;

— Марина Громова, корреспондент дирекции информацион-

ной программы «Вести» филиала «ВГТРК» «Телеканал Рос-

сия»;

— Анна Грушина, главный редактор «Московского журнала» 

АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»;

— Ясен Засурский, заведующий кафедрой зарубежной жур-

налистики и литературы факультета журналистики МГУ им. 

М.В. Ломоносова;

— Игорь Коц, шеф-редактор журнала «Родина», заместитель 

главного редактора «Российской газеты»;

— Евгений Мартынов, замглавного редактора — заместитель 

объединенного департамента ТВ и информационных про-

ектов АО «Москва Медиа»;

— Андрей Медведев, замдиректора дирекции информацион-

ных программ «Вести» филиала «ВГТРК» «Телеканал «Рос-

сия»;

— Михаил Ростовский, обозреватель при главном редакторе 

газеты «Московский комсомолец»;

— Марина Сезина, замруководителя объединенного депар-

тамента ТВ и информационных проектов, руководитель 

службы социальных медиа АО «Москва Медиа»;

— Галина Шейкина, замруководителя центра анализа разви-

тия Москвы АО «Аргументы и факты»;

— Матвей Шестаков, специальный корреспондент АО «ТВ 

Центр»;

— Анна Шумилова, замдиректора дирекции информацион-

ного вещания на английском языке АНО «ТВ-Новости»;

— Ирина Вьюнова, Александра Рыжкова, Иван Ухин, Татьяна 
Хан, сотрудники Информационного агентства ТАСС.

Без Ясена Засурского сегодня нельзя представить не только МГУ, но и саму Москву. Собянин отлично это понимает. 
— Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1810133

КСТАТИ

Войти в личный кабинет застрахо-

ванного можно на сайте pandora.

mgfoms.ru. Перед этим нужно убе-

диться, что у вас подтвержденная 

учетная запись на портале госу-

слуг gosuslugi.ru - без этого  систе-

ма не позволит увидеть данные. 
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ВОЛЕЙБОЛ Известны 
кандидаты в мужскую 
сборную на сезон-2020

Список
для Токио

Илья Трисвятский

Всероссийская федерация волейбола обнародовала 
расширенный список кандидатов в мужскую сборную 
страны на олимпийский сезон-2020. Если точнее, то 
опубликованы фамилии спортсменов из клубов наше-
го чемпионата, централизованно прошедших обяза-
тельное для сборников углубленное медицинское об-
следование (УМО). Плюс в ВФВ пояснили, кто есть 
в числе кандидатов из зарубежных команд, — их  двое.

 Сборники встретились и прошли УМО, воспользо-
вавшись паузой в  Суперлиге, связанной с проведени-
ем турниров континентальной олимпийской квалифи-
кации. Выиграть путевку в Токио своим командам в ян-
варе помогли французский доигровщик казанского 
«Зенита» Эрвин Нгапет и его канадский коллега по ам-
плуа из столичного «Динамо» Стивен Маар. Также би-
лись за билеты  в Японию, но безуспешно, немецкий 
диагональный питерского «Зенита» Георг Грозер, 
бельгийский доигровщик «Динамо» Сэм Деру, сербы 
Дражен Лубурич («Белогорье») и Марко Ивович (ново-
сибирский «Локомотив»), болгары Цветан Соколов 
(«Зенит-Казань») и Светослав Гоцев («Урал», Уфа). 

Россиян эти баталии волновали мало, ведь наша ко-
манда квалифицировалась в Токио еще в августе прош-
лого года, выиграв прошедший в Санкт-Петербурге 
турнир одной из шести групп мирового отбора. 

Так что настало время думать об Олимпиаде. В Япо-
нию отправятся 14 наших волейболистов, а кандида-
тов в списке рулевого Туомаса Саммелвуо — 32. Зару-
бежные клубы представляют триумфаторы Лондо-
на-2012 связующий Сергей Гранкин («Берлин», Герма-
ния) и 218-сантиметровый Дмитрий Мусэрский 
(«Сантори Санбердс», Япония).

Вот кто в списке Саммелвуо из Суперлиги: связую-
щие — Кобзарь («Кузбасс»), Бутько («Зенит» Кз), Д.Ко-
валев («Урал»), Панков («Динамо»),  Абаев («Локомо-
тив»); диагональные — Михайлов («Зенит» Кз), Полета-
ев («Кузбасс»), Жигалов («Динамо»), Абаев («Локомо-
тив»); блокирующие — Вольвич, Кононов (оба — «Зе-
нит» Кз), Куркаев, Лызик (оба — «Локомотив»), Филип-
пов, И. Яковлев (оба — «Зенит» СПб), Тавасиев («Куз-
басс»), Власов («Динамо»); доигровщики — Д.Волков, 
Клюка, Богдан (все — Факел»), Фед. Воронков («Зе-
нит» Кз), Семышев («Белогорье»), Подлесных («Куз-
басс»), Савин («Локомотив»), Урсов («Зенит» СПб), 
Бережко («Динамо»); либеро — В. Голубев («Зенит» Кз), 
Андреев («Зенит» СПб), Е. Баранов («Динамо» М), 
Мелкозеров (АСК).  

ФУТБОЛ УЕФА объявил
символическую сборную
2019 года

Собрали звезд

Артур Нанян

УЕФА представил символическую сборную года по 
итогам прошлого сезона. Наибольшее представитель-
ство в ней у действующего победителя Лиги чемпио-
нов «Ливерпуля» — сразу пять человек. 

Команду путем голосования на официальном сайте 
УЕФА выбирали болельщики. На место в ней претендо-
вали 50 игроков. Пользователи должны были выбрать 
расстановку и 11 лучших. 

Что интересно — трое из пяти футболистов «Ливер-
пуля» в этой сборной являются защитниками (Эндрю 
Робертсон, Трент Александер-Арнольд и Вирджил ван 
Дейк). Из ударной троицы нападения Садио Мане — Ро-
берто Фирмино — Мохаммед Салах в команду вошел 
только сенегалец. К ним присоединился бразильский 
вратарь Алиссон Бекер.

Разумеется, представлены здесь и лучшие футболи-
сты современности — Лионель Месси («Барселона») 
и Криштиану Роналду («Ювентус»). Кроме них в сбор-
ную также попали Маттейс де Лигт («Аякс»/ «Ювен-
тус»), Френки де Йонг («Аякс»/ «Барселона»), Кевин 
Де Брейне («Манчестер Сити») и Роберт Левандовски 
(«Бавария»). 

Тем временем у европейских клубов осталось две 
недели для усиления своих составов этой зимой. Надо 
полагать, до закрытия трансферного окна многие ко-
манды постараются удивить своих болельщиков. 

К примеру, определенные изменения грядут в «Тот-
тенхэме». Почти наверняка «шпоры» потеряют Кри-
стиана Эриксена. Датчанин решил не ждать лета и уже 
сейчас готовится к переходу в стан одного из лидеров 
итальянского чемпионата «Интера». Цена вопроса — 
около 15 миллионов евро. 

В то же время «Тоттенхэм» близок к тому, чтобы 
взять в аренду экс-форварда московского «Спартака» 
Зе Луиша. После яркого старта карьеры в «Порту» Зе 
Луиш слегка сдал и в последнее время редко появлялся 
в стартовом составе. Игрок из Кабо-Верде призван за-
менить в лондонском клубе получившего серьезную 
травму Гарри Кейна. 

И все же главная новость европейского футбола по-
следних дней — увольнение Эрнесто Вальверде из «Бар-
селоны». Накануне специалист написал прощальное 
письмо после ухода из клуба, а Месси поблагодарил его 
за совместную работу. 

К слову, аргентинец в своем интервью также выра-
зил мнение, что его противостояние с Роналду навсег-
да останется в памяти людей.

— Оно длилось в течение многих лет. Было нелегко 
поддерживать такой уровень столь длительное время, 
— отметил Месси. — Спортивное соревнование между 
мной и Криштиану было приятным на личном уровне. 
Думаю, люди получали от него удовольствие. Причем 
независимо от того, за кого они болели.  

ПЯТЬ КОЛЕЦ Российские фигуристы и биатлонисты солируют 
на юношеских Олимпийских играх

На пьедестале старшеклассники
Илья Зубко, 
служба информации ОКР 
специально для «РГ», Лозанна

В 
швейцарской Лозанне 
продолжаются третьи по 
счету зимние юношеские 

Олимпийские игры. Российская 
команда по итогам пяти сорев-
новательных дней вышла в ли-
деры неофициального медаль-
ного зачета. Почти все награды 
наши спортсмены завоевали в 
двух видах спорта. Игры про-
длятся до 22 января.

Юношеская Олимпиада — со-
ревнование сравнительно но-
вое и не для всех пока понятное. 
В нем участвуют спортсмены 
14—18 лет, то есть, по сути, стар-
шеклассники.  Отличий от 
«взрослых» Олимпийских игр 
хватает, и касаются они не толь-
ко возраста атлетов. Пусть мас-
штаб поменьше, но 1872 спор-
тсмена из 79 стран, которые бо-
рются за 81 комплект наград в 

16 видах — вполне серьезные 
цифры.

Пожалуй, главная фишка 
юношеских Игр — соревнования, 
где спортсмены из разных стран 
в произвольном порядке обра-
зуют одну команду. И борются 
они не за честь флага своей стра-
ны, как на классической Олим-
пиаде, а за себя и своих товари-
щей. Так, по замыслу МОК, мож-
но воспитать в молодых людях 
идеалы всеобщей дружбы.

Таких мультинациональных 
стартов в Швейцарии будет 13. 
Например, вчера уже после под-
писания номера «РГ» в печать в 
этом формате соревновались 
фигуристы, которых разброса-
ли по командам на специальной 
жеребьевке. Чуть позже анало-
гичным образом поделят кер-
лингистов. А в новомодном хок-
кее 3х3, в который играют на 
трети классической площадки, 
команды изначально собирали 
только по этому принципу. И все 

девять хоккеистов и хоккеисток 
из России оказались в разных 
сборных. А в партнеры они полу-
чили ребят из экзотических для 
этого вида спорта Аргентины, 
Турции, Туркменистана и даже 
Катара.

Еще одна непривычная вещь 
— как швейцарцы решили про-
блему логистики. Впервые на со-
ревнованиях такого уровня ор-
ганизаторы не предоставляют 
транспорта даже спортсменам, 
не говоря уже о персонале, во-
лонтерах или журналистах. По 

крошечной Лозанне всем пред-
ложено кататься на двух ветках 
метро и автобусах. А на старт — 
большинство объектов располо-
жены далеко за пределами горо-
да — участники и тренеры доби-
раются на поездах, причем с пе-
ресадками. 

Нравится это, конечно, не 
всем, хотя атмосфера очень де-
мократичная. Когда еще уви-
дишь, как чемпионы после цере-
монии награждения, которая 
проходит каждый вечер в центре 
Лозанны, с медалями на шеях 

прыгают в метро и дружно едут 
в олимпийскую деревню. Сама 
деревня, к слову, тоже необыч-
ная. Это одно большое, абсолют-
но круглое здание на террито-
рии местного университета. 
Даже столовой в нем нет — до нее 
минут 15 пешком. Зато постро-
ен дом в форме спирали, поэто-
му, если идти по пандусу, можно 
плавно добраться со второго 
этажа до последнего.

Вход на соревнования бес-
платный, но на фигурное ката-
ние и хоккей билеты надо забро-
нировать заранее на сайте. Глав-
ная категория зрителей — школь-
ники, которым на время Игр 
даже устроили своеобразные ка-
никулы. Вместо уроков они хо-
дят на стадионы, чему, понятно, 
очень рады. И отчаянно болеют 
за абсолютно всех спортсменов.

Силу такой поддержки спол-
на ощутили наши фигуристы, 
срывавшие настоящие овации. 
Уровнем катания они заметно 
выделялись, что мгновенно оце-
нила даже не слишком искушен-
ная в этом виде спорта швейцар-
ская публика. Да и судьи тоже — 
все четыре российские пары и 
четверо одиночников в итоге 
увозят из Лозанны медали. Об-
щий «урожай» нашей команды в 
фигурном катании — два «золо-
та», четыре «серебра» и две 
«бронзы».

Приятным откровением ста-
ли результаты биатлонистов. 
Если взрослая российская сбор-
ная победами радует далеко не 
всегда, то смена у нее подраста-
ет солидная. Обе индивидуаль-
ные гонки выиграли наши ребя-
та, а накануне добавили к ним 
«золото» и «серебро» в женском 
спринте и второе место в сприн-
терской гонке у юношей. Глав-
ной героиней стала Алена Мохо-
ва, в честь которой в Лозанне 
уже дважды играл российский 
гимн — после побед в индивиду-
алке и в спринте.  

БАСКЕТБОЛ ЦСКА на характере обыграл одного из лидеров 
регулярного чемпионата Евролиги

Ломаный «Реал»
Илья Соболев 

В 
регулярном чемпио-
нате Евролиги про-
должаются россий-
ско-испанские дни. 
Вчера питерский «Зе-
нит» встречался с 
«Басконией» (резуль-
тат  этого 
м а т -

ча стал из-
в е с т е н 
п о з д н о 
в е ч е -
р о м ) , 
п л ю с 
завтра 
п р о й -
д у т 
еще две 
и г р ы : 
ЦСКА при-
мет все ту же 
« Б а с к о н и ю » ,  а 
«Химки» — «Реал». Ну а главное 
событие недели, кажется, уже 
состоялось: им стала выдающа-
яся победа ЦСКА над мадрид-
ским суперклубом — 60:55.

Команд с таким стержнем, 
как у армейцев, в Европе напе-
речет. В нынешнем сезоне этот 
уникальный московский ДНК 
победителя чувствуется осо-
бенно отчетливо. Очевидно, что 
перестройка, которую затеял 
ЦСКА, не могла сказаться: о бы-
лой стабильности пока можно 
только мечтать, но умение до-
бирать свое за счет характера 
никуда не делось. Да, теперь 
«красно-синие» могут прова-
литься даже в матче с соперни-
ком ниже классом, зато они все 
еще знают, как ломать тех, кого 
считают фаворитами. В коллек-
ции подопечных Димитриса 
Итудиса уже есть скальпы са-
мой богатой команды Европы 
«Барселоны», лидера «регуляр-
ки» турецкого «Анадолу», а те-
перь и «Реала».

По правде сказать, у москов-
ских болельщиков были все 
основания ждать приезда ма-
дридской команды с тревогой. 
Из-за травм ЦСКА по-прежнему 
не мог рассчитывать сразу на 
двух игроков одной позиции, 
плеймейкеров Яниса Стрелниек-
са и Дэниэла Хэкетта. Зато 
«Реал» пожаловал в Москву с 
уникальной серией из 13 побед 
кряду. И по первой половине мат-
ча было совершенно непонятно, 
как хозяева собираются ее пре-
рывать: слишком уж тяжело 
ЦСКА атаковал. Испанцы были 
неидеальны, но не покидало ощу-
щение, что гости просто откла-
дывают момент для того, чтобы 
уйти в нокаутирующий отрыв.

— Мы включились в борьбу 
только во второй четверти, — 
констатировал после игры Иту-
дис. — В перерыве имели жест-
кий, честный и долгий разговор 
— из-за этого наша разминка пе-
ред второй половиной получи-
лась очень короткой. И ту борь-
бу, которую мы показывали во 
второй четверти, мы перенесли 
в третью и четвертую.

Быть может, статистически 
ЦСКА и не стал действовать по-
сле большой паузы сильно луч-
ше, но он сумел сделать так, 
чтобы «Реал» играл еще хуже. 
Мадридцы в этом сезоне — одна 

из самых забивающих команд. 
До сих пор самым малорезуль-
тативным для подопечных Па-
бло Ласо был проигранный 
матч «Анадолу» — 60:76. ЦСКА 
помог испанцам обновить этот 
антирекорд.

— За вторую половину — По-
здравления команде, с большой 
буквы, — продолжил греческий 
наставник ЦСКА на послемат-
чевой пресс-конференции. — Все 
проявили характер. Мы пропу-
стили 55 очков от «Реала» — на-
верное, это один из лучших ре-
зультатов нашей команды в за-
щите в истории и один из худ-

ших для мадридцев в нападении. 
Если бы мне накануне сказали, 
что мы наберем 60 очков, сдела-
ем 16 потерь и всего 6 результа-
тивных передач против «Реа-

ла», я бы сказал — наверное, мы 
проиграем «-20»…

Отдельно Итудис отметил 
тот факт, что на площадке по 
ходу игру побывали все 12 игро-
ков ротации. Среди них был и 
новичок команды, Ховард Сант-
Рос, вообще-то присоединив-
шийся к коллективу всего пару 
дней назад. Впрочем, это не по-
мешало первому кубинцу в 
истории Евролиги провести на 

паркете больше 20 минут.
Увы, армейский порыв 

не смогли поддержать 
«Химки», не совла-

давшие в параллельном 
матче с «Валенсией» — 
75:84. 

— Мы не показали со-
лидной игры в защите и 
все время искали опти-
мальную пятерку на 
площадке, — объяснил 
причины неудачи асси-
стент главного тренера 
подмосковной команды 
Ясиленис Ауримас.

Не лучшим получился 
минувший игровой день и 

для единственной нашей коман-
ды, казанского УНИКСа в топ-
16 Еврокубка. Команда Димит-
риса Прифтиса не смогла совла-
дать с «Монако» — 78:84.  

Молодые российские биатлонисты показывают пример своим старшим товарищам — как надо побеждать.

А К Ц Е Н Т

Димитрис Итудис: Если бы мне сказали, 
что мы наберем 60 очков, сделаем 16 
потерь и всего 6 передач с «Реалом», я бы 
сказал: наверное, мы проиграем «-20»

Команда Лионеля Месси «Барселона» претендует на все три 
титула в нынешнем сезоне.
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Никита Курбанов (№ 41) был очень хорош на подборах и помог армейцам одолеть «королевский клуб».

А К Ц Е Н Т

Главная фишка юношеских Игр — 
 соревнования, где спортсмены 
из разных стран в произвольном 
 порядке образуют одну команду

МЕЖДУ ТЕМ

«Российская газета» приняла участие в определении составов «Звезд 

России» и «Звезд мира» на Матч всех звезд Единой лиги, который прой-

дет в Москве 16 февраля.

Напомним, сначала болельщики выбрали 66 кандидатов на участие в га-

ла-матче. Окончательные составы будут сформированы по итогам опро-

са ведущих отечественных и зарубежных СМИ. После этого назначен-

ные лигой тренеры команд назовут стартовые пятерки.

По версии отдела спорта «РГ», в итоговый список вошли следующие иг-

роки:

«Звезды России»
защитники: Алексей Швед («Химки»), Дмитрий Кулагин, Виталий Фрид-

зон (оба — «Локомотив-Кубань»), Дмитрий Хвостов («Зенит»), Никита 

Михайловский («Автодор»);

«большие»: Андрей Воронцевич, Никита Курбанов (оба — ЦСКА), Артем 

Клименко, Валерий Лиходей (оба — УНИКС), Артем Забелин («Парма»).

«Звезды мира»
защитники: Майк Джеймс, Дэниэл Хэкетт (оба — ЦСКА), Эррик Маккол-

лум, (УНИКС), Дэвион Бэрри («Енисей»), Адас Юшкявичюс («Парма»);

«большие»: Янис Тимма, Йонас Жеребко (оба — «Химки»), Густаво Айон 

(«Зенит»), Миндаугас Кузминскас («Локомотив-Кубань»), Матеуш По-

нитка («Зенит»).

НОВОСТИ 

«Динамо»
и ЦСКА ведут
борьбу 
за молодого
бомбардира

СТРАСТИ
ПО СОБОЛЕВУ
Сергей Литвинов

Нападающий «Крыльев Сове-
тов» Александр Соболев дол-
жен в ближайшее время поки-
нуть свою команду. По инфор-
мации ряда СМИ, в нем заинте-
ресованы несколько клубов.

Разговоры об уходе Соболе-
ва из стана самарцев усилились 
после того, как 22-летний фут-
болист не отправился с «Кры-
льями» на сбор в Белек. Пред-
метный интерес к Александру 
проявляют ЦСКА и «Динамо». 
Также подписать его желает 
один из представителей ан-
глийской Премьер-лиги. 

По ходу первой части сезона 
сообщалось о возможности пе-
рехода Соболева в «Манчестер 
Юнайтед». Также, по сообще-
ниям СМИ, россиянин мог пе-
реехать во Францию. 

Напомним, что Соболев де-
лит второе место в списке луч-
ших бомбардиров Премьер-ли-
ги с Эльдором Шомуродовым 
(по 10 мячей). Лидером же 
остается Артем Дзюба (11 го-
лов).   

Андрей Рублев 
продолжает 
победную 
серию

СОПЕРНИКИ 
В АУТЕ
Анна Козина

Российский теннисист Андрей 
Рублев, который на прошлой 
неделе взял титул в Дохе, про-
бился в четвертьфинал турнира 
в австралийской Аделаиде.

Рублев, посеянный под тре-
тьим номером, во втором кру-
ге был явно сильнее американ-
ца Сэма Куэрри (6:3, 6:3). Те-
перь победная серия россия-
нина составляет девять мат-
чей, или 16 сетов. Андрей счи-
тает, что психология — ключ к 
этому успеху. 

— Сейчас я чувствую уверен-
ность в себе. Сохранить и укре-
пить психологическую устой-
чивость — моя главная задача, — 
приводит слова Рублева пресс-
служба турнира в Аделаиде. — У 
топ-игроков Федерера, Надаля, 
Джоковича это качество есть. 
Мне до них еще далеко. Но пото-
му я и ставлю перед собой та-
кую цель. 

Напомним, что Рублев, ко-
торый занимает 18-е место в 
рейтинге ATP, в также Даниил 
Медведев (4) и Карен Хачанов 
(16) стали сеяными в основной 
сетке Australian Open. Первый в 
году турнир «Большого шлема» 
стартует 20 января.   

Наши девушки
в спринте  
выступили 
хуже некуда 

ПРОПАЩИЙ 
БИАТЛОН
Илья Трисвятский

Абсолютным провалом россий-
ских девушек завершилась 
стартовая гонка на пятом этапе 
Кубка мира по биатлону в не-
мецком Рупольдинге.  По ито-
гам спринта никого из наших 
участниц нет в топ-30. 

Победу на дистанции 7,5 ки-
лометра с двумя огневыми ру-
бежами  с результатом 18 мин. 
55,5 сек. при идеальной стрель-
бе одержала норвежка Тириль 
Экхофф. На втором месте с по-
луминутным отставанием от 
победителя — представительни-
ца Швеции Ханна Эберг, тре-
тьей при дефиците 37 секунд 
стала итальянка Доротея Ви-
рер. Причем серебряный и 
бронзовый призеры гонки так-
же обошлись без промахов. 

Лучшей из россиянок оказа-
лась Лариса Куклина, которая в 
итоговом протоколе находится 
лишь на 36-й строчке. Сразу за 
ней — Екатерина Юрло ва-
Перхт. Вне топ-40, то есть за 
пределами очковой зоны зачета 
Кубка мира, расположились 
Кристина Резцова (42-е место), 
Ирина Старых (60-е) и  Светла-
на Миронова (77-е). Сегодня на 
трассе Рупольдинга состоится 
мужской спринт на 10 км.  
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